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El plan migratorio 
necesita a países 
de la región: SRE

No es asunto sólo de México y EU, subraya Bárcena

l En Washington, 
las delegaciones 
analizaron medidas 
adicionales ayer 

l Anuncian visita a 
la selva de El Darién 
e inversión de 180 
mdd en 8 naciones

l Blinken destaca 
“grandes progresos” 
a tres semanas del 
cónclave en CDMX  

l Tras arribo de 
Arévalo, se abre 
cooperación con 
Guatemala, estima

agencias y arturo sánchez Jiménez / P 3

▲ al encuentro bilateral celebrado ayer en Washington para dar 
seguimiento al tema de la ola migratoria asistió la delegación 
mexicana (a la derecha en la imagen) conformada por la canciller 
alicia bárcena, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 
rosa Icela rodríguez; los titulares de la defensa nacional, Luis 
Cresencio Sandoval, y de Marina, rafael ojeda, así como por 

funcionarios de la Secretaría de Gobernación y del Instituto nacional 
de Migración. Por la parte estadunidense estuvieron el secretario 
de estado, antony blinken; el de Seguridad nacional, alejandro 
Mayorkas, y la asesora de Seguridad nacional, elizabeth Sherwood-
randall, entre otros. aprobaron realizar otra sesión del diálogo de alto 
nivel en febrero próximo. Foto afp 

Xóchitl Gálvez 
gastó lo doble 
de Sheinbaum 
en precampaña         
● Con cifras preliminares, 
son casi $60 millones por 30 
mdp de la morenista: INE  

f. martínez y J. Xantomila / P 10

AMLO buscará 
reunirse con 
padres de los 
43 normalistas        
● Contacto directo para 
darles información que les 
han ocultado, enfatiza

● Va a Pasta de Conchos y 
garantiza que continuará  
el rescate de mineros 

● Las comunidades que no 
aceptan a la GN es porque 
protegen a criminales, dice  

a. sánchez, e. olivares y l. 
ramos, CorreSPonSaL / P 6 y 11

▲ Unicef reportó que más de 
20 mil bebés han nacido en 
el “infierno” de la guerra en 
Gaza. Foto afp 
a. teJeDa, CorreSPonSaL, 
y agencias  / P 17

Para debilitar  
a la ANP, Israel 
creó y financió 
a Hamas: UE        
● En 30 años, Netanyahu 
ha boicoteado la opción del 
Estado palestino, acusa el 
canciller Josep Borrell 



Netanyahu: boicot a la paz

E
l alto representante para la Políti-
ca Exterior de la Unión Europea 
(UE), Josep Borrell, acusó al 
primer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, de llevar 30 años boi-

coteando personalmente la creación de un 
Estado palestino como vía de resolución para 
el histórico conflicto. El máximo exponente 
de la diplomacia europea fue más allá y señaló 
al Estado de Israel de “crear” y “financiar” 
al grupo Hamas con el único propósito de 
“debilitar” a la Autoridad Nacional Palestina 
(ANP), facción moderada que gobierna en 
Cisjordania. Lamentó que, pese al consenso 
entre la comunidad internacional acerca del 
reconocimiento definitivo del Estado pales-
tino como solución justa para acabar con la 
violencia, no se haya avanzado nada en esa 
dirección debido al sabotaje israelí, y advirtió 
que “la espiral de odio y violencia seguirá de 
generación en generación, de funeral en fune-
ral, cuando florezcan las semillas del odio que 
se está sembrando en Gaza hoy”.

No resulta sorprendente que Tel Aviv, como 
Washington, empleen sus servicios secretos 
para instigar movimientos que después usan 
como pretexto para interferir en los asuntos 

de otros países o, como ocurre en este caso, pa-
ra presentarse como víctima del terrorismo y 
justificar su ocupación ilegal de los territorios 
palestinos, el asedio permanente sobre civiles 
inocentes, el control absoluto de las finanzas y 
las fronteras del Estado palestino y las opera-
ciones de limpieza étnica que lleva a cabo.

Lo llamativo es que las denuncias provengan 
de un personaje sobre quien no recae la más 
mínima sospecha de enarbolar causas progre-
sistas o de contradecir los intereses hegemó-
nicos de Washington, Bruselas, y los de cor-
porativos que dictan el guion político seguido 
a uno y otro lado del Atlántico. Mucho menos 
se le puede tildar de pacifista. Por el contrario, 
Borrell se ha distinguido por su talante reaccio-
nario, su total coincidencia con el discurso del 
Occidente colectivo y su militante rusofobia en 
el conflicto de Europa del Este. En los últimos 
meses ha abogado por la continuación de la 
guerra en Ucrania con el argumento de que 
el enfrentamiento sólo puede resolverse en el 
campo de batalla, y se ha congratulado por ha-
ber asignado al régimen de Volodimir Zelensky 
25 mil millones de euros para defensa, el mon-
to más grande entregado por la Unión Europea 
en su historia para esos fines.

Con dichos antecedentes, queda claro que 
el pronunciamiento de Borrell sólo puede ex-
plicarse por los excesos inenarrables en que 
han incurrido las fuerzas armadas de Israel, 
cuya inhumanidad ha sido exhibida ante el 
mundo por los propios militares israelíes: la 
máscara de victimismo construida por Tel 
Aviv se rompió en pedazos en cuanto sus 
soldados comenzaron a difundir materiales 
audiovisuales en que se graban perpetrando 
los peores crímenes de guerra como si fueran 
travesuras juveniles, humillando a prisioneros 
y destruyendo barrios enteros entre chanzas 
y risotadas. Cuando el envilecimiento moral 
se combina con un poder de fuego ilimitado, 
el saldo sólo puede ser una masacre horrible 
como la que tiene lugar en Gaza, donde hom-
bres, mujeres, niños y recién nacidos sobre-
viven a duras penas en condiciones descritas 
por la ONU como inconcebibles.

Cabe esperar que los líderes occidentales 
que siguen prestando su apoyo diplomático, 
económico, político y militar al régimen 
genocida encabezado por Netanyahu cesen 
su complicidad en el exterminio del pueblo 
palestino y apliquen sus capacidades a la 
construcción de una paz duradera.

EL CORREO ILUSTRADO

México y Chile apoyan 
defensa de la población 
civil en Palestina

Nunca es tarde si la dicha es bue-
na, dice la voz popular. Aunque 
México no desoyó el llamado a la 
solidaridad con Palestina porque  
el gobierno siempre ha estado 
llamando a la paz, ahora toma una 
posición más directa junto con Chi-
le para apoyar la postura africana 
de defensa a la población civil, ante 
la Corte Penal Internacional (CPI).

Es fundamental esa posición 
cuando según los corresponsales 
Jim Cason y David Brooks, el 
gobierno estadunidense –que no 
reconoce a la CPI–, precisa del 
apoyo mexicano para el envío de 
armas y realizar otros acuerdos 
en torno a Ucrania y Gaza. Algo 
absurdo.

La reacción de la embajada 
israelí fue de molestia por la 
decisión de México. Y en su inter-
vención  condena a los llamados 
terroristas de Hamas soslayando 
el hecho que de que ese terroris-
mo no es sino una reacción a uno 

mayor como el que ejercen tanto 
Israel como Estados Unidos.

La postura de México y la chile-
na refuerza la africana a la que sin 
duda se sumarán muchos países 
en el mundo.
Tere Gil

Protesta contra ataques 
de Israel debe unirnos

¿Qué destruye el ejército israelí 
cuando masacra vidas de niños, de 
mujeres, de ancianos y de comba-
tientes palestinos? ¿Qué destruye 
cuando derrumba las edificaciones 
históricas con las bombas y dispa-
ros de armas modernas, provistas 
por Estados Unidos? ¿Qué destru-
ye con su inmensa superioridad 
militar contra un pueblo que recla-
ma su tierra, su derecho a existir 
como lo ha hecho durante décadas.

Nosotras/os como ciudadanos 
del mundo protestamos para 
dejar muy claro en la memoria el 
intento de anulación de un pueblo.

Muchos países indignados se 
hallan paralizados para moverse 
en ayuda a Palestina pues saben 
que Israel ha sido dotada de mate-
rial nuclear para destruir a quien 
se oponga a la depredación que 
están llevando a cabo en Gaza.

“Copiar y pegar” ha dicho un 
general del ejército israelí aludien-
do a que la misma destrucción que 
ahora hace en Gaza puede repro-
ducirla en cualquier país que pre-
tenda entrometerse en su labor de 
destrucción.

“Copiar y pegar” es lo que hace 
Estados Unidos apoyando ese 
genocidio y Europa callando, disi-
mulando y cómplice activa como 
siempre ha actuado cuando coloni-
zaron, cuando martirizaron, cuan-
do saquearon las riquezas de otros 
pueblos de América, Asia o África.

Los ciudadanos del mundo pro-
testamos y no olvidamos, y en esa 

protesta debemos unirnos a todos 
aquellos judíos que están alertan-
do que lo que hace el sionismo 
israelí no lo hace en su nombre.

Millones de personas hemos 
salido a las calles a protestar por 
el genocidio israelí en Gaza.

Decenas de miles de banderas 
de Palestina se han agitado por 
todo el mundo y el aire que las on-
dea nos dice que Gaza y Palestina 
son infinitas y de alguna forma 
indestructibles.
Eduardo del Castillo V.

Apoyo a la candidatura 
de Cipriana Jurado 

Los firmantes, miembros fundado-
res de Morena, luchadores sociales 
y profesionistas comprometidos 
con la 4T, nos dirigimos a ustedes 
con el propósito de expresar nues-
tro decidido respaldo a la candida-
tura de Cipriana Jurado Herrera 
para el cargo de diputada migran-
te por la  primera circunscripción, 
por ser una aspirante excepcional 
cuya trayectoria y compromiso 
con las causas sociales la hacen 
idónea para representarnos.

Destacada defensora de los de-
rechos laborales y humanos de las 
trabajadoras de la maquila y la bús-
queda de detenidos y desaparecidos 
por el ejército, por lo cual fue perse-
guida y secuestrada por la AFI y su 
familia amenazada, obligándola a 
buscar asilo en Estados Unidos.

Desde allá ha continuado su 
lucha como defensora de los dere-
chos humanos de los migrantes, 
siempre solidaria con los más 
vulnerables.

Su compromiso, es garantía de 
que ya, en el ámbito legislativo, se-
guirá trabajando incansablemen-
te en beneficio de la comunidad 
migrante.
Por el Movimiento Cívico de Izquierda 
Revolucionaria: Esperanza Olguín, 
Saúl López Sollano, Francisco Ibarra y 
50 firmas más

Invitaciones

Presentación de Animalario

Hoy a las 18 horas se presentará y 
firmará el libro de poemas Anima-
lario, de Acoyani Guzmán, poeta, 
actriz y dramaturga mexicana 
radicada en Madrid desde hace 
13 años. Dialogan con ella Rocío 
Cerón, poeta multidisciplinario, y 
Alejandro Espinosa, novelista.

Habrá firma de libros, intercam-
bio entre público y poetas y Acoya-
ni recitará algunos de sus poemas.

La cita es en Fiel a la Tierra, ca-
fetería literaria ubicada en Mérida 
215, colonia Roma Norte.

El poemario está repleto de 
animales salvajes, intuitivos, super-
vivientes, oníricos y ancestrales, to-
dos habitando en nuestro interior, 
con ganas de gritar.

La hora del plan C

El Círculo de Reflexión y Buzón 
Ciudadano invitan a la reflexión y 
análisis sobre “La hora del plan C: 
la agenda legislativa del pueblo”, 
con el abogado constitucionalista 
José Ramón Puente.

Hoy a las 12 horas, en el Parque 
del Cartero José Refugio Ménes, 
colonia Postal, cerca del Metro Vi-
lla de Cortés.

Para más información consulte 
el canal de YouTube del Círculo de 
Reflexión y sus redes sociales de 
Facebook y X (antes Twitter).
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El crecimiento de la migración 
irregular no es un problema sólo 
de México y Estados Unidos, por lo 
que el resto de los países de la región 
deben solidarizarse para encontrar 
una solución de fondo, señaló ayer la 
titular de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), Alicia Bárcena.

La canciller encabezó una dele-
gación del gabinete del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
que se reunió en Washington con 
funcionarios del gobierno de Joe Bi-
den para analizar nuevas medidas 
de atención a la ola migratoria en la 
frontera común.

En un mensaje de apertura, Bár-
cena destacó que ambos gobiernos 
dialogan sobre “cómo trabajamos 
conjuntamente para abordar este 
tema en beneficio de la gente, pero 
también de manera que los demás 
países de la región se solidaricen con 
México y Estados Unidos, porque no 
es un problema sólo de nosotros”.

En este sentido, en un comuni-
cado, la SRE informó que ambos 
países acordaron llevar a cabo una 
visita conjunta al Darién, junto 
con Panamá, para entender cómo 
se está produciendo el fenómeno 
migratorio desde esa región.

México destacó también “el gran 
esfuerzo que hemos iniciado para 
atender las causas profundas de la 
migración. En particular, el progra-
ma de desarrollo en el que inverti-
rán 180 millones de dólares para 

apoyar a Guatemala, Honduras, El 
Salvador, Colombia, Ecuador, Vene-
zuela, Cuba y Haití”.

El secretario de Estado, Antony 
Blinken, expuso en su discurso ini-
cial  que ha habido “grandes progre-
sos” en la materia, como resultado 
de la última reunión bilateral reali-
zada el pasado 27 de diciembre en 
Palacio Nacional, la cual fue encabe-
zada por el mandatario mexicano.

“Creo que hemos tenido grandes 
progresos en sólo tres semanas. 
Ahora analizaremos qué pasos 
adicionales podemos adoptar para 
alcanzar la meta que compartimos 
de reducir los flujos de migración 
irregular sin precedente”, destacó.

Bárcena añadió que Estados 
Unidos y México están ante “dos 
caminos, y debemos elegir: estamos 
optando por el de la cooperación 
para tener una relación dinámica y 

profunda en lo social y económico”.
Dijo a sus contrapartes estaduni-

denses que el mensaje del presidente 
López Obrador para el gobierno de 
Biden es que “tenemos la intención 
de ayudar, apoyar en esta tarea y 
gran batalla que estamos viviendo 
todos, que es la alta movilidad hu-
mana. No es un problema sólo de 
nuestra región, el mundo entero 
está atravesando una crisis”.

Luego de la reunión, Bárcena co-
mentó en redes sociales que se trató 
de un encuentro productivo y que 
“con cooperación regional y visión 
de largo plazo, México y Estados 
Unidos lograremos que la movilidad 
laboral sea segura, ordenada, regu-
lar, humana y palanca de desarrollo”.

Blinken escribió en su cuenta de X 
que la sesión versó “sobre los impor-
tantes avances logrados para hacer 
frente a los desafíos que plantean la 

migración irregular y el desplaza-
miento forzado sin precedente”.

Enfatizó que la alianza bilateral “en 
materia de migración es crucial para 
la estabilidad y prosperidad de las 
Américas”. Ninguno de los dos fun-
cionarios dio mayores detalles sobre 
los acuerdos alcanzados. Sin embar-
go, por la noche, la SRE dio conocer 
que se acordó celebrar una nueva 
reunión el próximo mes de febrero.

Integraron la delegación nacional 
Bárcena y los secretarios de Seguri-
dad y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez; de la Defensa Na-
cional, Luis Cresencio Sandoval, y 
de Marina, Rafael Ojeda, entre 
otros funcionarios.

Por la parte estadunidense acudie-
ron Blinken; el secretario de Seguri-
dad Nacional, Alejandro Mayorkas, 
y la asesora de Seguridad Nacional, 
Elizabeth Sherwood Randall.

Requiere
la frontera 
cambios 
importantes, 
alerta Biden

La migración irregular inédita no sólo 
es problema de México y EU: Bárcena
Anuncian visita conjunta a la selva del Darién y un nuevo encuentro en febrero

ENCABEZA LA CANCILLER ENCUENTRO DE ALTO NIVEL EN WASHINGTON
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Se abre con Arévalo nueva etapa de cooperación: Blinken
AFP Y REDACCIÓN
WASHINGTON

El secretario de Estado de Estados 
Unidos, Antony Blinken, afirmó es-
te viernes que la llegada al poder del 
presidente guatemalteco, Bernardo 
Arévalo, abre una nueva etapa de 
cooperación migratoria entre Es-
tados Unidos, México y Guatemala.

“Creo que es un acontecimiento 
muy significativo la toma de pose-
sión del presidente Bernardo Aréva-
lo en Guatemala (…) continuaremos 
trabajando juntos de manera más 
amplia para desarrollar soluciones 
regionales al desafío histórico que 
enfrentamos”, comentó Blinken al 

recibir a una comisión del gobierno 
mexicano de alto nivel, encabezada 
por la canciller Alicia Bárcena.

Desde Guatemala, Arévalo agra-
deció al gobierno estadunidense el 
apoyo brindado a su país y aseguró 
que el comercio será fundamental en 
la relación bilateral durante su man-
dato, informó el diario local Prensa 
Libre. “Existe una fuerte convergen-
cia entre el gobierno de Estados Uni-
dos y la administración entrante en 
Guatemala”, destacó el mandatario 
durante un acto organizado por la 
Cámara de Comercio Guatemalteco-
Americana (Amcham).

El presidente, de 65 años, asegu-
ró a los empresarios estadunidenses 
presentes en el evento que en su ges-

tión pretende generar condiciones 
para construcciones de obra pública, 
como “carreteras e infraestructura 
para el agua y saneamiento”.

El presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, afirmó el 
lunes pasado que espera encontrar-
se pronto con su par de Guatemala 
para abordar temas de cooperación 
y migración, en medio del inédito 
flujo en la frontera común.

Aseguran a 334 
guatemaltecos

El Instituto Nacional de Migración 
informó anoche que en dos accio-
nes realizadas en Veracruz, en coor-
dinación con la Sedena y la Guardia 

Nacional, así como elementos de la 
policía del estado, auxiliaron y aten-
dieron a 371 personas migrantes de 
distintas nacionalidades.

En un comunicado, el INM des-
tacó que después de verificar el 
estado de salud de los extranjeros, 
quienes viajaban sin permisos ofi-
ciales, se pudo corroborar que 334 
son originarios de Guatemala, ocho 
de República Dominicana, ocho de 
Bangladesh, seis de Cuba, seis de 
China, seis de Ecuador, dos de El 
Salvador y uno de Nicaragua.

Explicó que en la primera ac-
ción, localizaron dos autobuses en 
una brecha sobre la carretera Las 
Choapas-Nanchital, a la altura del 
municipio de Moloacán.

 Los titulares de Seguridad, 
Marina y Sedena, así como 
funcionarios de Gobernación y del 
INM acompañaron a la canciller
a Washington. Foto La Jornada

REUTERS Y AP
WASHINGTON

El presidente Joe Biden señaló 
ayer que confía en que la próxima 
semana se llegue a un acuerdo 
sobre la frontera entre Estados 
Unidos y México, al menos en el 
Senado, controlado el Partido 
Demócrata, al que pertenece; 
se requieren “cambios políticos 
significativos”, advirtió.

“Tengo la esperanza de que va 
a ser un paquete bipartidista”, in-
formó en una audiencia de alcal-
des reunidos en la Casa Blanca.

Los republicanos en el Con-
greso han impedido el finan-
ciamiento de emergencia para 
Ucrania e Israel, en un esfuerzo 
por impulsar nuevas políticas de 
seguridad a lo largo de la fronte-
ra con México; consideran que 
las medidas aplicadas por Biden 
son responsables de la afluencia 
de migrantes a Estados Unidos.

“Ahora la pregunta es para el 
portavoz y los republicanos de 
la Cámara de Representantes: 
¿están dispuestos a actuar tam-
bién?”, preguntó el mandatario. 
Reconoció que es necesario un 
cambio en el tema migratorio. 
“Creo que necesitamos cam-
bios políticos significativos en 
la frontera, incluidas modifica-
ciones en nuestro sistema de 
asilo”, indicó.

La Casa Blanca y el Senado 
han discutido durante semanas 
sobre el pedido adicional en el 
presupuesto de más de 60 mil 
millones de dólares para Ucrania.

En la Cámara de Represen-
tantes, donde los republicanos 
tienen mayoría ajustada, algu-
nos miembros han amenazado 
con intentar destituir a su di-
rigente, Mike Johnson, si pre-
senta un acuerdo de seguridad 
fronteriza como parte de un pa-
quete que también incluiría la 
ayuda a Kiev. Uno de los princi-
pales obstáculos en las negocia-
ciones en el Congreso ha sido si 
se debe preservar la autoridad 
presidencial, que permite el 
ingreso de migrantes en casos 
especiales de emergencias o 
conflictos internacionales.



JARED LAURELES 
Y JESSICA XANTOMILA

A 14 años de la desaparición del 
hondureño Óscar Antonio López 
Enamorado, su madre instaló una 
placa con la fotografía del joven a 
un costado de Palacio Nacional, pa-
ra recordar al Estado mexicano que 
miles de migrantes que cruzan el 
país son víctimas de desaparición.

Ana Enamorado señaló que 
la estructura de metal, colocada 
con cemento en una banqueta en 
la esquina de Moneda, se quedará 
ahí “hasta que mi hijo regrese”, y 
advirtió que si alguna autoridad 
la retira “es como si volvieran a 
desaparecerlo”.

La mujer viajó a México en la 
caravana migrante de 2012 para 
buscar a su hijo. Desde entonces 
ha permanecido en el país debido 
a que, acusó, las autoridades no re-
portan avances.

Aseguró que las fiscalías General 
de la República (FGR) ni de Jalisco 
han logrado progresos concretos 
en la búsqueda del joven hondu-
reño, quien vino a México con la 
intención de cruzar hacia Estados 
Unidos; sin embargo, desapareció 
en 2010 en el pueblo jalisciense de 
Carrizo.

Acompañada de colectivos de 
búsqueda e integrantes de orga-
nizaciones de la Red Regional de 
Familias Migrantes y la Glorieta de 

las y los Desaparecidos, la madre 
de López Enamorado explicó que 
otro propósito del acto de protesta 
es exigir que se respeten los dere-
chos humanos de los migrantes que 
transitan por el país y se busque a 
los más de 100 mil mexicanos que 
están desaparecidas.

Ana Enamorado externó su pre-
ocupación por que las comisiones 
de búsqueda “están en silencio. La 
Comisión Nacional de Búsqueda 
no está haciendo nada, y llegó una 
persona nueva inexperta, que no 

está ateniendo a las familias”. Por 
lo contrario, aseveró, está corrien-
do a personal especializado y con 
experiencia.

“Si las familias salimos a las calles 
a gritar por el regreso de nuestros 
seres amados es porque las institu-
ciones no están haciendo un buen 
trabajo”, reclamó.

La madre del joven desapareci-
do denunció que en los gobiernos 
de Felipe Calderón y Enrique Peña 
Nieto no se resolvió el problema, 
y pidió tener una reunión con el 

presidente Andrés Manuel López 
Obrador una reunión: “No se vaya 
del cargo sin antes atender a las 
familias que estamos pasando por 
este duro dolor”.
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EMIR OLIVARES, ARTURO 
SÁNCHEZ Y RUBÉN VILLALPANDO
REPORTEROS Y CORRESPONSAL 
CIUDAD JUÁREZ, CHIH.

En su conferencia matutina de 
ayer, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó sobre la 
detención del presunto cabecilla 
de la banda que hace un par de se-
manas secuestró a 32 migrantes en 
Reynosa, Tamaulipas, quienes tras 
la presencia y operativos de las au-
toridades fueron liberados por los 
delincuentes.

“¿Se acuerdan que secuestraron a 
unos extranjeros en Reynosa? Que 
los encontramos a todos porque se 
llevó a cabo una acción, porque así 
estamos. ¿Sí se acuerdan de eso ha-
ce relativamente poco? Hoy (ayer) 
en la mañana se detuvo al presunto 
responsable de la banda que actuaba 
ahí, o sea, no hay impunidad”, señaló 
el mandatario sin dar más detalles.

Sin embargo, la prensa local 
vinculó el hecho con la detención 
el jueves de José Alberto García 
Vilano, alias La Kena, capo de la 
facción de Los Ciclones, surgida 
del cártel del Golfo, que opera en 
la frontera de Tamaulipas con Es-
tados Unidos.

En Palacio Nacional, y mientras 
hablaba sobre seguridad, el Presi-
dente también detalló que diversas 
instancias federales y estatales lo-
graron la recuperación de las nueve 
personas que fueron secuestradas el 
domingo pasado por un grupo arma-
do en Buenavista de Cuéllar, Guerre-
ro, en los límites con Morelos.

En un principio se había recu-
perado sólo a cuatro de los nueve, 
pero finalmente, explicó el manda-
tario, el resto fue liberado. “Fue una 
labor de la Guardia Nacional, de la 
Secretaría de la Defensa (Nacional), 
de la Marina, de todos”, destacó.

A una pregunta sobre el recien-
te reporte de desaparición en Gua-

najuato de la buscadora Lorenza 
Cano Flores por grupos armados 
que en la misma acción asesinaron 
a su esposo e hijo, el tabasqueño 
indicó: “Sí, sí actuamos. No tengo 
el informe, pero todos los días es-
tamos protegiendo al pueblo y no 
hay impunidad para nadie”.

Alerta de EU

En tanto, el gobierno de Estados 
Unidos alertó ayer a sus ciudada-
nos del potencial incremento de la 
actividad del crimen organizado en 
Matamoros tras la detención del ca-
becilla de Los Ciclones, considerada 
una de las células más violentas del 
cártel del Golfo y que el año pasado 
secuestró a cuatro estadunidenses 
en esa ciudad.

El Departamento de Estado es-
tadunidense pidió a los empleados 
de su gobierno en Matamoros ob-
servar un toque de queda por una 
semana. 

“Estamos al tanto de los informes 
de la reciente detención en Monte-
rrey de un miembro de alto nivel de 
una organización criminal con ex-
tensas operaciones en Matamoros y 
sus alrededores”, señaló el gobierno 
estadunidense en una alerta dirigi-

da a sus ciudadanos. “Los emplea-
dos del gobierno de Estados Unidos 
deben observar un toque de queda 
nocturno de 8 pm a 6 am hasta la 
mañana del viernes 26 de enero”, 
indicó.

Plagios en Juárez

Alrededor de 90 por ciento de las 
44 denuncias de secuestro el año 
pasado en Ciudad Juárez, Chihua-
hua, fueron de migrantes privados 
de la libertad por grupos del crimen 
organizado, informó el secretario 
de Seguridad Pública Estatal, Gil-
berto Loya.

“El grave problema de la migra-
ción ha rebasado a todas las ins-
tancias involucradas en el tema, y 
mientras no haya una política públi-
ca firme en relación con dicha cues-
tión, no habrá soluciones eficaces 
para poderla atender”, explicó.

Indicó que en diversos niveles y 
órganos de gobierno han señala-
do que los grupos delincuenciales 
dedicados al tráfico de personas 
en muchas ocasiones privan de la 
libertad a los extranjeros que llegan 
a esta ciudad y luego solicitan a sus 
familiares un rescate económico 
para liberarlos.

Destaca AMLO captura del autor del 
secuestro de 32 migrantes en Reynosa
“Todos los días estamos protegiendo 
al pueblo y no hay impunidad para 
nadie”, aseguró el Presidente

Colocan frente a Palacio Nacional imagen 
de hondureño desaparecido hace 14 años

▲ La acción busca recordar al 
gobierno mexicano que miles 
de migrantes que cruzan el país 
son víctimas de desaparición. La 
madre del joven (a la izquierda 
de la estructura) encabezó la 
ceremonia. Foto Pablo Ramos

HRW pide al 
gobierno no 
acceder al 
aumento de 
expulsiones 
desde EU
JARED LAURELES 
Y JESSICA XANTOMILA

El presidente Joe Biden y con-
gresistas de Estados Unidos 
están considerando aprobar 
“nuevas y estrictas medidas mi-
gratorias que contravendrían 
estándares internacionales” de 
derechos humanos y expondrían 
a miles de personas y solicitan-
tes de asilo a situaciones peli-
grosas, alertó la organización 
Human Rights Watch (HRW).

En el contexto del encuentro 
de las delegaciones de México y 
Estados Unidos ayer en Wash-
ington para abordar el asunto 
migratorio, la organización en-
vió una carta al presidente An-
drés Manuel López Obrador y a 
la canciller Alicia Bárcena, en la 
que les pidió rechazar cualquier 
nuevo acuerdo que conduzca al 
aumento de las expulsiones de 
solicitantes de asilo hacia México. 

Subrayó que algunas medidas 
propuestas “requerirían el bene-
plácito del gobierno mexicano 
para ser puestas en marcha”.

Juanita Goebertus, directo-
ra para las Américas de HRW, 
aseveró que el presidente López 
Obrador “tiene la oportunidad 
de defender los derechos de mi-
les de migrantes y solicitantes de 
asilo vulnerables, en su mayoría 
latinoamericanos, negándose a 
acceder a otro acuerdo que per-
mita a Estados Unidos expulsar 
migrantes hacia México”. 

Nuevas restricciones

Según HRW, las propuestas 
incluyen una nueva regla que 
facultaría a los funcionarios 
migratorios de Estados Unidos 
expulsar a los solicitantes de asi-
lo sin evaluar sus casos, “lo cual 
sería similar a la política de ex-
pulsión fronteriza del Título 42”, 
que terminó en mayo de 2023.

También se plantea restringir 
el programa de permisos huma-
nitarios a ciertas personas de 
Cuba, Haití, Venezuela y Nica-
ragua para viajar legalmente a 
Estados Unidos, así como hacer 
permanente una nueva versión 
de la “prohibición de tránsito”, 
que obliga a cualquier solicitante 
a demostrar que, en su camino 
hacia Estados Unidos, tramitó el 
asilo en otro país y fue rechazado.

HRW mencionó que las pro-
puestas de los legisladores esta-
dunidenses son a cambio de su 
apoyo para autorizar más de 100 
mil millones de dólares en ayuda 
para Ucrania e Israel, en el con-
texto de las negociaciones del 
presupuesto federal para 2024 
entre el gobierno de Biden y el 
Congreso, dado que los legislado-
res republicanos tienen mayoría 
en la Cámara de Representantes.



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El 22 de febrero continuará el liti-
gio interpuesto por México contra 
vendedoras de armas de fuego en 
Estados Unidos, a las que el gobier-
no mexicano acusa de incurrir en 
prácticas comerciales que facilitan 
el tráfico de sus productos a terri-
torio nacional.

La corte de distrito para Arizo-
na notificó ayer a la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) que el 
jueves 22 de febrero se celebrará la 
audiencia para presentar alegatos 
orales ante la jueza Rosemary Már-
quez, según un comunicado.

Segunda querella

Esta es la segunda demanda de 
México contra actores de la cadena 
de comercio de armas en Estados 
Unidos. La primera se presentó en 
Boston en 2021 contra fabricantes 
y distribuidoras estadunidenses, y 
se encuentra en etapa de apelación.

Mientras la demanda en Boston 
cuestiona la responsabilidad más 
amplia de las empresas que fabri-
can y distribuyen armas de fuego, 
que facilitan su tráfico ilícito a 
México, esta segunda demanda en 
Arizona se centra en la negligencia 
de puntos directos de venta de ar-
mamento.

El litigio en Arizona fue presen-
tado por el gobierno mexicano en 
agosto de 2022 contra Diamon-
dback Shooting Sports, Inc. (Tuc-
son); SNG Tactical, LLC (Tucson); 
Loan Prairie, LLC a.k.a. The Hub 
Target Sports (Tucson); Ammo A-Z, 
LLC (Phoenix), y Sprague's Sports, 
INC. (Yuma).

Según datos de trazabilidad, es-
tas tiendas suministran habitual-
mente armas de alto poder a orga-
nizaciones criminales en México. 
La trazabilidad se refiere al rastreo 
que hacen las autoridades para co-
nocer el origen del arma una vez 
que ha sido asegurada.

Durante este proceso, la jueza 
Cindy Jorgenson se excusó de co-
nocer el caso y canceló la audiencia 
originalmente programada para el 
28 de agosto de 2023. Posterior-
mente, el asunto fue reasignado a 
la jueza Rosemary Márquez, quien 
fue designada en el cargo en 2014 
por el entonces presidente de ese 
país, Barack Obama.

Adicionalmente, conforme a la 
práctica de litigio en Estados Uni-
dos, la corte solicitó a las diversas 
partes información que deberán 
aportar con antelación a la audien-
cia, incluyendo una propuesta de 
calendario procesal y de la forma 
en que las partes deberán exhibir 
y revelar su material probatorio 
(discovery). “Este requerimiento 
refleja un profundo interés de la 
jueza Márquez en realizar un aná-
lisis exhaustivo del asunto, lo cual 
confirma la seriedad y transcenden-
cia del caso”, de acuerdo con la SRE.

Proceso de México contra 
vendedores de armas en EU 
se reanuda el 22 de febrero
Ese día se realizará la audiencia 
de presentación de alegatos orales

LA DEMANDA FUE INTERPUESTA EN AGOSTO DE 2022

Celebra Palestina solicitud 
a La Haya para investigar 
el genocidio de Israel
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Palestina dio ayer la bienvenida 
a la solicitud hecha por México 
y Chile para que la Corte Penal 
Internacional (CPI) investigue la 
posible comisión de genocidio y 
crímenes de lesa humanidad y de 
guerra en su territorio en el con-
texto de la guerra entre Israel y el 
grupo extremista Hamas.

El Ministerio de Asuntos Exte-
riores palestino señaló ayer en un 
comunicado que la iniciativa de 
los gobiernos de Andrés Manuel 
López Obrador y Gabriel Boric 
“confirma la urgente necesidad de 
que la Corte de La Haya cumpla 
su mandato de disuadir, investigar 
y enjuiciar los crímenes más gra-
ves que preocupan a la comunidad 
internacional”.

Añadió que “el Estado de Pales-
tina se une a Chile y México para 
recordar al fiscal sus deberes de 
establecer la verdad, garanti-
zar una investigación efectiva, 
perseguir las responsabilida-
des penales y emitir órdenes de 
detención”.

Sostuvo que la CPI “debe cum-
plir con su mandato hacia las 
víctimas palestinas y garantizar 
la justicia por los crímenes come-

tidos por funcionarios israelíes, 
sin temor ni favoritismo”.

El gobierno palestino destacó 
que la acción de las dos naciones 
latinoamericanas se da dos meses 
después de que Sudáfrica acusó 
de genocidio a Israel ante la Corte 
Internacional de Justicia.

Saldos del conflicto

“Desde entonces, Israel ha asesi-
nado a más de 13 mil palestinos, 
incluyendo más de 5 mil niños, 
mientras al tiempo que consoli-
daba su uso de la inanición como 
método de guerra, ya que sus ofi-
ciales se sentían envalentonados 
para declarar públicamente su 
intención de destruir al pueblo 
palestino”, según el ministerio 
del exterior palestino.

El jueves, y ante la escalada de 
violencia contra objetivos civiles, 
México y Chile pidieron a la CPI 
que investigue la probable comi-
sión de genocidio y crímenes de 
guerra y de lesa humanidad en 
Palestina.

Ambos gobiernos remitieron la 
situación palestina al fiscal de la 
Corte y señalaron que han visto 
con preocupación creciente la 
posible comisión de crímenes en 
el contexto del conflicto en Gaza.
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AMLO: petición a la CPI no busca “condenar 
a nadie”, sino “frenar la guerra inhumana”
EMIR OLIVARES 
Y ARTURO SÁNCHEZ

Frente al conflicto en la franja de Ga-
za, el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador señaló que no se trata 
de condenar a nadie, sino de frenar 
“esa guerra inhumana”, por lo que 
demandó al Consejo de Seguridad de 
la Organización de Naciones Unidas 
(UNSC, por sus siglas en inglés), en 
particular a los cinco miembros con 
derecho a veto, actuar de inmediato.

Agregó: “Nosotros lo que quere-
mos es la paz, no tomamos partido 
por ninguna de las partes, aunque 
suene redundante, ni por Israel ni 
por los palestinos, este grupo Ha-
mas. Lo que no queremos es que 
inocentes pierdan la vida, no quere-
mos la irracionalidad de la guerra”.

Al preguntarle en la mañanera 
de ayer sobre la solicitud conjunta 
que México y Chile presentaron el 

jueves ante la Corte Penal Interna-
cional (CPI), con sede en La Haya, 
para que se investigue la probable 
comisión de genocidio y de críme-
nes de guerra y de lesa humanidad 
en Palestina, el mandatario federal 
se pronunció por la paz y aclaró: 
“No he leído el comunicado de la 
Secretaría de Relaciones (Exterio-
res), pero le tengo mucha confian-
za a los diplomáticos mexicanos y 
desde luego a la secretaria Alicia 
Bárcena, no sé si va en este sentido”.

Cuando se le explicó que se tra-
ta de una petición para que la CPI 
investigue la probable comisión de 
graves delitos contra los derechos 
humanos durante los ataques de Is-
rael contra la población palestina, el 
mandatario acotó: “Sí, sí, pero eso 
tarda mucho. Está bien, sí, pero mi 
propuesta es: (actuar) ya”.

El jefe del Ejecutivo señaló que 
su administración hará lo necesa-
rio para apoyar el diálogo que lleve 

a la paz en este “lamentable” en-
frentamiento. “Pero lo que está en 
el fondo, lo que debe preocuparnos 
a todos es que se están perdiendo vi-
das y no podemos ser insensibles, ya 
son más de 20 mil muertos. Hay que 
buscar la paz. No se trata de conde-
nar a nadie, sino buscar cómo parar 
esa guerra inhumana, cruel: eso es 
lo que México plantea”.

Convocó al UNSC a sesionar lo 
más pronto posible para decretar 
un cese el fuego: “Esa es mi postura 
y que se pongan los miembros del 
Consejo de Seguridad de la ONU, 
sobre todo los que tienen derecho a 
veto, los cinco (China, Estados Uni-
dos, Federación de Rusia, Francia 
y Reino Unido), que se pongan a la 
altura de las circunstancias y de-
muestren que por encima de todo 
está el respeto a los derechos huma-
nos, que demuestren con hechos. 
Ya basta de discursos, de palabras, 
de demagogia”.

Cae tráfi co 
de fentanilo, 
según Biden
El presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, afir-
mó ayer que “el ingreso 
de fentanilo al país ha 
disminuido” gracias a las 
negociaciones diplomáti-
cas con México y China. 
En un discurso en la Casa 
Blanca, el mandatario ex-
puso: “Trabajé con China y 
México para lograr que se 
contuviera el contrabando 
de fentanilo. Disminuye 
ahora mismo, mientras 
hablo con ustedes”, sin 
aportar algún dato sobre 
esta estrategia.

Mencionó que desde el 
primer día de su presiden-
cia propuso al Congreso 
reformar las leyes de 
migración para hacer 
más segura la frontera, 
lo que implicó contratar 
a más agentes y jueces en 
la zona, “lo que ha servido 
para detectar el ingreso de 
fentanilo al país”.

De la Redacción
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El miércoles de la próxima semana 
el Estado mexicano deberá compa-
recer durante el Examen Periódico 
Universal (EPU) del Consejo de De-
rechos Humanos de las Naciones 
Unidas, en el que será sometida a 
revisión la situación en el país.

Se trata de la cuarta ocasión que 
México será evaluado, antes ocu-
rrió en febrero de 2009, octubre 
de 2013 y noviembre de 2018. La 
reunión será en Ginebra, Suiza, 
junto con otros 13 países que se-
rán revisados durante la sesión del 
EPU, entre el 22 de enero y 2 de 
febrero, señaló la Oficina del Alto 
Comisionado de la ONU para los 
Derechos Humanos (ONU-DH).

El EPU es un examen entre 
pares del historial de derechos 
humanos de los 193 Estados 
miembros de la ONU, y durante 
el cuarto ciclo se espera que los 
países expongan de nuevo las 
medidas que han adoptado para 
aplicar las recomendaciones for-
muladas durante sus evaluaciones 

anteriores –que se comprometie-
ron a seguir– y que presenten los 
últimos avances en la materia.

La ONU-DH detalló que la dele-
gación de México estará encabeza-
da por el embajador Joel Antonio 
Hernández García, subsecretario 
para Asuntos Multilaterales y De-
rechos Humanos de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores.

“Los tres países miembros que 
actuarán como relatores, la deno-
minada ‘troika’, para la revisión 
de México son China, Bulgaria y 
Paraguay”, expuso.

Indicó que los documentos en 
los que se basan los exámenes del 
país son: el informe nacional –que 
es proporcionado por el Estado 
revisado–; los reportes de exper-
tos y grupos independientes de 
derechos humanos, conocidos 
como Procedimientos especiales, 
órganos de tratados de derechos 
humanos y otras entidades de la 
ONU, y los datos brindados por 
otros interesados, incluidas las 
instituciones nacionales, organi-
zaciones regionales y grupos de 
la sociedad civil.

EMIR OLIVARES
Y ARTURO SÁNCHEZ

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador fue claro al afir-
mar que las comunidades que no 
apoyan la presencia de la Guardia 
Nacional en sus territorios para 
combatir al crimen organizado, es 
porque “protegen” a delincuentes.

“La Guardia Nacional es para 
proteger al pueblo, no está infil-
trada por la delincuencia, que le 
tengan confianza. Si no quieren 
que esté es porque están prote-
giendo a delincuentes, así de cla-
ro”, sentenció durante la mañane-
ra en Palacio Nacional.

Llamó a la población a no apo-
yar a las bandas criminales “ni 
de un bando ni de otro”, y dijo 
entender que en ocasiones son 
presionados y hasta amenazados 
para sumarse a acciones “de pro-
paganda” como los videos donde 
ante desfiles de criminales se ve a 
gente apoyándolos.

Cuando se le interrogó sobre la 
denuncia de  pobladores de Chi-
comuselo, Chiapas, que han sido 
amenazados para unirse al cártel 
Jalisco Nueva Generación, el man-
datario federal señaló que com-
prende que pobladores pueden 
asistir a grabar un video o acudir 
a otras acciones convocadas por 
la delincuencia a causa del temor. 

Acotó: “no ayuden a delincuen-

tes”; por el contrario, pidió apoyar 
a la Guardia Nacional y permitir 
su presencia en las comunidades.

“Entiendo que por temor ten-
gan que asistir, porque van a tomar 
un video para subirlo a redes so-
ciales, porque tienen también sus 
aparatos de propaganda, y además 
aquí los reproducen en demasía, y 
entonces: ‘a ver, todos a formarse 
a la orilla de la carrera’, y ni mo-
do, porque si no salen a formarse 
pueden ser víctimas de represalia. 

“Eso lo entiendo muy bien, pero 
que no ayuden a delincuentes. Ni 
de un bando ni del otro y nada que 
unos son buenos y otros no. Eso lo 
hicieron en la época de (Genaro) 
García Luna: protegían a uno y 
enfrentaban a otros. Hay testimo-
nios que a las bandas que estaban 
a favor de los protegidos hasta los 
uniformaban de policías para en-
frentar a las otras bandas, eso no. 
Aquí no hay buenos ni protegidos.”

Reconoció que en varios sitios 
del país se sigue dando la presen-
cia y apoyo ciudadano a los crimi-
nales, aunque “en menor medida”.

Esto, debido a que crean una 
base social repartiendo “despen-
sas, juguetes y migajas, al estilo 
de los partidos corruptos que 
cada que había elecciones entre-
gaban despensas, materiales de 
construcción y juguetes, pollos, 
patos, puercos, cochinos marra-
nos, frijol con gorgojo. Todo eso 
ha ido bajando”.

Comunidades que no 
apoyan a GN “protegen” 
a delincuentes: AMLO

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador manifestó ayer su dispo-
sición para reunirse directamente 
con los padres de los 43 estudiantes 
desaparecidos de Ayotzinapa y ase-
guró que hay integrantes de las que 
llamó “supuestas organizaciones no 
gubernamentales” que los acompa-
ñan que “tienen intereses políticos” 
y que no le dan confianza.

Cuestionado en su conferencia 
de prensa sobre la solicitud de los 
familiares de los jóvenes de conocer 
la documentación del Ejército, Ló-
pez Obrador dijo que les ha ofrecido 
tener acceso por tres meses a los 
archivos.

“¿Por qué quiero que sean tres? 
Porque no quiero que se siga pasan-
do el tiempo. Ya me falta poco, yo 
quiero entregar buenos resultados”, 
subrayó.

Al asegurar que lo que más le im-
porta a él y su gobierno es esclare-
cer el caso y encontrar a los jóvenes, 
sostuvo que los grupos de “seudo-
defensores de derechos humanos” 
quieren “tener como rehenes a los 
padres”.

“Yo voy a seguir recibiendo a 
estos grupos, pero también quiero 
tener una relación directa con los 
padres, y lo impiden”, expresó el 
tabasqueño.

Al responder preguntas acerca 
del tema, manifestó que él mismo 
invitará a los padres a una reunión.

“Se han ocultado cosas”

“Vamos a reunirnos con ellos, esta-
mos trabajando. Yo voy a invitarlos 
cuando tengamos más informa-
ción”, señaló.

“Quiero que tengan información 
directa, que conozcan cosas que no 
saben, no porque no quieran, sino 
porque se han ocultado cosas, como 
la sentencia que permitió la liber-
tad de los que habían participado 
en la desaparición de los jóvenes y 
esa fue una defensa promovida por 
supuestos defensores de derechos 
humanos.”

Al respecto, reiteró su postura 
de que ciertas organizaciones que 

acompañan a los padres promo-
vieron un proceso que concluyó en 
una sentencia por la que fueron li-
berados alrededor de 80 presuntos 
implicados en los crímenes contra 
los estudiantes.

“Eso no lo sabían los padres y eso 
es lo que no quieren que yo diga. 
Pero ya parece que me voy a callar 
ante una situación así”, manifestó 
el Presidente.

Respecto a la petición de los fa-
miliares de los estudiantes desa-
parecidos de que se les entreguen 
documentos del Ejército correspon-
dientes a 800 folios o números de 
identificación, y que según el Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Inde-
pendientes (GIEI) contienen datos 
concretos sobre lo ocurrido con los 
normalistas, López Obrador dijo 
que su instrucción desde un inicio 
ha sido que se les otorgue acceso a 
toda la información.

“Hubo una reunión con ellos 
porque están solicitando entrar a 
revisar los archivos de la Defensa, y 
se les dijo que eso desde el principio 
se autorizó, que si hemos avanzan-
do es porque hemos contado con el 
apoyo de todas las instituciones y no 
tenemos nada que ocultar.”

▲ El pasado 11 de enero 
familiares de los estudiantes 
protestaron afuera de la Segob. 
Foto: Alfredo Domínguez

El Presidente afi rma que 
está dispuesto a reunirse 
con padres de los 43
“Supuestas organizaciones no gubernamentales” que 
acompañan a familiares “tienen intereses políticos”

“QUIERO ENTREGAR BUENOS RESULTADOS”
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Que tengan 
información
que no saben, 
porque se han 
ocultado cosas

Revisará la ONU 
situación de México 
en derechos humanos
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Tras una investigación sobre la 
muerte de cuatro trabajadores de 
Petróleos Mexicanos (Pemex) en un 
enfrentamiento con sujetos arma-
dos en San Juan del Río, Querétaro, 
el 13 de agosto de 2020, la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) determinó que la paraesta-
tal incumplió su responsabilidad de 
prevenir riesgos y brindar seguridad, 
ya que la zona estaba considerada 
de incidencia de tomas clandestinas 
para el robo de combustible.

En la recomendación 250/2023, 
dirigida al director general de Pe-
mex, Octavio Romero Oropeza, ex-
puso que las cuatro personas –quie-
nes laboraban en la Subdirección 
Salvaguardia Estratégica– fueron 
enviadas a laborar a la comunidad 
Cazadero sin el resguardo de la 
Guardia Nacional u otra corpora-
ción de seguridad, “ante la falta 
de coordinación institucional pa-
ra que les brindaran protección, y 
tampoco se realizó una evaluación 
objetiva del riesgo que enfrentaban 
en la zona donde desempeñaban 
sus funciones”.

Lo anterior, sostuvo, incumple lo 
señalado en el Estatuto Orgánico de 
la paraestatal y vulnera con ello el 
derecho humano de las víctimas a 
tener condiciones de seguridad en 
el trabajo.

La CNDH también acreditó que 
las personas carecían de equipo tec-
nológico suficiente para incidentes 
como el que sufrieron, porque las 
videocámaras de las camionetas 
que tripulaban no tienen almace-
namiento que evite la pérdida de la 
evidencia del material registrado, 
en caso de incendio o destrucción 
del vehículo.

Ante ello, solicitó a Romero Oro-
peza reparar el daño integral, dar 
seguimiento a la denuncia que se 
presente ante la Unidad de Respon-
sabilidades de Pemex y colaborar 
en la investigación que se inició por 
el homicidio de las víctimas en la 
Fiscalía General de la República.

De la Redacción

CAROLINA GÓMEZ MENA

La Arquidiócesis Primada de Mé-
xico informó que aplicó medidas 
cautelares y comenzó una “inves-
tigación propia, conforme a lo es-
tipulado por el Código de Derecho 
Canónico y las normas suplementa-
rias”, contra el sacerdote Sergio N, 
quien fue detenido el lunes pasado 

por presunto abuso sexual infantil.
Francisco Javier Acero Pérez, 

obispo auxiliar y acompañante de la 
Comisión para la Protección de Me-
nores, y Salvador González Mora-
les, obispo auxiliar, vicario general 
y moderador de la Curia, precisaron 
que entre las medidas cautelares 
están la “prohibición temporal de 
ejercer actividades pastorales, es-
pecialmente con menores de edad y 

personas vulnerables y prohibición 
de comunicarse con la presunta víc-
tima o sus familiares”.

El 15 de enero, “en la Curia del 
Arzobispado de México se recibió 
la noticia sobre la ejecución de una 
orden de aprehensión contra el sa-
cerdote Sergio N, incardinado en 
esta Iglesia particular, por presun-
to delito de abuso sexual contra un 
menor de edad”.

De acuerdo con información de 
portales y blogs religiosos, el presbí-
tero, que oficiaba en una parroquia 
de la alcaldía Gustavo A. Madero, 
fue ordenado junto con otros re-
ligiosos en agosto de 2020 por el 
cardenal Carlos Aguiar, arzobispo 
primado de México, y los hechos de 
los que se le acusa habrían ocurrido 
en diciembre pasado, durante la ce-
lebración de una posada.

AÑOS 

Abre Iglesia investigación propia por 
presunto caso de abuso sexual infantil

CURA FUE DETENIDO EN CDMX EL LUNES PASADO La Arquidiócesis Primada de 
México precisó que, ante la “ve-
rosimilitud de la noticia, se activó 
de inmediato el protocolo de inter-
vención por caso de posible abuso 
sexual de niño, niña, adolescente o 
adulto vulnerable”.

Los jerarcas precisaron que la 
indagatoria eclesial “seguirá su 
desarrollo a la par de la investiga-
ción iniciada por la autoridad civil 
competente y en respeto a las leyes 
mexicanas para determinar las ac-
ciones a seguir en fundamento de 
la materia penal canónica”.

Hasta el momento, precisó, “no 
han recibido ninguna denuncia so-
bre este caso”, y añadieron que los 
hechos imputados “no ocurrieron 
en algún recinto eclesial, razones 
por las que desconocemos los de-
talles de la acusación”.

CNDH: no 
brindó Pemex 
seguridad a
4 trabajadores 
asesinados



Plan de eliminar entes autónomos 
no incluye a la CNDH, aclara AMLO
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aclaró ayer que la Co-
misión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) quedará exclui-
da de la iniciativa de reforma que 
presentará el próximo 5 de febrero 
para desaparecer los organismos 
autónomos. Dijo que contempla 
la posibilidad de que el proceso le-
gislativo no termine antes de que 

concluya su mandato.
Frente a ese escenario, y aunque 

la oposición ha manifestado que la 
iniciativa no pasará, en su conferen-
cia de prensa matutina en Palacio 
Nacional advirtió que falta por ver 
“qué dice el pueblo, que es el que 
manda en las elecciones”.

Expuso que planea eliminar 
entre 10 y 20 órganos autónomos, 
pero no todos los existentes, sino 
sólo aquellos “creados para legali-
zar la corrupción. Que quede muy 
claro: no vamos a despedir a nadie, 

tendremos un gobierno eficiente, 
no tan costoso; le cuesta mucho al 
pueblo mantenerlo”.

Subrayó que la CNDH no des-
aparecerá. “No, la comisión de 
derechos humanos no. Estoy ha-
blando de los organismos que se 
crearon para legalizar la corrup-
ción que imperaba”.

Mencionó que entre los que bus-
cará extinguir están los institutos 
Federal de Telecomunicaciones 
(IFT) y Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protec-

ción de Datos Personales (INAI), 
porque “se trata de estructuras 
creadas para simular” el combate 
a los monopolios y la corrupción, 
pero que han limitado las funcio-
nes del Estado en beneficio de 
particulares y grupos de intereses.

Aseguró que en “pleno saqueo 
en el mundo, en plena imposición 
del modelo neoliberal, necesitaban 
nuevas políticas públicas, y fue 
cuando idearon la política antimo-
nopolios, con la privatización; ahí 
surgieron la de transparencia y to-
dos los organismos supuestamen-
te para regular acciones públicas, 
pero no, era para regular e impedir 
el crecimiento de los gobiernos, de 
las instituciones públicas, y dar pa-
so franco, abierto, a las empresas 
particulares”.

Agregó que en México “fue lo 
que hicieron, instauraron un go-
bierno aparte para contrarrestar 
el poder legal y legítimamente 
constituido, y proteger los intere-
ses de los que se sentían dueños de 
México, de la oligarquía, porque ni 
modo que estos organismos estén 
pensando en el pueblo. Yo veo que 
no han hecho nada en beneficio del 
pueblo; al contrario, han ayudado a 
simular que en México se combatía 
la corrupción”, insistió.

PREVÉ EXTINGUIR LOS CREADOS “PARA LEGALIZAR LA CORRUPCIÓN”
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PRI y PAN, abiertos a debatir plan sobre pensiones
ANDREA BECERRIL
Y VÍCTOR BALLINAS

La oposición en el Congreso advir-
tió que no avalará la eliminación 
de organismos autónomos, como 
pretende el presidente Andrés 
Manuel López  Obrador, porque 
además de que salvaguardan de-
rechos fundamentales, su aporte al 
financiamiento en materia de pen-
siones, como busca la reforma del 
Ejecutivo federal, sería mínimo.

Los coordinadores del PRI en 
la Cámara de Diputados, Rubén 
Moreira, y del PAN en el Senado, 
Julen Rementería, dijeron que 
aceptan discutir la propuesta del 
mandatario de modificar el régi-
men de pensiones para que los 
trabajadores puedan retirarse 
con 100 por ciento de sus salarios, 
pero siempre que la iniciativa in-
cluya la forma en que se fondeará 
su costo.

Moreira expuso que la propues-
ta de desaparición de 10 órganos 
autónomos, que López Obrador 
“ha reiterado de manera insis-
tente en los últimos días, con el 

pretexto de que con ese dinero va 
a fondear las pensiones, no le va 
a dar ni para el uno por ciento de 
lo que se requiere. Apenas signi-
ficaría  5 mil millones.

“Apoyo que se incrementen, pe-
ro que tome el dinero imponiendo 
impuestos a los bancos, a las co-
misiones tan altas que cobran”, y 
“que no signifique  terminar con la 
democracia en este país”, subrayó. 
Esas “propuestas sugerentes” de 
López Obrador forman parte de 
una narrativa que busca instalar 
en medio del proceso electoral”, 
consideró.

“Que no implique 
desaparecer el INAI”

Igualmente, Rementería destacó 
que está en favor del cambio en 
materia de pensiones, pero sin que 
implique liquidar organismos co-
mo el Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales 
(INAI), que apenas cuesta 7.79 pe-
sos anuales a cada mexicano.

Dijo que el presupuesto este 
año para pensiones es superior a 

1.6 billones de pesos, “por lo que 
se requerirían más de mil veces los 
recursos otorgados al INAI para 
elevarlas”.

No vale la pena, insistió, des-
truir el INAI, “que fue creado pa-
ra llevar a la práctica el derecho 
constitucional a la información, 
para garantizar la transparencia 
en el gobierno federal, ni liquidar 
el Instituto Federal de Teleco-
municaciones y las demás auto-
nomías, porque el dinero que se 
ahorraría con ello no alcanza”.

Sin embargo, insistió, en su 
bancada están dispuestos a discu-
tir esa iniciativa, que el presidente 
López Obrador anunció que va a 
presentar el 5 de febrero, y a bus-
car una salida económica realista, 
incluso mediante una reforma fis-

cal. “De lo contrario, sólo habre-
mos engañado a la gente”.

Igualmente, el senador Damián 
Zepeda (PAN) se pronunció por 
esperar la iniciativa, y si tiene algo 
positivo apoyarla o proponer una 
alternativa viable. Lo que la oposi-
ción debe hacer, expuso, es debatir 
soluciones y no descalificar de an-
temano, porque de lo contrario, la 
percepción pública será que López 
Obrador quiere subir las pensiones 
y los opositores no.

En contraparte, el dirigente na-
cional del blanquiazul, Marko Cor-
tés, advirtió en sus redes sociales: 
“López Obrador se va topar con 
pared, porque México cuenta con 
Accion Nacional y no le permitire-
mos su sueño dorado de mandar al 
diablo las instituciones”.

LOS DE ABAJO

Acción memorial  
por Oscar Antonio 
en el Zócalo

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ 

LA IMAGEN DEL joven 
Oscar Antonio López Ena-
morado, desaparecido en 

Jalisco hace 14 años, interpela 
desde hoy a quien ocupe el Palacio 
Nacional. El joven hondureño es 
uno de los más de 113 mil desa-
parecidos en México, específica-
mente uno de los migrantes que 
no ha vuelto a casa y que el Estado 
se niega a buscar. Ahora su foto 
recordará todos los días a las au-
toridades mexicanas, las que sean 
que ocupen el cargo, que las fa-
milias no se rinden y continuarán 
exigiendo la presentación con vida 
de sus seres queridos.

A TEMPRANA HORA de este 
viernes, se trasladó y colocó un 
memorial a un costado de Palacio 
Nacional, del lado de la Catedral 
Metropolitana. Ana Enamorado, 
madre de Oscar Antonio y funda-
dora de la Red Regional de Fami-
lias Migrantes, acompañada por 
el abogado Sandino Rivero, quien 
está a cargo del proceso legal de 
la búsqueda de su hijo, y Jorge 
Verástegui, familiar de dos desa-
parecidos y defensor de derechos 
humanos, encabezó la colocación 
del sitio de memoria y exigió que 
“no se quite, que no se atrevan a 
moverlo”.

ANA, CONVERTIDA POR la 
vida en defensora de los derechos 
humanos de los migrantes, denun-
ció que durante las administracio-
nes de Felipe Calderón, Enrique 
Peña Nieto y Andrés Manuel 
López Obrador no se ha atendido 
la problemática de desaparecidos 
en el país, por lo que hoy “tienen 
una gran deuda con las familias 
mexicanas y migrantes de todo el 
mundo que tiene que pasar por 
aquí”.

“LAS Y LOS migrantes vamos 
a seguir cruzando por México, 
porque migrar es un derecho”, 
dijo Enamorado, quien exigió “no 
más masacres” y “no más madres 
desesperadas”. Los familiares, in-
sistió, “vamos a seguir levantando 
la voz”.

EL MEMORIAL POR Oscar 
Antonio y los miles de migran-
tes desaparecidos en su paso 
por México, se une en el mismo 
Zócalo al busto de Samir Flores 
Soberanes, defensor del territo-
rio nahua asesinado en 2019, y 
al Antimonumento 68, escultura 
que denuncia que hasta hoy no 
hay verdad ni justicia por la co-
nocida masacre de Tlatelolco. El 
problema no es que se coloquen 
sitios de memoria viva a lo largo 
de todo el territorio, lo alarmante 
es que ayer y hoy se sigan atrope-
llando los derechos humanos en 
México.

Desinformemonos.org

 “Falta por ver qué dice el 
pueblo”, advirtió ayer el 
Presidente sobre el rechazo 
anticipado de la oposición a sus 
iniciativas. Foto Pablo Ramos

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2494 DÍAS 2441 DÍAS
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ANDREA BECERRIL
Y VÍCTOR BALLINAS

Morena llevará a cabo mañana su 
Consejo Nacional, en el que se rati-
ficará a Claudia Sheinbaum como 
su abanderada presidencial para la 
elección del próximo mes de julio.

En tanto, el partido que preside 
Mario Delgado seguirá con las en-
cuestas para definir a los candidatos 
a puestos de elección popular, que 
estarán también en juego durante 
el proceso electoral en marcha. 
Falta aún determinar quiénes van 
a competir por senadurías en 14 es-
tados, el total de diputados en las 32 
entidades y las listas plurinominales 
de legisladores en ambas cámaras, 
así como parte de los presidentes 
municipales en las entidades en que 
habrá cambio de gobernador.

Ayer, la Comisión Nacional de 
Elecciones del partido guinda dio 
a conocer la lista de candidatos a 
contender en 10 municipios de 
Guanajuato y 105 de Yucatán, ga-
nadores de las encuestas en las que 
participaron mil 600 aspirantes.

Por otra parte, la secretaria ge-
neral de Morena, Citlalli Hernán-
dez, informó ayer que ya no irán en 
alianza con Encuentro Social (PES) 
en Baja California, como se había 
acordado el pasado 23 de diciembre.

Detalló que las alianzas y coalicio-
nes que ella encabeza se acuerdan 
“bajo criterios de estrategia política 
para abonar al plan C”, y en este ca-
so, aclaró, “bajo una valoración más 
estricta, y por petición de la militan-
cia en el estado, se llegó al acuerdo 
de no poner en duda la autoridad 
política y moral de Morena”.

Hernández agregó que la alianza 
es con el PES a nivel nacional y ex-
puso que lo platicó con el dirigente 
nacional del PES, Hugo Erick Flores, 
“y acordamos no ir en alianza en Ba-
ja California”, pero ese partido par-
ticipará en la campaña presidencial 
de la doctora Claudia Sheinbaum y 
seguirán las alianzas en otros esta-
dos en que tenga registro local.

“Proceso democrático”

Asimismo, la Comisión Nacional de 
Elecciones indicó que las definicio-
nes de las candidaturas de presiden-
cias municipales en 10 demarcacio-
nes de Guanajuato y 105 de Yucatán 
se dieron “en un proceso transpa-
rente, abierto y democrático”.

Se hizo una valoración política y 
de la trayectoria de mil seiscientas 
personas que se inscribieron en es-
tos municipios.

Los seleccionados “cumplen el 
compromiso definitivo de garanti-
zar espacios de participación alta-
mente competitivos para las muje-
res y las acciones afirmativas para 
los grupos de atención prioritaria”.

Con esa determinación, “se forta-
lece la estrategia política” para forta-
lecer las campañas de Alma Alcaraz 
y Huacho Díaz, candidatos a los go-
biernos de Guanajuato y Yucatán.

DE LA REDACCIÓN

Militantes de Morena pidieron 
ayer “extremar la transparencia” 
en la selección de candidaturas 
para las próximas elecciones, 
respetar los resultados de las en-
cuestas y difundirlos “sin mayores 
dilaciones”, así como aplicar “cri-
terios razonables” para admitir a 
candidatos externos.

En una declaración, Héctor 
Vasconcelos, Armando Bartra, 
Sabina Berman, Javier González 

Garza y Paco Ignacio Taibo II, 
entre otros firmantes, señalaron 
que al margen del valor o la efi-
cacia de las encuestas, ese es el 
procedimiento acordado para las 
candidaturas.

“Diversos sectores de Morena 
están manifestando inquietud por 
los aplazamientos injustificados 
de los resultados y, particular-
mente, por la repetición del ejer-
cicio sin fundamentos válidos”, 
añadió el comunicado.

Los firmantes, entre quienes es-
tán también Adrián Arroyo, Héc-

tor Díaz Polanco, Francisco Pérez 
Arce, Consuelo Sánchez, Paloma 
Saiz y Argel Gómez, también in-
dicaron que en su partido hay 
“serias preocupaciones” porque 
ex miembros de PRI y PAN, que 
antes combatieron al morenismo, 
ahora “entran por la puerta ancha 
a nuestra organización”.

Ese tipo de casos, “cada vez 
más turbadores”, provocan “des-
concierto y desilusión en porcio-
nes amplias de nuestras filas”, 
indicaron.

La declaración precisó que Mo-

rena debe abrirse a los ciudadanos 
que se adhieren al proyecto de la 
4T, pero tiene que valorar las tra-
yectorias de tales aspirantes.

Y en todo caso, señaló el comu-
nicado, la admisión no implica ne-
cesariamente “beneficios inmedia-
tos”, como candidaturas o cargos.

“Entendemos que estas decisio-
nes pragmáticas se basan en ale-
gados propósitos de hacer crecer 
el movimiento y su potencial elec-
toral. Pero abundan las evidencias 
de que, en vez de sumar, a menudo 
tales maniobras restan.”

gob.mx

Preocupa a militantes de Morena retraso en 
resultados y admisión de aspirantes externos

Sheinbaum 
será ratifi cada 
mañana; siguen
encuestas para 
otros cargos
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FABIOLA MARTÍNEZ Y 
JESSICA XANTOMILA

Durante el periodo de precampa-
ña, Xóchitl Gálvez, precandidata 
del frente opositor, gastó el do-
ble que su contrincante Claudia 
Sheinbaum, abanderada de Morena 
y aliados.

Por otro lado, este viernes fue di-
vulgada la información relaciona-
da con un plan de viaje de Gálvez 
a Estados Unidos, el mes entrante, 
para solicitar la presencia de obser-
vadores internacionales durante el 
actual proceso electoral, al advertir 
“una intervención ilegal del gobier-
no para continuar en el poder”. 

La agencia de noticias Bloom-
berg reportó que el viaje sería a 
Washington y Nueva York para in-
tentar reunirse con integrantes del 
Congreso, instituciones financieras 
y grupos de expertos. Según este 
despacho, la precandidata Claudia 
Sheinbaum, de Morena, también 
tenía planeado un viaje a Estados 
Unidos al mismo tiempo que su 
adversaria política, pero decidió 
no hacerlo.

Por otra parte, ayer por la tarde, 
Xóchitl Gálvez Ruiz, sostuvo una 
reunión con embajadores, integran-
tes de la Unión Europea en México, 
con quienes abordó la necesidad 
de impulsar la negociación de los 
acuerdos comerciales para fortale-
cer la economía y los mercados en 
Europa y el país. 

En cuanto a los reportes preli-
minares de la Unidad Técnica de 
Fiscalización (UTF) del Instituto 

Nacional Electoral (INE), Gálvez 
ha mantenido una tendencia de 
mayor gasto, particularmente con 
un mayor monto de dinero público 
de las arcas del PAN.

En tanto, la ex jefa de gobierno 
capitalino –impulsada por Morena, 
Partido del Trabajo y Partido Ver-
de– ya agotó el rango de ingresos de 
su partido, pero en el de los aliados 
mantiene una erogación mínima.

Las cifras son preliminares, no só-
lo porque falta contabilizar los recur-
sos del último tramo de la precampa-
ña (que comenzó el 20 de noviembre 
y concluyó el 18 de enero), sino tam-
bién porque algunos comprobantes 
se contarán en las próximas horas, 
toda vez que los documentos deben 
ser solicitados a los proveedores de 
bienes y servicios.

Según la ley electoral y el regla-
mento de fiscalización, los partidos 
deben reportar sus movimientos fi-
nancieros prácticamente en tiempo 
real, pues tienen apenas tres días 
para subir al sistema del INE las fac-
turas y otros comprobantes fiscales, 
así como los saldos de sus cuentas 
bancarias creadas específicamente 
para la contienda; deben informar 
por anticipado su agenda de activi-
dades y hacer saber a la autoridad 
cuáles fueron efectivamente reali-
zados y cuáles cancelados.

La UTF tiene un enorme reto, 
pues debe congregar los datos de 
precandidatos –y en su momento 
candidatos–, tanto de nivel fede-
ral como local, que contenderán 
por 20 mil 263 puestos de elección 
popular.

Actualmente, tiene los reportes 

de 2 mil 438 precandidatos y 245 
aspirantes a candidaturas indepen-
dientes, lo que hace un “universo 
fiscalizable” actual de 2 mil 683 
personas.

En cantidades correspondientes 
a las precandidaturas presidencia-
les, la unidad, que está a cargo de 
David Bernal, reportó los siguien-
tes números de los movimientos de 
Gálvez: PAN, 37.7 millones de pesos 
en ingresos, cantidad idéntica de to-
tal de gastos (al corte preliminar); 
del PRI, 24.3 millones de ingresos, y 
21.6 de gasto, por lo que habría aún 
un rango de maniobra, mientras del 
PRD sólo aparece un gasto de 71 mil 
451 pesos. El total de gasto consig-
nado ante el INE era, hasta anoche, 
de 59.4 millones de pesos.

En cuanto a Sheinbaum, el in-
greso por parte de Morena apare-
ce como 24.2 millones de pesos y 
el total de gasto 28.6 millones, sin 
que se den más datos al respecto. 
En el Partido del Trabajo el ingreso-
gasto es marginal –de poco menos 
de un millón de pesos– y del verde 
de apenas 62 mil 234 pesos. Ahí el 
total parcial es de 29.7 millones.

El recuento de la UTF contabi-
lizó movimientos de 17 personas, 
incluidos los dos precandidatos de 
Movimiento Ciudadano y aspiran-
tes independientes a la candidatura 
presidencial; a la fecha, en total ha 
revisado 832 operaciones con un 
ingreso general de 107.5 millones 
y de gasto 108.8 millones.

Los precandidatos y aspirantes 
le reportaron, en conjunto, mil 52 
actos en el periodo de precampaña 
rumbo a la elección presidencial.

JAVIER SALINAS CESÁREO 
CORRESPONSAL
ECATEPEC

El senador Eruviel Ávila Villegas, 
quien en días recientes renunció 
a su militancia priísta, hizo formal 
su adhesión a las filas del Parti-
do Verde Ecologista de México 
(PVEM).

Durante un acto en el Centro 
Cultural y Deportivo Las Améri-
cas, en Ecatepec, al que asistie-
ron más de 10 mil militantes, las 
dirigencias nacional y estatal del 
verde dieron la bienvenida al legis-
lador Ávila Villegas, quien pidió 
a la militancia recorrer las calles 
para hacer crecer a ese partido 
en el estado y se comprometió a 
conseguir en las próximas elec-
ciones la mayor votación del país 
para ese instituto en el estado de 
México.

En su discurso, reiteró su apo-
yo a Claudia Sheinbaum y pidió 
ir con ella “hasta donde tope”; 
además, ofreció su colaboración 
a la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez.

Sostuvo que su incorporación 
a las filas del PVEM fue por con-
ducto e insistencia del senador 
Manuel Velasco y descartó que  

prevea postularse por un puesto 
de elección popular.

Acompañado de Velasco; del 
gobernador de San Luis Potosí, 
Ricardo Gallardo; del ex gober-
nador de Oaxaca Alejandro Mu-
rat; de los dirigentes nacional y 
estatal, Karen Castrejón y José 
Couttolenc, respectivamente, 
entre otros, Ávila Villegas se dijo 
proveniente de la cultura del es-
fuerzo.

A su vez, el legislador Manuel 
Velasco Coello dio la bienvenida 
a Eruviel Ávila y afirmó que fue 
uno de los mejores gobernadores 
del estado y presidentes munici-
pales de Ecatepec. “Es un hombre 
que sabe ganar elecciones y sabe 
gobernar”.

La dirigente nacional del ver-
de, Karen Castrejón, afirmó que 
se viven momentos históricos en 
la vida del país y sostuvo que su 
partido “está del lado correcto de 
la historia”.

Reiteró su apoyo a la goberna-
dora del estado, Delfina Gómez 
y a la precandidata presidencial, 
Claudia Sheinbaum.

Eruviel Ávila fue gobernador 
del estado de México, dos veces 
alcalde de Ecatepec y diputado 
local también en dos ocasiones; 
actualmente es senador.

ANDREA BECERRIL

La senadora Indira Kempis Mar-
tínez, quien dejó las filas de Movi-
miento Ciudadano (MC) inconfor-
me por no haber logrado la candi-
datura presidencial de ese partido, 
lo que la llevó a presentar una queja 
ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), 
se integró al grupo parlamentario 
del PRI.

El dirigente nacional del trico-
lor, Alejandro Moreno Cárdenas, 
hizo público ayer a través de sus 
redes sociales que en el PRI, “nos 
sentimos muy orgullosos de sumar 
a nuestra bancada en el Senado a 
Indira Kemis, una mujer congruen-
te, de lucha, comprometida con las 
mujeres y con los pueblos indíge-

nas, que ha demostrado con firme-
za, valentía y dignidad el profundo 
amor que le tiene a México.”

Kempis decidió salir de las filas de 
MC cuando ese partido determinó 
que el diputado Jorge Álvarez Máy-
nez fuera el precandidato presiden-
cial de los naranjas y hasta interpuso 
un recurso contra esa nominación 
ante el tribunal electoral. 

Además, hizo públicas sus que-
jas y cuestionamientos a la diri-
gencia emecista que encabeza 
Dante Delgado.

Al mismo tiempo, la dirigencia 
del PRI presentó ante el Instituto 
Nacional Electoral una queja, tam-
bién para impugnar la precandida-
tura de Álvarez Máynez.

Sus ex compañeros de MC de-
ploraron la postura de Kempis. 
Laura Bastelleros Mancilla, quien 

recientemente se integró al Senado 
bajo las siglas naranjas, consideró 
“oportunista” esa actitud, ya que, 
expuso, lo que buscaba es lograr 
una posición política con la alianza 
opositora de PRI, PAN y PRD.

En su mensaje de ayer, que acom-
pañó con una foto de Alito y Kempis 
sonrientes, éste subrayo que la le-
gisladora regiomontana es bienve-
nida al PRI en el Senado. “Aquí tu 
voz cuenta”.

Por otra parte, la senadora del 
PAN Josefina Vázquez Mota se re-
gistró ayer como candidata a dipu-
tada federal para el proceso electo-
ral del próximo junio. Contenderá 
por el distrito 18 de Huixquilucan, 
estado de México.

El registro se llevó a cabo ante en 
el comité directivo estatal del blan-
quiazul en esa entidad.

PELIGRA EL BOTÍN ● JERGE

En precampaña, Gálvez 
gastó el doble que su 
oponente Sheinbaum

REPORTE PRELIMINAR DE FISCALIZACIÓN DEL INE

La senadora Indira Kempis deja MC 
para integrarse a las fi las del tricolor

Formaliza Eruviel 
Ávila su adhesión al 
Verde con acto masivo



EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

El gobierno federal responsabilizó a 
las entidades federativas de la falta 
de medicamentos, pues solicita-
ban menos de los que realmente 
necesitaban. 

Lo anterior se dio a conocer ayer 
durante la mañanera presidencial. 
A la par se detalló que en los pri-
meros 14 días de funcionamiento 
de la Megafarmacia del Bienestar, 
se acreditaron 523 folios de reque-
rimientos de fármacos, de los cua-
les se han surtido debidamente 67 
(12.8 por ciento) y 164 están ya en 
el lugar donde la persona lo solicitó.

El director del Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo, presentó un reporte so-
bre el abasto de medicinas y la Me-
gafarmacia. En una de las láminas 
que expuso se leía: “La causa prin-
cipal de la falta de medicamentos 
en los estados consiste en errores 
en la programación de la demanda 
remitida al gobierno federal para 
su compra”.

En la exposición se detalló que en 
2022 —antes de la operación en 23 
entidades del IMSS-Bienestar—, las 
administraciones locales solicitaron 
mil 94 claves para un total de 258 
millones 891 mil 865 piezas, cuan-
do la demanda real fue de mil 254 
claves y más de 955 millones de 
fármacos.

“Los estados solicitaron un 15 
por ciento menos de las claves uti-
lizadas en las unidades médicas, y 
un 266 por ciento menos de la can-
tidad necesaria para la atención de 
la población usuaria”, se apuntó en 
la lámina. 

Robledo señaló que con la ope-
ración del IMSS-Bienestar los ser-
vicios de salud para personas sin 
seguridad social se han federaliza-
do, con lo que cambió el modo de 
adquirir, distribuir, recetar y solici-
tar las medicinas.

Refirió que en pasadas adminis-
traciones existía una “simulación” 
en la compra y distribución de los 
fármacos. En el sexenio anterior, 
aseguró, se daba preferencia a sólo 
10 empresas, que no eran laborato-
rios, que tenían casi 80 por ciento 
del mercado y obtenían ganancias 
por 241 mil millones de pesos.

Ya bajo el nuevo modelo, se rea-
lizó la adquisición bianual (2023-
2024), “y el resultado fue la mayor 
compra que se haya hecho en la 
historia de nuestro país, un total de 
196 millones de pesos para adqui-
rir 3 mil 817 millones de piezas de 
medicamentos. Los 10 laboratorios 
que ganaron, que son éstos, como 
lo pueden ver, son laboratorios, 

incluido Reactivos y Laboratorios 
de México, Birmex, Gilead, Roche, 
Pfizer, AstraZeneca y demás”.

Además, agregó, se determinó 
que desde diciembre pasado esa la-
bor corresponderá exclusivamente 
a la empresa estatal Laboratorios 
de Biológicos y Reactivos de México 
(Birmex), lo que incluye la opera-
ción de la Megafarmacia del Bienes-
tar, inaugurada el 29 de diciembre.

Por su parte, el director de 
Birmex, general Jens Pedro Loh-
mann Iturburu, indicó que en las 
primeras dos semanas de opera-
ción de la Megafarmacia se re-
gistraron 523 solicitudes, de las 
cuales, 292 estaban en atención, 
en 164 la medicina se encontra-
ba en el lugar donde fue requerida y 
67 habían sido entregadas.

Informó que ese almacén cuen-
ta hasta ahora con mil 190 claves 
únicas conformadas por 2 millones 
465 mil 975 piezas, con un valor de 
119 mil 81 millones de pesos. 

En tanto, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador planteó 
que el origen de los ataques con-
tra su administración, en espe-
cial por la puesta en marcha de la 
Megafarmacia, es que se arrebató 
el negocio de la compra de medi-
camentos a las 10 empresas que 
hasta el sexenio pasado eran las 
beneficiarias.

En el caso de la Megafarmacia, 
subrayó, “fue como si se tratara de 
una bodega para comprar y distri-
buir fentanilo. ¡Todo un escándalo! 
Por los intereses en la distribución 
de medicamentos”.

Comipems publica mañana convocatoria a bachillerato

Garantiza  
AMLO fondos 
para rescate 
en Pasta de 
Conchos

LEOPOLDO RAMOS
CORRESPONSAL 
SABINAS, COAH. 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador se comprome-
tió ayer a emitir un decreto para 
que cuando finalice su sexenio se 
continúe con el rescate de los 63 
trabajadores que quedaron atra-
pados en la mina Pasta de Con-
chos el 19 de febrero del 2006. 

Durante una reunión ayer con 
los familiares de los mineros en 
las instalaciones de la carbone-
ra, el mandatario señaló que es-
pera que antes de que termine 
su mandato se logre encontrar 
los cuerpos, pero en caso de que 
haya complicaciones dejaría los 
fondos necesarios para que si-
gan los trabajos.

En el encuentro, que duró 
una hora, también participa-
ron el gobernador de Coahuila, 
Manolo Jiménez Salinas; la se-
cretaria de Gobernación, Luisa 
María Alcalde Luján; el director 
de la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), Manuel Bartlett 
Díaz, y el fiscal general de la enti-
dad, Gerardo Márquez Guevara.

De acuerdo con los deudos, 
López Obrador les ofreció dos 
reuniones más, una en abril y 
otra en junio. Tras la plática, el 
Presidente ingresó a la excava-
ción para constatar avances de 
las labores que se efectúan para 
garantizar el ingreso de las bri-
gadas de búsqueda. 

“Nos da tranquilidad que va 
a quedar establecido que se le 
dé continuidad a lo que falte por 
hacer”, señaló Elvira Martínez 
Espinoza, viuda de Bladimir 
Muñoz, una de las víctimas de 
la tragedia ocurrida hace casi 18 
años, cuando el socavón explotó 
por acumulación de gas metano. 

Más tarde, el jefe del Ejecu-
tivo federal supervisó las accio-
nes que se llevan a cabo en la 
mina El Pinabete para rescatar 
los restos de seis de 10 traba-
jadores que quedaron atrapa-
dos en el lugar el 3 de agosto del 
2022, tras una inundación.

Al salir de un encuentro con 
los deudos, el mandatario se 
retiró en una camioneta tipo 
Suburban, desde la cual sólo di-
jo que “todo estuvo muy bien”; 
minutos después se despidió el 
gobernador Manolo Jiménez, 
quien no emitió comentarios.

“Hoy supervisamos los tra-
bajos de rescate de mineros de 
Pasta de Conchos y Pinabete, en 
Coahuila. Con el tajo que se hizo 
en esta última mina se encontra-
ron cuatro cuerpos. Obreros y 
técnicos de empresas y de la 
CFE llevan bastante tiempo en 
esta humana tarea. Ojalá se lo-
gre entregar a todos a sus fami-
liares”, publicó López Obrador 
por la noche, en su cuenta de X.

Estados causaron el desabasto de 
medicamentos: López Obrador

“PEDÍAN MENOS DE LO NECESARIO”, ASEGURA
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FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Aunque la gran mayoría de los 
alumnos de secundaria que desean 
ingresar al bachillerato de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) o el Instituto Po-
litécnico Nacional (IPN) quedarán 
fuera de dichas instituciones, ello se 
debe a que el número de aspirantes 
es muy grande y la capacidad ins-
talada de estas casas de estudio es 
limitada, no a que el sistema de ad-
misión genere “rechazados”, señaló 
la Comisión Metropolitana de Ins-
tituciones Públicas de Educación 
Media Superior (Comipems).

En conferencia de prensa, la vo-
cera del organismo, Delia Carmina 

Tovar Vázquez, indicó que mañana 
se lanzará la convocatoria 2024 
para los alumnos de secundaria 
que deseen estudiar el bachillera-
to, la cual se dará a conocer en la 
página web www.comipems.org.mx.

Además de la UNAM y el IPN, 
hay otras siete instituciones que 
ofrecen alternativas de bachillera-
to general o tecnológico, los cuales 
tienen disponibles 735 opciones 
educativas en 487 planteles de la 
zona metropolitana de la Ciudad de 
México y los 22 municipios conur-
bados del estado de México.

La funcionaria detalló que, tras 
la emisión de la convocatoria, si-
guen las etapas de prerregistro, la 
cual se desarrollará de mañana al 
23 de febrero; el registro, del 4 al 

8 de marzo, y los exámenes de in-
greso, a realizarse los sábados 15 
o 22 de junio y los domingos 16 o 
23. Los resultados se publicarán el 
9 de agosto y la fecha de inscripción 
dependerá del calendario de cada 
institución educativa.

Tovar Vázquez enfatizó que “to-
dos los candidatos tendrán un lugar 
para continuar sus estudios”, por lo 
que descartó que pueda hablarse 
de “rechazados. A nadie se le deja 
fuera. Cada una de las instituciones 
tiene una capacidad de instalación; 
sin embargo, todas tienen espacio. 
En la edición pasada (2023), hubo 
espacios para cada uno e incluso 
sobraron lugares para ingresar”.

Tovar señaló que si alguno de los 
aspirantes no ingresa a bachillerato 

a través de esta convocatoria se de-
be a que no terminaron el proceso, 
o a que ellos o sus padres decidieron 
inscribirlos en escuelas privadas, 
aunque admitió que el cupo de la 
UNAM y el IPN –las dos opciones 
más solicitadas– es limitado y eso 
hace que no todos los alumnos pue-
dan ingresar a ellas.

De los cerca de 290 mil aspiran-
tes que se esperan para la convo-
catoria 2024, unos 160 mil piden 
entrar a la UNAM y otros tantos so-
licitan el IPN, cuando en la primera 
de dichas opciones sólo hay 33 mil 
plazas y 22 mil en el Politécnico.

“Son demasiados (candidatos que 
solicitan alguna de estas dos alter-
nativas), pero depende del número 
de aciertos en el examen”, señaló.

IMSS 
celebra 
81 años
El director general del 
Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo, celebró las poco 
más de ocho décadas de la 
institución, la cual comen-
zó a operar en enero de 
1943. En un video en redes, 
destacó que “hace 81 años 
nació el IMSS con sólo 207 
empleados, cinco sanato-
rios y una oficina rentada 
donde había 15 despa-
chos”. Ahora es la instan-
cia de seguridad social 
más grande de América 
Latina “y la institución de 
atención médica pública 
más grande del planeta”. 
El IMSS cuenta con más 
de 500 mil trabajadores 
y más de 80 millones de 
derechohabientes.

Carolina Gómez Mena ▲ Interior de la Megafarmacia del Bienestar. Foto José Antonio López



Vivir en libertad y diversidad

GUSTAVO LEAL F.

E
n un cuadro poco alen-
tador para quienes pa-
sarán a retiro, casi todas 
las recientes alusiones 
de AMLO sobre pensio-

nes han ocurrido en actos y frente 
a (cuestionados) liderazgos del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE). 

Después de operar un tibio ajus-
te al apartado A –diciembre 2020– 
que preservando las Afore, sólo 
patea el bote al año 2030, apenas 
el 24 de octubre pasado reconoció 
que “yo termino en meses mi man-
dato; creo que va a continuar la 
transformación y a lo mejor vamos 
a dejar a quién venga al relevo esa 
petición” del sindicato de maes-
tros (Presidencia de la República). 
¿Y qué es lo que legará al “relevo”? 
Según AMLO, “durante” el pe-
riodo neoliberal se “pusieron” las 
pensiones de trabajadores y maes-
tros en manos de financieros: las 
privatizaron. Si no se corrige, un 

maestro va a terminar recibiendo, 
cuando se jubile, cuando mucho, 
la mitad de lo que ganaba cuando 
trabajaba, y a veces menos. ¿Cuán-
to? Treinta por ciento. “Buscamos 
la forma de revertir esa decisión. 
Es también un asunto de respon-
sabilidad. Porque puedo decir: ‘sí, 
y sólo queda el año próximo’. Hay 
que aportar para revertir esa 
contrarreforma”.

Después, en Río Blanco (7 de 
enero pasado) y nuevamente 
frente a la cuestionada cúpula del 
SNTE, sostuvo: “Hago el compro-
miso” (que plantearon el sindicato 
de maestros y otros trabajadores), 
vamos a revisar la contrarreforma 
laboral de Zedillo, la de pensiones. 
Vamos a hacer una propuesta, 
porque es completamente inhu-
mano, injusto, que un trabajador 
después de 30 años de estar 
laborando, cuando termina ni 
siquiera recibe –porque así esta 
esa reforma– su salario cuando 
estaba en activo, sino la mitad, si 
le va bien, de ese salario. Ya no va 
a continuar así. Voy a enviar una 
‘reforma’ a esa legislación antio-
brerista, contraria a los intereses 
del trabajador”.

Esta declaración no es clara. Si 
ya había operado el tibio ajuste al 
apartado A (diciembre de 2020), 
¿porqué aludir ahora a la contra-
rreforma de Zedillo? ¿O prevé 
cumplir con la oferta –también de 
diciembre de 2020– de hacer algo 
“similar en el apartado B, donde 
están maestros y todos los traba-
jadores al servicio del Estado? De 
ser el caso, conviene observar que 
AMLO omitió el impacto de las 

uma, principal demanda del magis-
terio democrático (CNTE). Anti-
cipándose, el SNTE (y sus cuestio-
nados actuarios) la celebró como 
propia adjudicándose incrementar 
el número de uma para jubilados 
y aumentar la aportación del 
ahorro solidario en Pensionissste, 
preservando las autopensiones por 
cuentas individuales. Nada, por 
cierto, para los trabajadores acti-
vos del artículo décimo transitorio 
de la Nueva Ley del Issste (2007), 
donde se ubica la gran mayoría de 
quienes no optaron por el sistema 
privatizado en Pensionissste. Y, a 
diferencia del tibio ajuste operado 
en el apartado A, en el que no se les 
cobró un quinto extra a los trabaja-
dores, en este caso, el incremento 
del ahorro solidario correría a 
cuenta de sus bolsillos con aporta-
ción iguales del patrón. 

Luego, en la conferencia de 
prensa del 9 de enero precisó que 
“vamos a dar a conocer la reforma. 
Ya se empezó a trabajar. Pensamos 
cómo compensar para que, míni-
mo, el trabajador al jubilarse, re-
ciba lo que obtiene en activo. Que 
no reciba la mitad o 40 por ciento. 
Ya logramos una reforma (diciem-
bre 2020), pero no es completa. 
Vamos a profundizarla. Nos ayudó 
el sector privado incrementando 
sus cuotas. Sin embargo, no es su-
ficiente. Vamos a hacer un análisis, 
una corrida, para ver cuánto nece-
sitamos. Que el gobierno ayude. La 
reforma de hace 30 años (Zedillo) 
–fue en 1997– va a pegar fuerte el 
próximo sexenio. Igual, la reforma 
de Calderón al Issste. O sea, para 
todos: trabajadores del Seguro So-

cial y del Issste. Quien administre 
puede ser la afore o puede ser di-
rectamente el gobierno. Queremos 
que el jubilado reciba una pensión 
digna, lo mismo que recibe cuando 
decide jubilarse”, lo que no se logra 
con las leyes actuales.

Todavía en conferencia de pren-
sa (12 de enero pasado) ofreció 
reformas para “reivindicar” a los 
trabajadores luego de reformas 
“contrarias” a derechos laborales. 
¿Los actuarios hicieron mal las 
corridas o era una política “delibe-
rada”? Que el trabajador se jubile 
y reciba como pensión su sueldo, 
el cien por ciento. Tanto para 
trabajadores del Seguro Social 
como del Issste, el gobierno va a ir 
aportando lo que no ha aportado 
antes para que progresivamente 
reciba cuando se jubile su sueldo y 
no la mitad. 

Así que habrá que conocer la 
iniciativa presidencial esperando 
que se ajuste al dicho, mejorando 
efectivamente el salario base de 
cotización –determinante real del 
nivel de la pensión– y detonando 
a fondo el debate nacional sobre 
la enorme prioridad del asunto, 
evitando los interesados pretex-
tos, sesgos, atajos y reducciones 
economicistas, así como las 
“propuestas” que sobreviven en 
el pasado o son “multipilares” 
(eclécticas). 

Preservando las afore y sin 
remodelaje integral del sistema, 
se corre el riesgo de seguir subsi-
diando un modelo –de por sí hi-
persubsidiado– que nunca pagará 
pensiones dignas. 

UAM-X

Al 
preservar 
las afore y 
sin 
remodelaje 
integral, se 
corre el 
riesgo de 
seguir el 
subsidio de 
un modelo 
que nunca 
pagará de 
forma 
digna

MARIANA BERMÚDEZ

L
a diferencia ha sido considerada 
socialmente como “lo otro”, 
como esa “otredad” vinculada 
sustancialmente a los grupos 
históricamente en situación de 

vulnerabilidad, lo cual ha preponderado 
una noción deshumanizada y una existen-
cia casi “negada” hacia quienes resisten a 
los sistemas hegemónicos predominantes. 
Por ende, aceptar estas nociones nos aleja 
de la comprensión integral de la vida y la 
sociedad, que es diversa por sí misma. 

La discriminación y la violencia ejer-
cidas hacia estas poblaciones a través de 
distintas manifestaciones son acciones que 
deben atenderse desde lo individual hasta 
lo colectivo mediante la concientización 
del impacto y/o de la perpetuación de estas 
dinámicas. En ese sentido, los discursos 
discriminatorios que encaminan al odio y 
a la diferencia van más allá, pues no sólo 
se quedan en palabras que reproducen vio-
lencia simbólica, sino que tienen acciones 
contundentes y terribles. Por ejemplo, ha-
cia la vida de las personas que pertenecen 
a la comunidad de la diversidad sexo-gené-
rica e impactos hacia sus seres queridos.

De acuerdo con La Declaración sobre los 
Derechos Humanos, Orientación Sexual e 
Identidad de Género de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), la Convención 
Interamericana Contra Toda Forma de 
Discriminación e Intolerancia y el Pacto 
Internacional de Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales, entre otros, estable-
cen la obligación para los estados de re-

conocer todos los derechos para todas las 
personas que asuman, expresen y vivan su 
orientación, expresión e identidad sexual 
y genérica sin discriminación y libre de 
violencia. Aunque esta normatividad está 
establecida en leyes nacionales y locales, 
esta realidad es lejana para las personas de 
la comunidad LGBTIQ+. 

Samantha Carolina Gómez Fonseca fue 
una defensora de derechos humanos que 
intentó ponderar el reconocimiento y la 
protección integral de los derechos de las 
personas de la comunidad LGBTIQ+ desde 
diversos espacios de participación política. 
Por esta razón, el 24 de octubre de 2023 
fue reconocida con la Medalla al Mérito de 
las y los Defensores de Derechos Huma-
nos 2022 por el Congreso de la Ciudad de 
México, en conjunto con otras personas 
defensoras. Este premio se le otorgó por 
su incansable ímpetu en la búsqueda por el 
reconocimiento y garantía de los derechos 
de la diversidad sexual, así como en el ac-
ceso a oportunidades e implementación de 
políticas públicas integrales y eficaces. A 
pesar de ser una gran defensora, lastimo-
samente fue la tercera víctima de mujer 
trans asesinada en los primeros 15 días 
del año. 

Esto es alarmante por el suceso en sí y 
por lo que significa que este tipo de críme-
nes se estén perpetrando contra personas 
de la disidencia sexo-genérica. Por tanto, 
deberíamos preguntarnos como sociedad: 
¿qué está motivando a quienes cometen 
estos crímenes?, ¿cuáles son las barreras 
que tenemos y existen para reconocernos 
como diversos e iguales al mismo tiempo?, 
¿qué nos limita a aceptar a las demás per-

sonas como iguales en nuestra sociedad? 
¿Cómo podemos transformar la noción 
negativa de la diferencia y verla como una 
posibilidad para integrarnos y fortale-
cernos en comunidad? En primer lugar, 
es necesario reconocer que las violencias 
patriarcales atraviesan por los distintos 
cuerpos que habitan en las sociedades 
e impactan de manera diferenciada por 
género, identidad sexual, edad, origen, 
etcétera. Sin embargo, las corporalidades 
femeninas son principalmente las más 
afectadas por estas violencias y se recru-
decen en cada disidencia que resiste ante 
los sistemas de opresión que imperan en 
la población. 

En segundo lugar, es importante in-
corporar la perspectiva de género en el 
sentido más amplio durante el acceso y 
búsqueda de justicia de los crímenes de 
odio y violencia de género, donde se reco-
nozcan las violencias patriarcales hacia 
las corporalidades diversas y se actúe 
integralmente para combatirlas. Y, por 
último, es indispensable que se aplique el 
enfoque de derechos humanos de manera 
focalizada y diferenciada que tenga como 
objetivo dar voz y espacio a los grupos e 
identidades históricamente en situación 
de vulnerabilidad. 

Todas las vidas son valiosas y significa-
tivas, sin importar el sexo, género, origen 
étnico, edad o cualquier característica 
diversa que tengan. Necesitamos volver 
a comenzar a reconocernos y tratarnos 
en diversidad y con dignidad para que la 
transformación de nuestra sociedad sea 
en libertad, libre de violencia y discrimina-
ción para todas, todes y todos.

Es importante 
incorporar la 
perspectiva de 
género durante 
el acceso y 
búsqueda de 
justicia de los 
crímenes de odio 
y violencia de 
género

Pensiones: 
¡para 
mejor!
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Trump y la “insurrección” 
en el Capitolio

HUGO ABOITES*

E
n este 2024 la UAM cumple 
su aniversario 50. Sin em-
bargo, este año que ahora 
comienza se abre no con una 
solemne convocatoria institu-

cional a celebrar y reflexionar para cam-
biar, sino con un emplazamiento a huel-
ga. Esto, que puede parecer paradójico y 
hasta irreverente, es en realidad un signo 
de su origen e historia. Impulsada por el 
viento de la rebelión del 68, el surgimien-
to de la UAM en 1974 aparece en medio 
de una batalla por el destino de la educa-
ción superior, especialmente la universi-
dad. Muchos profesores jóvenes venidos 
de las protestas estudiantiles rechazan 
el naciente autoritarismo que se busca 
imponer en la institución y responden 
con la creación de un sindicato mixto 
–de trabajadoras y trabajadores adminis-
trativos y académicos– y consiguen uno 
de los pactos bilaterales más avanzados 
del momento. Administrativos pero tam-
bién académicos, pueden bilateralmente 
vigilar que se cumpla sin excepciones 
o favoritismos el procedimiento para 
ocupar una plaza. Se rechaza ya desde 
entonces el autoritarismo y el charris-
mo en la asignación de las plazas: para 
asignarlas ni las autoridades tienen todo 
el control ni el sindicato, sino la pública 
evaluación académica. Este balance 
alentó y dio sentido a una profunda e 
intensa participación basada en una co-
munidad académica estable y de tiempo 
completo clave para la creación de pla-
nes y programas de estudio orientados 
a la democracia, las problemáticas de la 
nación y de comunidades (desde Chiapas 
hasta Xochimilco). Desarrolló también 
pedagogías –como la modular– fincadas 
en la intensa y decisiva participación de 
las y los estudiantes como actores prota-
gónicos del sistema educativo.

Sin embargo, un poco después, en 
1981, el rector consiguió el apoyo del 
Estado y logra que el pacto bilateral en 
que se fincaba el ánimo de participación 
fuera desmembrado por la Junta Fede-
ral de Conciliación y Arbitraje, de ma-
nera que más de la mitad del articulado 
es considerado ilegal y eliminado. Casi 
al mismo tiempo se aprobó dentro de la 
propia UAM el Reglamento Orgánico 
que fortalece enormemente una estruc-
tura vertical, aunque desconcentrada, 
que inclina decisivamente la balanza 
del poder hacia las figuras de autoridad 
(hasta 20 competencias más en sus 
funciones) y que se agrega a la posición 
predominante que ya tienen en las ins-
tancias colegiadas. La concentración 

del poder reduce en las autoridades la 
visión de lo que es importante y urgente 
en la universidad y la trascendencia de 
las situaciones que viven estudiantes y 
trabajadores. 

Por ejemplo, la disparidad en los 
ingresos: hay miles de trabajadoras y 
trabajadores (sobre todo académicos 
temporales) que ganan 10 mil pesos 
mensuales, mientras otros, perciben 
100 mil, y todavía más en los puestos de 
funcionario; es el rector quien decide 
cada año los ingresos que tendrán los 
académicos vía becas y estímulos; miles 
de académicas y académicos tienen con-
tratos de sólo diez semanas de duración. 
Pero además, no corresponde a las y los 
docentes proponer cambios a los pro-
gramas de estudio. Asimismo, el acoso 
a las mujeres estudiantes y el que ahora 
se clasifique (sin objetivo expreso) a las 
y los jóvenes de nuevo ingreso según el 
color de su piel. Todo esto ha sido fuente 
de tensiones y hasta suspensiones im-
portantes, pero nada es inmodificable.

Ya el Situam ha propuesto una visión 
diferente y eficaz para la contratación 
de académicos que tienen lustros o 
hasta décadas con contratos de sólo 
semanas de duración. Jóvenes acadé-
micos que han demostrado su interés y 
capacidad para desarrollar una carrera 
académica en un contexto incluyente 
y respetuoso de derechos laborales y 
de género. Hasta las autoridades han 
contribuido a un análisis estadístico 
que muestra que la regularidad en la 
contratación temporal a un número de 
profesores temporales (y casi los mis-
mos) hace perfectamente posible abrir 
plazas definitivas para satisfacer esas 
necesidades. Esto traería importantes 
ventajas académicas y laborales. Y el ac-
tual emplazamiento a huelga de hecho 
está sirviendo para poner sobre la mesa 
con más fuerza un problema académico, 
laboral e institucional de fondo cuya 
discusión puede perfectamente conti-
nuarse posteriormente y concluir en un 
acuerdo como parte de los cambios que 
debería tener la UAM para interactuar 
con un México que ya no es como el de 
hace medio siglo.  

La UAM se construyó a partir de lo 
bueno (la enorme demanda de libertad y 
democracia) y lo malo (el autoritarismo) 
que el 68 dejó como herencia al país. 
Ahora, medio siglo después, esa expe-
riencia puede transformarse en una 
sabiduría que permita pensar en una 
universidad distinta. Descartar lo fuera 
de época, dar paso a la transformación 
para este tiempo y desde sí misma. De-
cimos esto porque últimamente, desde 
la legalidad, se han venido modificando 
rasgos de la UAM; ahora así cambió el 
cómo decidir sobre la huelga. ¿Hay que 
seguir así, cerrados al tiempo, con solo 
la ley como faro del cambio?

*UAM-X 

MACIEK WISNIEWSKI

P
arece que el tercer aniversario 
del “golpe” en Washington 
–hace exactamente dos sema-
nas–, o, sea, el ataque de los 
trumpistas al Capitolio el 6 de 

enero de 2021 a fin de impedir la certi-
ficación parlamentaria de la victoria de 
Joe Biden, pasó bastante desapercibido. 
Quizás el único momento memorable 
fue la (ligera) controversia en torno de la 
columna de Ross Douthat, un influyente 
comentarista conservador estaduniden-
se, que se negaba a verlo como “golpe” 
o “insurrección”, en afán de argumentar 
que la participación de Trump en cual-
quier cosa que haya pasado en el Capito-
lio, no calificaba para excluirlo de ejercer 
cargos públicos (y así de las elecciones 
por venir) bajo la Decimocuarta En-
mienda, que así lo estipula si alguien “ha 
incurrido en insurrección o rebelión [en 
contra de la Constitución]” (sección 3.).

Walter Benjamin, el famoso acólita de 
la Escuela de Frankfurt no sólo fue un 
perspicaz observador de la modernidad, 
sino también supo apreciar la perspi-
cacia de otros, remarcando en un lugar 
que los “conservadores tienden a ver 
más”, en sentido de que captan mucho 
mejor las fallas y las contradicciones de 
las democracias que sus homólogos libe-
rales. Los famosos filósofos o sociólogos 
–y contemporáneos de Benjamin– como 
Carl Schmitt, Gaetano Mosca o Max 
Weber vienen en mente. Douthat no es 
Schmitt, Mosca ni Weber, pero parece 
ver más que tantos otros “expertos” 
(pundits) liberales que han comparado 
históricamente (e histéricamente) el 
ataque a Capitolio con el Putsch de la 
Cervecería (1923) o la quema de Reichs-
tag (1933), y hoy invocan a la enmienda 
en cuestión, aunque ningún golpe coor-
dinado tuvo lugar. Trump, al parecer, 
no tuvo ningún plan y no contaba con 
apoyo de las fuerzas armadas, el aparato 
de seguridad ni de la oligarquía. Sus 
intromisiones eran antidemocráticas, sí. 
Pero, tiene razón Douthat, más en clave 
de lo que una vez hizo Nixon (conspi-
rando en contra del Partido Demócrata: 
Watergate) o Wilson (cambiando la 
legislación para encarcelar a su contrin-
cante, el socialista Eugene V. Debs). Lo 
más importante: Trump no quería reem-
plazar explícitamente el orden constitu-
cional (sección 3).

Muy en tenor de Douthat, pero desde 
la trinchera muy diferente, Mike Davis, 
el conocido marxista estadunidense, se 
negó en su momento a calificar el ata-
que al Capitolio de “golpe”, viéndolo más 
en clave cuasi cómica como “una carga 
de una pandilla de motociclistas vestidos 
como artistas de circo y bárbaros exce-
dentes de guerra”. De modo parecido, su 
colega de New Left Review, el sociólogo 
marxista Dylan Riley, comentando tres 
días después del ataque a contrapelo de 
las narrativas dominantes, apuntaba 
que las consignas y demandas supre-
macistas blancas o de los nostálgicos de 
la confederación e incluso “neonazis”, 
no eran para nada mayoritarias, como 
aparecía en las interpretaciones. La 
demanda básica de los atacantes de 
“hacer bien el resultado electoral” (por 
más infundada que sea) y su reclamo 
de que “el Capitolio era nuestro”, los 
inscribía más en clave de “demócratas” 

(con d minúscula) y “asesinos jefferso-
nianos de tiranos” (siendo el trumpismo 
una utopía jeffersoniana de la pequeña 
burguesía de un self-made-man sin el Es-
tado de bienestar o los financistas) que 
se rebelaron en contra del “capitalismo 
político” y “el Capitolio corrupto”. “¿Es-
taban equivocados?”, preguntaba Riley 
(Microverses, 2022, p. 22-24).

A diferencia de la mayoría de los co-
mentaristas liberales, Riley siempre suele 
poner “insurrección” así, entre comillas, 
y, como lo precisaba en otro lugar –sien-
do también uno los máximos expertos en 
fascismo (véase: The Civic Foundations of 
Fascism in Europe, 2019)−, vio lo que los 
liberales vieron como “insignias del fas-
cismo” que hacían del ataque a Capitolio 
“un golpe fascista” –banderas estaduni-
denses y confederadas, chalecos tácticos 
y cascos con adornos de extrema dere-
cha–, más como “parafernalia decorativa 
banal del nacionalismo estadunidense”. 
Incluso, juzgando por sus consignas, 
el enemigo común de los “insurrectos” 
el “kraken del socialismo, comunismo 
y marxismo”–, más que un peligro, se-
ñalaba “la falta de originalidad, ya que 
la condena de la tradición socialista es 
compartida por todo el espectro político 
e intelectual en Estados Unidos”. Igual 
por eso haber encarcelado a Debs le salió 
barato a Wilson.

Si bien Douthat no lo menciona, la 
analogía histórica para el ataque al 
Capitolio que al final le pareció convin-
cente, también como modo de descartar 
la “insurrección” –la de la, igualmente 
frustrada, toma del parlamento francés 
el 6 de febrero de 1934 por grupúsculos 
fascistas– fue la que usó también el emi-
nente historiador de fascismo Robert 
O. Paxton para calificar, después de ha-
berse negado por años, a Trump como 
“fascista”. Con esto lo que parece más 
sintomático es lo que queda escondido 
en plena vista: de cómo los intentos de 
pintar a Trump como “fascista” (algo 
que no era/es el caso ni para Davis, Riley, 
ni Douthat) o enjuiciarlo “a toda costa” 
por lo del Capitolio −si no invocando di-
rectamente la Decimocuarta Enmienda 
entonces bajo el Acta de Ejecución de 
1871−, son un desesperado acto del cen-
tro liberal a defenderse de una amenaza 
que este mismo creó (en vez de simple-
mente derrotarlo en las urnas). Y como 
todo el anticuado orden constitucional 
estadunidense con sus instituciones 
arcaicas, es más un problema que la 
solución (gracias a él, Trump que obtuvo 
menos votos populares, ganó y luego 
gobernó mediante las “herramientas 
minoritarias” diseñadas a sofocar la 
democracia popular). No es que sea una 
voz entusiasta a “dejar a Trump en la 
boleta”, pero sí algo sobre lo que hay que 
reflexionar.

Desarrolló 
pedagogías como la 
modular, fi ncadas en 
la intensa 
participación de los 
estudiantes

El ex presidente no 
quería remplazar el 
orden constitucional 

UAM: 50 
años y 
huelga
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¿Hay que seguir 
cerrados al tiempo, 
con sólo la ley?



ALEJANDRO ALEGRÍA

La violencia en las carreteras “ya re-
basó los límites” y está “asfixiando” 
a las empresas que movilizan mer-
cancías en el país, pues en 2023 el 
robo a camiones fue cercano a 13 
mil, indicó la Cámara Nacional del 
Autotransporte de Carga (Canacar).

“Estamos muy preocupados, tris-
temente, muy tristemente los deli-
tos nos están asfixiando, ahora nos 
tiene muy preocupados porque es-
tán trastocando la vida de nuestros 
operadores”, señaló Miguel Ángel 
Martínez Millán, presidente del or-
ganismo del sector privado durante 
la presentación de una plataforma 
que busca ayudar al sector para fa-
cilitar trámites relacionados con el 
comprobante fiscal digital por in-
ternet (CFDI) y Carta Porte.

A pocos días de que La Jornada 
publicó una investigacion periodís-
tica sobre este delito (https://shor-
turl.at/lzNQ4), Luis García López 
Guerrero, director para asuntos 
de seguridad de la Canacar, indicó 
que según datos oficiales en 2023 se 
reportaron casi 13 mil robos al auto-

transporte de carga con violencia y 
sin violencia, tanto del fuero común 
como del federal.

“Eso nos da una idea de la dimen-
sión del problema de la inseguridad, 
porque estamos hablando ya de ca-
minos inseguros”, dijo. “La violen-
cia ya rebasó los límites”.

El organismo indicó que la cifra 
es mayor a los reportados en 2022, 
luego de que mencionó que se es-
tima que por robo a transporte de 
carga han fallecido entre 50 y 150 
operadores de camiones.

“Seguimos registrando 10 enti-
dades que concentran 93 por cien-
to de incidencia, encabezando el 
estado de México, siguen Puebla, 
Guanajuato, San Luis Potosí, Mi-
choacán, Jalisco, Hidalgo, Queré-
taro, Tlaxcala y Veracruz”, expuso 
García López Guerrero.

Resaltó que las mercancías más 
codiciadas por los grupos crimina-
les son los hidrocarburos, produc-
tos químicos, ropa, que representan 
81 por ciento.

El director de asuntos de segu-
ridad de la Canacar comentó en 
entrevista posterior que la indus-
tria presenta un déficit de 50 mil 

conductores y una de las razones 
por las que no quieren trabajar es 
la inseguridad en carreteras, pese 
a que perciben entre 60 y 70 mil 
pesos mensuales.

“Esto no puede seguir así, eso es 
inaceptable, o sea, cuando ya tras-
tocan la vida de un ser humano, 
creo que por eso hay que levantar la 
voz y es lo que estamos haciendo en 
Canacar”, resaltó Martínez Millán.

“Nosotros levantamos la voz, 
estamos cercanos a la autoridad, 
hemos trabajado muy de cerca con 
todas las autoridades, con la Guar-
dia Nacional, con los gobiernos de 
los estados, con la Secretaría de 
Marina”, agregó.

Aclaró que no siempre se hacen 
la denuncias correspondientes, 
pues existe toda una tramitología 
alrededor de ellas. 

Puntualizó que cuando no se lle-
ga a denunciar es porque sólo son 
intentos de robo, lo cual puede im-
plicar disparos contra la unidad, sin 
que se lleven la mercancía, algo que 
no es reconocido por las autorida-
des y las empresas sólo piden a los 
conductores tomarse “un té de tila” 
para seguir su camino. 

ALEJANDRO ALEGRÍA

La Oficina de Representación Co-
mercial de Estados Unidos (US-
TR, por sus siglas en inglés) pidió 
al gobierno de México iniciar una 
revisión bajo el Mecanismo Labo-
ral de Respuesta Rápida (MLRR) 
a Atento Servicios, un proveedor 
de call center de BBVA México, 
el cual habría incurrido en con-
ductas “atroces” para impedir la 
libertad sindical de trabajadores.

Por primera vez en el sector de 
telecomunicaciones, la oficina de 
la que es titular Katherine Tai soli-
citó una revisión que forma parte 
de los compromisos que México 
adquirió con el T-MEC, aunque se 
trata de la decimonovena ocasión 
en que Estados Unidos invoca el 
mecanismo y la primera en 2024.

De acuerdo con información 
divulgada por la USTR, las ins-
talaciones de Atento Servicios, 
ubicadas en Pachuca, Hidalgo, 
en las que se brindan servicios de 
call center a BBVA México, filial 
del Grupo BBVA, negaron el de-
recho a la libertad de asociación 
y negociación colectiva.

La USTR indicó que el Comité 
Laboral Interinstitucional para el 
Monitoreo y la Aplicación (ILC, 
por sus siglas en inglés) recibió 
en diciembre una solicitud de 

revisión del Sindicato de Telefo-
nistas de la República Mexicana 
(STRM). De acuerdo con la de-
nuncia, Atento interfirió en las 
actividades sindicales y despidió 
injustamente a trabajadores por 
apoyar a la agrupación gremial.

Ante ello, el ILC consideró 
que existe evidencia suficiente 
y creíble de una denegación de 
derechos, por lo que se solicitó la 
revisión bajo el MLRR.

“La investigación del gobierno 
de Estados Unidos reveló una con-
ducta atroz de los empleadores en 
las instalaciones de Hidalgo. Esta 
conducta constituyó represalias 
contra los trabajadores por sus ac-
tividades sindicales e interferen-
cia con la organización sindical. 
Esto es inaceptable”, dijo la sub-
secretaria adjunta para Asuntos 
Internacionales, Thea Lee.

“El T-MEC garantiza que los 
trabajadores elijan libremente el 
sindicato de su elección sin com-
prometer sus puestos de trabajo o 
sus condiciones laborales”, expli-
có Tai tras ratificar el compromiso 
del gobierno estadunidense con 
utilizar el MLRR para garantizar 
los derechos de sindicalización.

El gobierno de México tiene 
10 días para responder. De pro-
ceder la revisión, las autoridades 
del país tendrán 45 días a partir 
del 19 de enero para completarla.

Pide EU revisar denegación 
de derechos sindicales en 
call center que sirve a BBVA
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Canacar: violencia 
en carreteras “ya 
rebasó los límites”

HUBO CERCA DE 13 MIL ROBOS EN 2023

ALEJANDRO ALEGRÍA

La empresa estatal Aeropuer-
to Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), que es operada mayori-
tariamente por la Secretaría de 
la Defensa Nacional, será el con-
cesionario por tiempo indefinido 
de la terminal aérea ubicada en  
Zumpango, estado de México, 
luego de que la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) modificó el 
título de concesión, que era origi-
nalmente de 50 años..

El documento publicado en el 
Diario Oficial de la Federación
(DOF) indica que la “concesión 
tendrá una vigencia indefinida, y 
sólo concluirá cuando se acredite 
fehacientemente que ya no existe 
causa de utilidad pública, interés 
público, interés general, interés 
social que salvaguardar o por ra-
zones de seguridad nacional que 
la justifiquen”, según lo establece 
la Ley de Aeropuertos.

El título de concesión, el cual 
implica derechos y obligaciones 
para la construcción, operación 
y administración del aeródromo 
ubicado en Santa Lucía, Zumpan-
go de Ocampo, estado de México, 
fue otorgado en 2021 a la empre-

sa estatal, pero sólo contemplaba 
una vigencia de 50 años.

Las modificaciones también se-
ñalan que el título de concesión 
concluirá por cualquiera de las 
causas señaladas en la ley, pero 
ello no significa que la conclusión 
extinga las obligaciones contraí-
das por la empresa estatal duran-
te la vigencia del mismo.

Por separado, la SICT otorgó a 
Grupo Aeroportuario de la Ciu-
dad de México la administración 
y construcción de los aeropuer-
tos internacionales de Ciudad del 
Carmen y Ciudad Obregón.

La SICT recordó que el 3 de ma-
yo de 2023 se publicaron modifi-
caciones a la Ley de Aeropuertos 
y de la Ley de Aviación Civil, las 
cuales indican que las concesio-
nes otorgadas a las entidades de 
la administración pública federal 
tendrán una vigencia indefinida 
y sólo concluirán cuando ya no 
exista causa de utilidad pública, 
interés público, interés general ni 
interés social que salvaguardar.

Ante ello, el AIFA pidió a la SICT 
los cambios al título para actuali-
zarlo conforme a la ley, mientras 
Hacienda ratificó el aprovecha-
miento a cubrir por la empresa de 
participación estatal Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles.

Concesión del AIFA 
al Ejército pasa de 
50 años a indefi nida

RELIGEN A FRANCISCO CERVANTES COMO PRESIDENTE DEL CCE

▲ Francisco Cervantes Díaz fue elegido para un 
tercer año como presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), informó el organismo cúpula del 
sector privado. La decisión se tomó durante la 
reunión mensual del Consejo Nacional, a la que 
asistieron dirigentes de todos los organismos y 
asociaciones integrantes del CCE. A través de la red 
social X, indicó que Cervantes Díaz seguirá siendo el 

líder de la iniciativa privada “bajo una visión de 
dimensión social y progreso económico” para 
México. De acuerdo con los estatutos del CCE, el 
dirigente dejará el cargo en el primer trimestre de 
2025, apenas unos meses después de la entrada de 
la nueva administración federal. Foto Roberto García 
Ortiz, con información de Alejandro Alegría. Más 
datos en https://bit.ly/3tX890h  



LA EXPOSICIÓN MEXICA. Ofrendas y dioses del Templo Mayor,  forma parte del 
programa cultural que acompañará a los Juegos Olímpicos en París el próximo 
verano. Inicia el 3 de abril en el Museo Quai Branly Jacques Chirac de la capital 
francesa. Busca desmitificar el cliché de que sólo era un pueblo de “salvajes 

sacacorazones". La exposición incluye más de 500 piezas pertenecientes a 209 
ofrendas que han sido recuperadas, desde 1978, de los vestigios de la antigua 
México-Tenochtitlan. Foto Cortesía Instituto Nacional de Antropología e Historia. 
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Accederán los parisinos a espectaculares 
hallazgos realizados en el Templo Mayor
El Museo Quai Branly recibirá la muestra Mexica, como parte de la presencia cultural 
mexicana en los Juegos Olímpicos // Servirá para derribar clichés: Leonardo López Luján

ÁNGEL VARGAS

La ciudad de París se alista para 
recibir la magna muestra Mexica: 
des Dons et des dieux au Templo 
Mayor (Mexica: Ofrendas y dioses 
del Templo Mayor), considerada por 
sus organizadores “sin precedente 
en la historia de la arqueología me-
soamericana”, al revelar algunos de 
“los más espectaculares descubri-
mientos” realizados en los casi 46 
años de trabajos de rescate e inves-
tigación en el centro ceremonial de 
la antigua ciudad prehispánica de 
Tenochtitlan. 

La muestra es resultado de un 
proyecto binacional a cargo del 
Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH), de México, y 
el Museo Quai Branly Jacques Chi-
rac, de Francia, donde será exhibida 
del 3 de abril al 8 de septiembre de 
2024, como parte de la participa-
ción cultural mexicana con motivo 
de los Juegos Olímpicos que ten-
drán lugar en la capital gala del 26 
de julio al 11 de agosto.

Está conformada por 500 piezas 
–entre esculturas, máscaras, restos 
animales y objetos funerarios, ritua-
les, bélicos y ornamentales– la ma-
yoría provenientes del Proyecto y el 
Museo del Templo Mayor (369), así 
como de otros recintos museísticos 

mexicanos, entre ellos el Nacional 
de Antropología, el de Antropología 
e Historia del Estado de México y 
el Nacional de Historia, por men-
cionar algunos. De igual manera, 
se presentarán piezas del acervo del 
Museo Quai Branly (66).

Según Leonardo López Luján, di-
rector del Proyecto Templo Mayor 
(PTM) del INAH y comisario por 
el lado mexicano de la exposición, 
ésta permitirá al público europeo 
y de otras latitudes adentrarse o 
ampliar su conocimiento sobre el 
imperio mexica, sobre todo en lo 
concerniente a su pensamiento y 
algunas de sus prácticas rituales, 
en particular las relacionadas con 
las ofrendas.

De igual manera, señala el ar-
queólogo en entrevista con La 
Jornada, servirá para desmitificar 
esa cultura prehispánica y evitar 
los clichés que la asocian casi de 
forma exclusiva con las sacrificios 
humanos.

“Decir mexica es, para muchos, 
referirse a ‘salvaje sacacorazón’, y 
eso es incorrecto, porque se reduce 
a sociedades de la historia de la hu-
manidad a un prejuicio que puede 
ser positivo y, en el caso de nuestra 
civilización, totalmente negativo. 
Cuando grandes televisoras como 
Discovery Channel o National Geo-
graphic entrevistan a quienes tra-

bajamos en el Templo Mayor, sólo 
quieren saber del sacrificio huma-
no, cómo es que nuestros antepa-
sados sacaban corazones”, agrega.

“Claro que los mexicas practica-
ban el sacrificio humano, tenemos 
todas las evidencias; pero también 
lo hacían los mayas, los teotihuaca-
nos, los olmecas; la cultura moche, 
en Perú, y así en todo el mundo anti-
guo, como en Sudán y China. Lo que 
pasó es que al llegar los españoles 
(en el siglo XVI), la idea del sacrifi-
cio humano sirvió de pretexto pa-
ra la Conquista y la colonización. 
Entonces, los mexicas pasaron a la 
historia como sacrificadores.”

López Luján aclara que la mues-
tra sí abordará ese tema, pero pre-
cisa que su principal finalidad es ex-
presar cuál es la visión del cosmos, 
del universo para el pueblo mexica 
y la relación que tenían con sus dio-
ses a partir de rendirles tributo e 
intentar obtener favores a cambio 
mediante ofrendas.

Acota que ésta es la primera 
ocasión que una exposición de es-
ta naturaleza no hace referencia a 
los aztecas, sino a los mexicas, que 
es su nombre correcto, aclara: “La 
nueva tendencia en el mundo es 
llamar a los pueblos de la manera 
como ellos se llaman a sí mismos. 
Los mexicas se denominaban de 
esa manera”.

El arqueólogo precisa que desde 
el comienzo de los trabajos en Tem-
plo Mayor, en 1978, se han descu-
bierto 209 ofrendas, aspecto en el 
que ninguna de las otras grandes 
zonas de Mesoamérica, como Pa-
lenque, Monte Albán o Teotihua-
can, pueden rivalizar, en número y 
en riqueza.

Explica que esos vestigios se ca-
racterizan por ser cajas de piedra 
o cavidades excavadas dentro de 
los edificios o bajo los pisos de la 
plaza, cuyo interior está repleto de 
“toda suerte de regalos” que se ha-
cen a los dioses: minerales, plantas, 
animales, seres humanos y objetos 
culturales, como se denomina a lo 
elaborado por personas.

Apunta que esas ofrendas revelan 
el extraordinario poder político y 
económico que el imperio mexica 
ejercía cuando llegaron los conquis-
tadores españoles, en 1519. Su estu-
dio, dice, revela que no sólo era una 
sociedad dinámica y expansionista, 
que extendió su dominio desde el 
Atlántico hasta el Pacífico, y de Mi-
choacán hasta la actual frontera 
con Guatemala, sino también la ex-
celencia artística y un pensamiento 
simbólico y religioso complejo.

El investigador refiere que la re-
levancia de esas ofrendas no sólo 
es su riqueza y diversidad, sino que 
comunican un mensaje codificado, 

ya que “los sacerdotes colocaron 
los elementos con gran cuidado, 
siguiendo un orden, una liturgia 
prestablecida. Nuestra misión como 
arqueólogos es decodificar el men-
saje que se transmitió a los dioses y 
recuperar esos tesoros, que son 99 
por ciento del material exhibido en 
el Museo del Templo Mayor”.

López Luján informa que Mexi-
ca: Ofrendas y dioses del Templo 
Mayor constará de siete bloques 
temáticos: La civilización mexica, 
La visión crítica del mundo, Las 
entidades divinas, Los intercam-
bios, El Templo Mayor, Transición: 
La conquista y la colonización de 
México por los españoles y Epílo-
go: las ofrendas del México indígena 
moderno.

Asimismo, refiere que contará 
con un catálogo de 18 capítulos 
ilustrados, con la participación 
de especialistas de México, Fran-
cia, España y Estados Unidos, así 
como de una reunión científica en 
el museo parisino el 4 y 5 de abril, 
además de un ciclo de conferencias 
para todo público y otro de cine 
etnográfico.

▲ Loba vestida como guerrera, 
hallada en la ofrenda 174 en el 
Centro Histórico de la Ciudad de 
México. Foto Mirsa Islas/PTM
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ÁNGEL VARGAS

El mural gráfico Somos las memo-
rias del olvido llega a nuestro país 
con un mensaje en favor de la paz 
y la fraternidad, y se suma a las 
celebraciones del 90 aniversario 
del Fondo de Cultura Económica 
(FCE), que se cumple este 2024.

Es una obra colectiva binacional 
elaborada en abril del año pasado 
–sobre un soporte de tela de ca-
si 30 metros de largo por 1.6 de 
alto– por un grupo de 30 artistas 
mexicanos y colombianos, entre 
ellos, víctimas de la violencia en 
aquella nación sudamericana, co-
mo parte de las 200 actividades 
con las que México participó en la 
35 Feria Internacional del Libro 
de Bogotá, Colombia, donde fue 
el país invitado de honor.

Hace alusión “a la esperanza 
de no olvidar, la esperanza de la 
memoria del futuro, que no se nos 
olvide el dolor que hemos sufrido 
los dos países por la violencia, sin 
importar la razón que la genera”, 
describió el editor Emilio Payán, 
coordinador del equipo creador.

“Es muy importante tener el 
mural aquí. Queremos presentar-
lo en otros lugares, que circule; 
es fácil enrollarlo y podemos col-
garlo en plazas públicas; en una 
(escuela) Normal estaría increíble. 
El trabajo y diálogo colectivo y de 
comunidad está aquí plasmado, y 
es lo mas importante para mí.”

La pieza, que se exhibe por 
tiempo indefinido en la Librería 
Rosario Castellanos, del Centro 
Cultural Bella Época, es una de 
las dos copias realizadas in si-
tu en aquella ocasión. La otra, 

tras ser mostrada en el pabellón 
mexicano de esa feria, fue dona-
da al Estado colombiano para el 
acervo del Museo de la Memoria, 
aún en construcción, señaló Mar-
co Barrera Bassols, coordinador 
de Vinculación Internacional del 
FCE –instancia que junto con las 
secretarías de Cultura federal y de 
Relaciones Exteriores organizaron 
la participación nacional en aquel 
encuentro libresco en Colombia–, 
al hacer la presentación oficial del 
mural, la noche del jueves, en di-
cha librería (avenida Tamaulipas, 
colonia Hipódromo). 

Atención conjunta

Explicó que su título tiene que ver 
con que México y Colombia “han 
vivido conflictos armados recien-
tes y ambos requieren encontrar 
caminos para la paz, la paz total 
que busca el presidente  (Gusta-
vo) Petro; cuando éste la ha hecho 
explícita, ha dejado en claro que 
nuestros países requieren atender 
esos temas de manera conjunta”.

Agregó que “eso incluye los con-
flictos armados, los problemas de la 
droga y la migración, mucha de la 
cual, cada vez más en ascenso, está 
provocada por esos fenómenos”. 

El también museógrafo refirió 
que esa obra fue planeada desde 
un inicio como “una construcción 
colectiva. No podíamos pensar en 
hacer un mural desde aquí (Mé-
xico), con artistas mexicanos, y 
llevarlo a Colombia. 

“No era el camino y abrimos el 
diálogo con el Centro y el Museo de 
la Memoria, ruta en la cual nos di-
mos a la tarea de buscar a víctimas 
del conflicto, y a partir de una serie 

de talleres, encontrar un discurso 
que los artistas debían plasmar. 
Fue un ejercicio colectivo, no un 
hecho individual.”

Acompañado por la grabadora 
Patricia Soriano, Emilio Payán 
destacó que el mural es resultado 
de tres talleres en los que parti-
ciparon artistas mexicanos y co-
lombianos, así como víctimas de la 
violencia en aquel país, provocada 
por el narcotráfico, la guerrilla o la 
dinámica citadina.

“Vale la pena resaltar el diálogo 
entre los artistas de ambas na-
ciones y que las víctimas se con-
virtieran en creadores. Fue muy 
sanador para todos. Sobre todo, 
lo que allí vimos y respiramos fue 
un dolor inmenso de los artistas y 
de cómo expresarlo, pero nos her-
manó a todos”, apuntó.

“Se sentía una hermandad muy 
bonita, de solidaridad, de platicar 
qué iba a hacer cada quien y cuál 
era su posición y su experiencia 
sobre la guerra. Pusimos los te-
mas sobre la mesa, para hablar de 
la historia o la memoria sobre lo 
que nos ha pasado.”

Tras precisar la técnica emplea-
da para la elaboración del mural 
–placas de unicel trabajadas con 
el calor de un cautín y luego im-
presas de manera conjunta con 
una aplanadora–, Payán resaltó 
la importancia de hacer trabajos 
artísticos colectivos sin dejar de 
lado el tema de la violencia.

▲ La exposición de la obra es 
parte de las celebraciones por 
los 90 años del FCE, que se 
cumplen este 2024. Foto José 
Antonio López

▲ Caricatura Cómo nos encuentra el Año Nuevo, atribuida a Jesús 
Martínez Carrión, tomada de El Hijo del Ahuizote, T. XV, N. 715, 7 de 
enero de 1900. Litografía coloreada a mano. Foto cortesía del museo

Arriba al país el mural 
colectivo Somos las 
memorias del olvido
Realizado por 30 artistas mexicanos y colombianos, 
se exhibe en el Centro Cultural Bella Época

MERRY MACMASTERS 

Una investigación de al menos dos 
décadas sustenta Caricatura y Re-
volución: Los Flores Magón y las 
revistas satíricas de combate, expo-
sición de más de 500 piezas, entre 
litografías, grabados en metal, di-
bujos, fotografías y libros, curada 
por el especialista Rafael Barajas 
El Fisgón, que abre hoy en el Museo 
del Estanquillo Colecciones Carlos 
Monsiváis. El Hijo del Ahuizote, El 
Colmillo Público y El Ahuizote Jaco-
bino son revistas de caricatura esen-
ciales para la historia de México. 

Para entender el peso histórico 
de El Hijo del Ahuizote (1885-1904) 
hay que saber dónde surgen las re-
vistas de caricatura. Cuando Bara-
jas empezó a hacer su investigación, 
cuyo eje central siempre fue la cari-
catura mexicana del siglo XIX, so-
bre todo El Hijo del Ahuizote, aún 
vivía Monsiváis, con quien solía 
acudir a la Plaza del Ángel, conoci-
da por su oferta de antigüedades, 
entre ellas, estampas y dibujos. 

“Por décadas, la gráfica fue des-
preciada, vista como algo trivial; 
no obstante, estoy convencido de 
que estas imágenes tienen gran va-
lor cultural, aunque a lo mejor no 
de mercado. Porque las imágenes 
tienen la capacidad de contener 
ideas, incluso, tesis completas”. En 
la muestra, que ocupa dos pisos del 
recinto, se verá en qué medida la 
caricatura mexicana del siglo XIX 
dio pie a la Revolución de 1910.

Sin embargo, a fin de expresar el 
peso político y social que tuvieron 
las revistas en cuestión, el curador 
tuvo que investigar acerca de la rela-
ción de la gráfica con el poder, como 
ésta fue evolucionando, primero en 
Europa. Luego, ver cómo llegó esta 
modalidad a México, donde “se con-
cretó en un proyecto muy peculiar, 
la caricatura de combate, para des-
pués ver cómo ésta dio lugar a la pri-
mera revolución social del mundo”.

Una de las cosas que más sor-
prendieron al caricaturista fue que 
nadie había estudiado El Hijo del 
Ahuizote: “Todos los expertos lo ci-
taban, hablaban del peso que tuvo 
en la generación de los revoluciona-

rios; sin embargo, no había un solo 
estudio sobre cómo funcionaba, 
quiénes lo hacían... no había nada. 
Al trabajar el material, me di cuenta 
de que era de una riqueza artística, 
cultural y política impresionante”.

La exhibición del Estanquillo re-
pasa una historia que se concreta a 
principios del siglo XX, pero que se 
inicia siglos antes con la democra-
tización del arte, precisamente, la 
gráfica. El recorrido comienza con 
las estampas religiosas del perio-
do virreinal y cómo dieron paso a 
la caricatura popular. Inglaterra y 
Francia fueron, de alguna manera, 
la cuna de este género, con William 
Hogarth y James Gillroy, éste con-
siderado el primer caricaturista 
político a finales del siglo XVIII. 
También está presente Francisco de 
Goya en tanto crítico de la sociedad.

Arte, poder transformador

En 1825, el francés Henri de Saint 
Simón reflexionó sobre el potencial 
del arte como transformador social. 
Dijo: “seremos nosotros, los artis-
tas, la vanguardia. El poder del arte, 
en efecto, es más inmediato y más 
rápido: cuando deseamos difundir 
nuevas ideas entre los hombres, las 
inscribimos en el mármol y la tela… 
de este modo, sobre todo, ejercemos 
una influencia eléctrica y victorio-
sa”. Sostenía: “necesitamos cambiar 
el régimen y quienes lo pueden ha-
cer son los artistas”, citó Barajas.

Las revistas mexicanas de cari-
catura de combate tienen origen 
en sus contrapartes galas, como La 
Caricature y Le Charivari; el proto-
tipo de esta última resonó en todo el 
mundo y, por supuesto, llegó a Méxi-
co. La primera andanada de carica-
turas nacionales fue dirigida contra 
Antonio López de Santa Anna. El 
semanario El Ahuizote contribuyó 
a derrocar al mandatario Sebastián 
Lerdo de Tejada, mientras el perió-
dico El Hijo del Ahuizote fue comba-
tivo de la dictadura de Porfirio Díaz. 

Caricatura y Revolución: Los Flo-
res Magón y las revistas satíricas de 
combate se inaugura hoy a las 13 ho-
ras en el Museo del Estanquillo Co-
lecciones Carlos Monsiváis (Isabel 
la Católica 26. Centro Histórico).

El Museo del Estanquillo 
repasa el papel de la 
caricatura en la Revolución
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Bicentenario Bruckner
JUAN ARTURO BRENNAN

A
ritméticamente cuadrado como soy, 
detesto las falsas efemérides musi-
cales que se inventan por doquier 
para conmemorar los 45 años de 
esto, los 60 años de aquello, el 218 

aniversario de lo otro; soy, en cambio, más parti-
dario de los centenarios y sus múltiplos. Así, en 
este 2024, pondré superficialmente mi atención 
en compositores como Smetana, Fauré, Puccini, 
Nono, Merikanto, Viotti, Mancini, Reinecke y 
Busoni. Pero, muy por encima de todos ellos, me 
dedicaré a la continua y gozosa celebración del 
bicentenario natal del enorme compositor aus-
triaco Josef Anton Bruckner Helm (1824-1896) 
con quien, de manera insólita, comparto mis 
cuatro iniciales. 

Anton Bruckner nació de familia campesina; 
tuvo como primer oficio el de maestro de es-
cuela rural y pasó la primera parte de su vida 
recorriendo y habitando pequeños pueblos 
(Ansfelden, Windhaag, Kronstorf, San Florián) 
ejerciendo la docencia y algunas labores musica-
les menores. Cuando llegó a Linz, ciudad capital 
provincial, su carrera comenzó a despegar, y 
se estableció no sólo como gran organista, sino 
también como el mejor improvisador de su tiem-
po; de ese periodo datan sus primeras composi-
ciones importantes. Finalmente, llegó a Viena, la 
meca musical de su tiempo, ciudad que lo ignoró 
y maltrató hasta que obtuvo su primer éxito real, 
muy tardío, con el estreno de su Séptima sinfo-
nía. Algunos de sus conflictos en Viena se debie-
ron a asuntos extramusicales: campesino al fin 
y al cabo, a Bruckner no le fue fácil adaptarse 
socialmente al sofisticado ambiente vienés; su 
amor por Wagner y su música tampoco le facili-
tó el camino. Sin embargo, Bruckner se enfrentó 
a todo ello con dos herramientas infalibles: 
estudio, estudio, mucho estudio, y una inextin-
guible capacidad de trabajo. Al paso del tiempo, 
Bruckner consolidó un estilo personal formado a 
partes iguales por un contrapunto rico y severo, 
una asimilación sui generis del estilo de Schu-
bert, la incorporación de elementos de la música 

de Wagner y, de modo importante, una religiosi-
dad a la vez profunda, sencilla e incuestionable. 
El “misterio Bruckner”, si es que así se le puede 
llamar, es este: ¿cómo un humilde maestro de 
escuela rural llegó a concebir y a realizar los im-
ponentes y complejos monumentos sonoros que 
son sus sinfonías y sus obras sacras? 

La mejor manera de arrojar luz sobre ese 
“misterio” es profundizar en la singular biogra-
fía de Anton Bruckner y escuchar con atención 
no sólo sus obras conocidas y famosas (que no 
son muchas), sino otras regiones menos divulga-
das de su catálogo, con el objeto de obtener un 
retrato más completo de este formidable com-
positor. Ello implica, entre otras cosas, poner 
una atención más sistemática en sus magníficas 
sinfonías, entre las cuales suelen circular am-
pliamente sólo la Cuarta y la Séptima. Dudo que 
se hayan escuchado en México sus sinfonías tem-
pranas (la Sinfonía de estudio y la Sinfonía no. 0), 
y de la Primera sólo tengo la infausta memoria 
del desastre absoluto que de ella hizo Hansjörg 
Schellenberger al dirigirla con la Orquesta Sin-
fónica Nacional. Me parece, asimismo (si bien no 
me consta), que la versión en cuatro movimien-
tos de su Novena sinfonía (concluida post mortem 
de manera creíble por manos ajenas) no se volvió 
a escuchar después del estreno mexicano que de 
ella hizo Luis Herrera de la Fuente. 

Me pregunto retóricamente si nuestras orques-
tas serían capaces de organizarse para, entre to-
das, tocar este año las 11 sinfonías brucknerianas. 
¿Y nuestros coros? ¿Cantarán sus espléndidas 
misas, su Réquiem, su Te Deum, sus notables 
motetes, el Salmo 150, la cantata Helgoland y sus 
obras corales de ocasión? ¿Cuáles, entre nues-
tros grupos de cámara, prepararán el indispen-
sable programa con su cuarteto, su quinteto, su 
intermezzo y su rondó para cuerdas? Entre nues-
tros pianistas, ¿quién dice “yo” para explorar su 
desconocida música para teclado? ¿En cuál igle-
sia sonará su parca producción para órgano?

Sobra decir que este texto es una invitación 
muy explícita y muy enfática para aprovechar la 
efeméride, acercarse y disfrutar la gran música 
del gran Anton Bruckner, por una razón y sólo 
una: es bellísima y conmovedora.

FABIOLA PALAPA QUIJAS

La bailarina y coreógrafa Irina 
Marcano fue elegida por decisión 
unánime nueva directora artísti-
ca del Taller Coreográfico de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (TCUNAM). Durante 
dos años, a partir de febrero, la 
creadora impulsará el legado de 
Gloria Contreras en un diálogo con 
la actualidad y con la historia de la 
danza en México.

Como parte de sus ejes de 
trabajo, Marcano buscará dar 
continuidad a la versatilidad en 
los lenguajes de la agrupación, y 
planteará nuevas ideas y nuevas 
posibilidades artísticas.

En esta nueva etapa de la com-
pañía, la bailarina Isabel García 
acompañará a Irina como asisten-
te de dirección. El consejo evalua-
dor para la selección estuvo con-
formado por Rosa Beltrán, coor-
dinadora de Difusión Cultural de 
la máxima casa de estudios; Evoé 
Sotelo, directora de DanzaUNAM; 
Laura Ríos, representante del 
Consejo Asesor de DanzaUNAM, 
y como figuras relevantes del arte 

dancístico se invitó a Diego Váz-
quez y Carmen Correa, mientras 
Gregorio Luke, hijo de Contreras, 
participó de invitado de honor, con 
voz y sin voto.

“Estar al frente del TCUNAM 
implica gran responsabilidad y un 
reto que asumimos hoy con orgu-
llo. El proyecto cultural al que esta 
institución pertenece es uno de los 
más importantes del país y formar 
parte de este equipo es un honor. 

“El Taller Coreográfico es una 
institución con más de 50 años 
de trayectoria que ha marcado 
parámetros en la danza mexicana 
gracias a la visión de la maestra 
Gloria Contreras, quien realizó 
una gestión que fue más allá de 
las grandes e innumerables crea-
ciones coreográficas, convirtiendo 
esta agrupación en referente dan-
cístico con nuevos planteamientos 
para ver y generar arte”, expresó 
Irina Marcano durante el anuncio, 
que se realizó ayer en el vestíbulo 
de la Sala Miguel Covarrubias en 
el Centro Cultural Universitario.

Marcano sucede a Diego Váz-
quez, quien dirigió la compañía 
desde 2018. El ex director expresó 
que el trabajo de Marcano es inclu-

sivo; de manera especial se refirió 
al proyecto Tercera Potencia, en el 
que propone que bailarines y maes-
tros ahonden en otras áreas del ar-
te, que van desde la gestión hasta 
cuestiones técnicas, además de 
impulsar la coreografía en el taller. 

En 2012, Marcano ingresó como 
bailarina a la Compañía Nacional 
de Danza, la cual deja para asumir 
su nuevo cargo.

Marcano arrancará su gestión 
ante el TCUNAM con la temporada 
111, De las raíces a los nuevos frutos: 
El legado de Gloria Contreras.

Irina Marcano, nueva 
directora del TCUNAM

▲ La bailarina dirigirá la 
institución universitaria a partir 
de febrero. Foto DanzaUNAM

MERRY MACMASTERS. 

Que el lector reconecte con su lado 
animal, pide la poeta, actriz y dra-
maturga mexicano-chilena Acoya-
ni Guzmán, autora de Animalario 
(Huerga & Fierro Editores, 2020).

El título de este poemario en pro-
sa obedece a que “habita nuestro 
lado animal, desde lo más tierno 
hasta lo más salvaje”. Varios de sus 
textos llevan nombres de animales 
que “se definen dentro de nuestra 
fauna interna”.

Hay, por ejemplo, “Cisnenoche-
laberinto”, que aborda “nuestro 
lado erótico y frágil”. “Escorpio” 
es “más doloroso, más de resisten-
cia”. También hay poemas que no 
llevan nombres de animal; sin em-
bargo, siempre se cita alguno con 
el fin de jugar con “esta fauna que 
llevamos”; equivale a “este lado in-
tuitivo, de sobrevivencia, mágico y 
ancestral”, expresa Guzmán. 

No es la primera vez que la tam-
bién gestora cultural aborda el 
tema. Un primer poemario en es-
te sentido es Para volverse pájaro
(2019), centrado en el ave como 
“inspiración”. Dos años antes publi-
có el libro de teatro Elefantes blan-
cos y Moscú, que va en su segunda 
edición. Su acercamiento al mundo 
animal ha ocurrido de manera recu-
rrente, pero hasta ahora se enfocó 
casi 100 por ciento en profundizar 
en él como salvación y necesario 
diálogo humano, aunque desde un 
lado simbólico. 

Necesidad de contacto 
con otras especies

En un mundo lleno de mascotas, 
para Guzmán cada vez es más ne-
cesario el contacto animal: “Hay 
quienes se dan cuenta y lo buscan, 
y hay otros que deben encontrar-
lo. Animalario da la posibilidad de 
contactar con tu lado más de tie-
rra, de naturaleza, para vincularse 
de nuevo con eso que tenemos tan 
perdido. Los animales poseen esa 
magia, esa sabiduría que nos vuel-
ve a comunicar con la sensibilidad, 
la manera de entender la vida y la 
muerte que nos sobrepasa”.

Según la poeta, esto obedece a 
que “nos hemos alejado de nosotros 
mismos, de escuchar lo que senti-
mos, de verbalizar las emociones, 
de identificar si nos duele una parte 
del cuerpo, si estamos cansados o 
tristes. A partir de la poesía vuelta 
animal, o el animal vuelto poesía, 
intento que esto nos enlace, porque 
el mundo actual nos distancia de 
nosotros mismos”.

Animalario está dedicado a todas 
las mascotas que ha tenido Acoyani 
Guzmán, radicada desde hace 13 

años en España. “La sensación de 
exilio, aunque sea voluntario, me 
ha hecho convivir con diferentes es-
pecies. Primero, una tortuga, luego 
un gato, después un pájaro, que a lo 
largo de los años se han ido, porque 
los animales nos acompañan en un 
momento de nuestra vida, igual que 
las personas, y se van; no obstante, 
te dejan su fuerza. A partir de allí co-
necto con el amor que me han dado”.

Sobre qué le han enseñado los 
animales, Guzmán expresa: “pri-
mero que nada paz visual, porque 
tienen una fisonomía perfecta, ar-
mónica y bella. Esa misma belleza 
siempre me ha generado inspira-
ción al escribir. Por otro lado, su 
capacidad de estar en el presente, 
sin pensar en el ayer ni en el futuro, 
algo que también se necesita en es-
tos momentos. En mi caso, al igual 
que en el de todos los escritores y 
poetas, para estar conectados con 
lo que sentimos o pensamos, tener 
un animal a tu lado también te re-
gala mucha paz, porque te observa 
sin juicios”.

Guzmán también es autora del 
cuento De gato gordo (Huerga & 
Fierro Editores, 2022), ganador 
del 11 Premio Joven de Relato Corto 
Ateneo de Navarra. Cuenta la histo-
ria de una mujer que atraviesa un 
fuerte duelo emocional que la hace 
verbalizar de forma corporal sen-
saciones de dolor, “por las que uno 
transita cuando está triste. Aparte, 
juega con la transformación hasta 
que, simbólicamente, la mujer rena-
ce en un gato y ya es libre”. 

Es una edición bilingüe, español- 
francés, porque la actriz la llevó al 
Festival Internacional de Poesía 
Voix Vives en Francia, donde lo 
escenificó con un performance: 
mientras hacía acrobacia de suelo, 
recitaba el texto. 

En España, Acoyani Guzmán 
trabaja mucho la poesía escénica. 
Imparte talleres en los que brin-
da herramientas físicas, vocales, 
emocionales y energéticas para 
que el escritor, cuando tenga que 
enfrentarse con un público, pueda 
comunicar su mensaje escrito de 
manera más clara, ya sea desde su-
bir el volumen de su voz o moverse 
para hacerlo más escénico. 

Ante todo, la poeta pide al públi-
co “no perder la capacidad de asom-
bro frente al mundo que nos rodea, 
ni el espíritu de curiosidad, tanto 
de la naturaleza como de nosotros 
mismos”.

Animalario se presenta hoy a las 
18 horas en el café literario Fiel a la 
Tierra (Mérida 215, colonia Roma). 

Acoyani Guzmán estará acompa-
ñada por la poeta y artista multidis-
ciplinaria Rocío Cerón y el novelista 
Alejandro Espinosa. Habrá ejem-
plares a la venta.

La poeta Acoyani 
Guzmán invita a 
reconectar con el 
lado más salvaje
Hoy presenta Animalario en un 
café literario de la colonia Roma
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ALONDRA FLORES SOTO 

El ingenio y talento femenino ten-
drán una presencia destacada en los 
conciertos de los próximos meses 
de la Orquesta Filarmónica de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (Ofunam) en la Sala Ne-
zahualcóyotl, con la invitación de 
tres directoras huéspedes y la inter-
pretación de obras de seis mujeres. 

El público se transportará a pai-
sajes sonoros del mundo con el Fo-
co Parajes, propuesta temática de 
la primera temporada de 2024 de 
la agrupación musical universitaria 
que despegará este fin de semana. 

Evocadoras atmósferas de la 
noche comenzarán el viaje musi-
cal con Nocturno, pieza escrita por 
la compositora inglesa Elizabeth 
Maconchy. 

“Todos los mundos en una sola 
orquesta” es el lema de la tempora-
da en la que Catherine Larsen-Ma-
guire, Mariana Martínez y JoAnn 
Falleta son las tres directoras de 
orquesta que encabezarán igual 
número de programas de un total 
de 10, que se inician hoy y concluyen 
el 24 de marzo. 

Catherine Larsen-Maguire, ingle-
sa de 53 años asentada en Berlín, 
tomará la batuta en la sala Neza el 
10 y 11 de febrero, con la Obertura 
Luisa, de la mexicana Guadalupe 
Olmedo; el Concierto para piano 
de Grieg, y Los planetas, de Holst. 
Después de 10 años de fagotista 
principal en la Ópera Cómica de 
Berlín, desde 2012 se centró en la 
dirección de orquesta. 

“Aportó calidez y energía fantás-
ticas a nuestra orquesta sinfónica”, 

se describió al anunciar su nombra-
miento como directora musical de 
la Juvenil Nacional en Escocia, con 
un contrato por tres años a partir 
de 2024. En su trayectoria ha esta-
blecido una relación con la Ofunam, 
pues no es la primera ocasión que 
acude frente a los músicos de la or-
questa universitaria. 

Mariana Martínez es una vio-
lonchelista mexicana que en 2007 
comenzó sus estudios en dirección 
musical y en 2010 hizo su debut 
con la Filarmónica de Jalisco. Será 
invitada huésped el 10 de marzo. 
Teleman, Bach, Vivaldi y Mozart 
son la selección los compositores en 
un programa extraordinario como 
parte de la Jornada de Mujeres en 
la Música. 

La tercera directora huésped es la 
estadunidense JoAnn Falleta, “fuer-
za líder para la música de nuestro 
tiempo”, ha dicho la crítica sobre 
ella, quien acudirá el 16 y 17 de mar-
zo al foro de la Ofunam en el Centro 
Cultural Universitario. Al inicio de 
su carrera, aún como estudiante en 
Julliard, fue una de las seis partici-
pantes en el documental A Woman 
is a Risky Bet (Una mujer es una 
apuesta arriesgada, 1987), donde 
habló sobre las dificultades que tie-
nen las mujeres para ser aceptadas 
como directoras de orquesta. 

En su extenso currículum, a los 
69 años sobresalen numerosos “la 
primera mujer...”, como su nombra-
miento en 1999 como directora de 
la Filarmónica de Buffalo que la 
convirtió en la primera mujer con 
este puesto en una orquesta impor-
tante en Estados Unidos, y desta-
có como titular de la Sinfónica de 
Virginia. Ya desde que iniciaba su 

formación en guitarra y mandolina, 
a principio de los años 70 comenzó a 
dirigir la orquesta estudiantil. 

Ha grabado más de 120 álbumes 
y ganó dos Grammys individuales, 
en 2019 por el disco con música de 
Kenneth Fuchs, al frente de la Sinfó-
nica de Londres, y en 2021 como di-
rectora en la grabación del estreno 
mundial de The Passion of Yeshua, 
de Richard Danielpour. En 2008 fue 
reconocida con dos Grammys por 
Mr. Tambourine Man: Siete poemas 
de Bob Dylan, de John Corigliano. 

En su próxima visita a nuestro 
país, también como parte de la 
Jornada de Mujeres en la Música, 
el público escuchará la Sinfonía 
1, Glencree, de Ina Boyle, la más 
prolífica compositora de Irlanda, 
pero que rara vez es interpretada, 
en parte porque el estallido de la 
Segunda Guerra mundial le cerró 
oportunidades, además de Elegía 
andina, de Gabriela Lena Frank, 
compositora contemporánea es-
tadunidense que incorpora ritmos 
latinoamericanos y quien escribió 
una ópera sobre Frida Kahlo y Die-
go Rivera. Finalmente, la Sinfonía 
3, Renana, de Schumann. 

Elizabeth Maconchy abre la tem-
porada la noche del sábado con un 
programa que se repite el domingo 
al mediodía. A los seis años comen-
zó a componer, siendo entonces 
pianista. Uno de sus maestros fue 
Ralph Vaughan Williams, figura re-
nombrada entre los creadores bri-
tánicos. Aunque ella, más que por 
el tema pastoral, estaba interesada 
en el modernismo centroeuropeo. 

En 1950 escribió su Nocturno 
para orquesta que interpreta la 
Ofunam dirigida por su titular 

Sylvain Gasançon. Obra evocado-
ra, de orquestación inteligente y 
ricas atmósferas se describe a esta 
pieza. 

“Imagino al sol rompiendo entre 
las nubes al primer forte”, es una 
cita de Grieg con la que la Ofunam 
da personalidad a esta temporada 
que abre el año. Foco Parajes abre 
panoramas para viajar entre épocas 
y geografías, así como una paleta de 
talento femenino que se abre paso 
entre un Olimpo masculino. 

Se trata de un sexteto de muje-
res que sobresalen en la hechura 
de partituras, incluyendo a Gua-
dalupe Olmedo, primera compo-
sitora egresada del Conservatorio 

Nacional, quien se desarrolló en el 
siglo XIX; Ina Boyle y Gabriela Lena 
Frank, un estreno mundial de Ana 
Paola Santillán y Unsuk Chin, sur-
coreana asentada en Berlín, que de 
acuerdo con la Filarmónica de esta 
ciudad alemana “es una de las voces 
más vitales de la música actual, fas-
cina con su variedad casi infinita de 
creaciones sonoras”.

▲ JoAnn Falleta y Catherine 
Larsen-Maguire tomarán la 
batuta frente a la orquesta 
universitaria. Fotos Facebook de 
Sarasota Concert Association y 
página personal de la artista

El genio femenino colmará 
la sala Neza con la Ofunam

EIRINET GÓMEZ 
CORRESPONSAL
XALAPA, VER.

La Orquesta Sinfónica de Xalapa 
(OSX) abrió su primera temporada 
de 2024 con un concierto que pone 
en el centro una pieza que forma 
parte del canon mexicano: la Sinfo-
nía no. 2 India, de Carlos Chávez. La 
obra, que ha conquistado salas de 
todo el mundo, se estrenó en Nueva 
York en 1935; Leonard Bernstein la 
grabó con la Filarmónica de Nueva 
York, y la Sinfónica de Chicago la 
tocó con Riccardo Muti al frente.

La obra, que se presentó el vier-
nes, consta de tres melodías de los 
pueblos indígenas: Yaquis, Seris y
Cora; su ejecución contempla ins-
trumentos de dichos pueblos, como 
güiro, cascabeles y grijutian (hilera 
de pezuñas de venado). Es el augurio 
de una temporada versátil que inclu-
ye obras del canon musical, como la 
Sinfonía no. 8 de Mahler, programas 
como Santanera sinfónico, Tributo a 
Luis Miguel y Gala Wagner. 

Se trata de ir más allá de la inter-
pretación de los grandes hitos de 
la música sinfónica, para presentar 
una propuesta integral, artística, 
cultural y académica de la OSX, 
pero también de inclusión.

La ruta que trazó la OSX para 
esta temporada consta de tres 
días de conciertos didácticos con 
fragmentos de Silvestre Revuel-
tas para formar nuevos públicos; 
charlas previas al concierto, donde 
se aborda el contexto de las obras; 
la inclusión de piezas de Argen-
tina, Chile, España y Uruguay, y 
la presentación de partituras de 
Gabriela Ortiz, Ethel Smyth y Lili 
Boulanger.

Los conciertos didácticos, “el 
corazón de la temporada”, serán el 
22, 23 y 24 de mayo. Contarán con 
dos actores en escena que contarán 
la historia de Revueltas mientras 
toca la OSX.

“Vamos a tener presentaciones 
para niños y para adultos. Una or-
questa de este tipo toca para todas 
las edades, el proyecto de los con-
ciertos didácticos sobre Revueltas 

está pensado para los niños, pero es 
interesante para los adultos”, expli-
có su titular, Martin Lebel. 

Destaca Santanera sinfónico, en 
el que la OSX compartirá escena-
rios con La Única Internacional 
Sonora de Arturo Ortiz y Arturo 
Méndez. Será el 11 de mayo, en el 
gimnasio Nido del Halcón. 

El programa incluye dos obras 
de Gabriela Ortiz: Concierto para 
piano, que se interpretará dentro 
del concierto Festival Scriabin, el 17 
de febrero, y Antrópolis, homenaje 
musical a la vida nocturna popular, 
el 31 de junio.

Resaltan también Tributo a Luis 
Miguel, el 23 de marzo, con el can-
tante Arturo de la Fuente y Gaétan 
Kuchta como director invitado, y el 
concierto por la igualdad de género, 
8M, el 8 de marzo, con obras de Co-
pland, Prokófiev, Rimsky-Kórsakov, 
y Tatiana Pérez como conductora 
invitada.

La OSX contempla un Festival In-
ternacional de Música Clásica para 
el 22 de abril, por el 100 aniversario 
luctuoso de Gabriel Fauré. 

La OSX promete una primera 
temporada de repertorio versátil 



JORGE CABALLERO

Hace 25 años, por elección propia, 
Luis Tovar, decidió dedicar su plu-
ma a la crítica del cine mexicano 
en su columna Cinexcusas. En 
entrevista confiesa: “en todo este 
tiempo, Cinexcusas ha evoluciona-
do a la par de los altibajos del cine 
mexicano, desde que se estrena-
ban 20 películas mexicanas al año 
y tenía tiempo para abordar los fe-
nómenos socioculturales en torno 
al cine, incluyendo la cinta pero no 
limitándome a ella. Ese siempre ha 
sido mi objetivo”.

La charla con el director del 
suplemento cultural La Jornada 
Semanal se realiza a propósito del 
lanzamiento del segundo tomo de 
Cinexcusas, donde reúne la selec-
ción de su quehacer como crítico 
cinematográfico. 

“Para ser breve, la historia, el 
germen de Cinexcusas es el si-
guiente: poco después de que lle-
gué a trabajar a La Jornada Sema-
nal, en 1999, el espacio dedicado 
a análisis cinematográfico quedó 
vacante. Su director, Hugo Gutié-
rrez Vega, sabía que yo contaba 
con experiencia en el tema y me 
dijo, ‘por qué no te escribes una co-
lumna de cine’. Por supuesto que 
sí, le respondí.”

Al aceptar la propuesta, Tovar 
reflexionó sobre lo que abordaría 
su nueva columna de cine y decidió 
“no ser un borrego más de la ma-
nada, de los que están balando por
el estreno de las películotas o 
peliculitas de tal o cual distribui-
dora. Eso hacía la mayoría, yo 
provenía de ahí y siempre elegí la 
película mexicana. Cuando le dije a 
Hugo que sería de cine nacional, ‘él 

me preguntó ¿porqué?’. ‘Porque es 
el que nadie pela’, le respondí. Sal-
vo cuando hay un estreno notorio 
se le pone atención, pero sistemá-
ticamente no se aborda”.

Otra de las certezas que confir-
maron a Tovar que estaba en el 
surco correcto para comenzar a 
analizar la cinematografía mexi-
cana, fue la duda que el jefe de re-
dacción de La Jornada Semanal de 
ese entonces: “me señaló que úni-
camente se producían 20 películas 
mexicanas al año, de qué iba a ha-
blar. Le dije que no se preocupara, 
que había muchos otros temas que 
abordar: la ley del cine, la distribu-
ción, la exhibición, los apoyos y los 
no apoyos al cine mexicano. Así na-
ció la columna Cinexcusas”.

Con un cuarto de siglo de trabajo 
el primer tomo salió a la luz hace 
un año, pero la obra esférica del 
análisis del cine mexicano requirió 
un segundo tomo. Tovar detalló: 
“la publicación estaba planeada 
para que abarcaran la columna 
Cinexcusas hasta 2022. La idea 
era hacer una selección de tex-
tos que valiera la pena recuperar, 
trabajar, reordenar y reformular 
para que respondieran a un orden 
temático y conceptual distinto 
al día a día. La columna habla de 
cine mexicano esencialmente y 
algo del iberoamericano, pero no 
sólo es crítica. Hago un estudio del 
contexto sociocultural, de dónde 
se inserta el cine como fenómeno 
de masas y su contexto. Esos son 
los ejes temáticos de la columna 
misma, pero cuando se vuelve libro 
seleccioné lo que se tenía que tras-
ladar; ahí viene el reordenamiento 
y la selección por tema”.

Tovar ejemplifica: “a principio 
de los 2000, el gobierno quería im-

poner una ley de doblaje, para que 
todas las películas fueran habladas 
en español. Eso fue importante en 
su momento y si lo miramos en 
retrospectiva histórica, nos ente-
ramos cómo se dio la batalla, qué 
pasó, así fue el gobierno de Vicen-
te Fox, cuando la cultura les valía 
sorbete. Se preserva la memoria 
de ese momento y su coyuntura, lo 
miras como parte de un todo y no 
sólo una parte aislada. Esta batalla 
se llama doblaje, pero también está 
la de la ley del cine, la de produc-
ción cinematográfica, la de los fi-
deicomisos. Los temas van cayendo 
uno a uno a manera de rompeca-
bezas y todas estas piezas forman 
el libro que muestra y explica que 
todo este soberano desmadre se 
llama cine mexicano”.

Streaming, un hoyo negro

Continuando con su explicación, 
agrega: “no es sólo una peliculita 
mexicana que proyectaron dos se-
manas, a su alrededor pasaron cosas 
previas y al mismo tiempo para que 
sucediera el estreno de esa cinta o 
puedas explicarte porqué Eugenio 
Derbez fue un fenómeno en taqui-
lla, porqué Martha Higareda es la 
actriz que más ven, qué pasó cuan-
do irrumpe Netflix. Hay incluso un 
capítulo sobre la pandemia que es 
fundamental para entender la natu-
raleza de los estrenos de las pelícu-
las actualmente, porque en cuestión 
de cifras los servicios de streaming
son un hoyo negro, ninguna las reve-
la. No tienes el dato pero sí tienes el 
fenómeno , es un hecho que actual-
mente muchísima más gente ve las 
películas en su casa”. 

Explica la razón de analizar de 
forma cúbica los diferentes aspec-

tos del cine mexicano: “Estoy en 
contra del dizque crítico que cree 
que la película es un ente aislado, 
como si fuera un planeta alejado 
al que no le afecta la fuerza de gra-
vedad de los demás. Para mí está 
pendejo quien cree que una pelí-
cula se basta así misma para ser 
comprendida cabalmente”. 

Para Luis Tovar la crítica cinema-
tográfica de largo aliento es esca-
sa: “lo que más hay es la crítica de 
eructo. Se estrena una película y co-
mienzan a vomitar inmediatamente 
los estrenos. Si tu materia no tiene 
calidad, tu crítica no puede tener 
calidad. Si le están oliendo los pedos 
a Nolan cada vez que se tira uno, al 
final sabes como huelen los pedos 
de Nolan. Voy a decir una obviedad, 
la crítica tiene una deuda perma-
nente con su materia de estudio, si 
ésta es de un tipo, así será la crítica. 
No puede ser chingona la crítica y 
mala la materia de trabajo”.

Tovar menciona: “no soy un re-
comendador de películas, hablo y 
quiero platicar de cine, reflexionar 
sobre éste; me preocupo por dar 
argumentos y hacer análisis, no 
estar subiendo y bajando un dedo 
a lo pendejo”.

Los dos volúmenes de Cinex-
cusas se presentarán el lunes
en la Cineteca Nacional, a las 19 ho-
ras; con la participación de Jorge 
Ayala Blanco, Rafael Aviña, Carlos 
Bonfil, Alejandro Pelayo y el autor. 

DE LA REDACCIÓN 

La Filmoteca UNAM y la Casa Uni-
versitaria del Libro recordarán al 
escritor José Agustín, fallecido el 
pasado martes, con la exhibición 
de la película Luz externa (1974), 
escrita y dirigida por el autor de El 
rock de la cárcel.

La cinta cuenta con la fotografía 
de Sergio García Michel, la músi-
ca a cargo de Carlos Anguiano y 
Salvador Rojo, las actuaciones de 
Gabriel Retes, July Furlong y An-
tonio Huerta, tiene una duración 
de de 31 minutos y fue filmada en 
Súper 8, posteriormente sirvió para 
darle nombre al cuento que el autor 
guerrerense de corazón publicaría 
años más tarde como parte del libro 
El rey se acerca a su templo.

Ese filme aborda el relato que 
un joven mexicano le cuenta a un 
amigo suyo sobre una anécdota de 
su relación amorosa. En el libro El 
cine Súper 8 en México 1970-1989, 
de Álvaro Vázquez Mantecón (Di-
rección General de Actividades Ci-
nematográficas-Filmoteca UNAM, 
2012), el autor apunta que “tanto el 
cuento como la película se aboca-
ban a describir el abanico amplio 
de la juventud clasemediera urbana 
contracultural que había aparecido 
a fines de los años sesenta y princi-
pios de los setenta: los macizos que 
acceden al consumo de drogas, las 
muchachas de buena familia que 
se acercan a ese mundo, los nuevos 
conversos a la revolución social, o 
los intelectuales que participan 
del ambiente con simpatía, grupo 
en el que el mismo José Agustín 
se asume. Se trata de los jóvenes 
del mundo de Avándaro, descrito 
con atención por otros escritores 
como Enrique Marroquín y Elena 
Poniatowska”.

Luz externa se exhibirá hoy a las 
12 horas en la Casa Universitaria del 
Libro,  calle de Orizaba  24, colonia 
Roma Norte. La entrada será gra-
tuita hasta completar el aforo.

Luis Tovar presentará el lunes 
Cinexcusas II en la Cineteca Nacional

En memoria de 
José Agustín, la 
UNAM exhibe 
la película
Luz externa
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▲ Fotogramas del cortometraje 
escrito y dirigido por José Agustín

▲ El director del suplemento 
cultural La Jornada Semanal 
lanza el segundo tomo del 
texto que reúne la selección 
de su quehacer como crítico 
cinematográfi co. Foto Marco 
Peláez



FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Entre música del periodo renacen-
tista, interpretada en percusiones y 
flauta, con un toque de cumbia, se 
desarrolla el espectáculo El grillo y 
el topo, que lleva un mensaje alen-
tador a niños y jóvenes con “sensi-
bilidades diferentes”. 

Mediante el universo de la imagi-
nación, la flautista Paula Luna Gon-
zález, el percusionista Armando 
Aranda Robledo y el narrador oral 
y cuenta-cuentos Bernardo Govea 
presentarán la historia de Brunildo 
los sábados y domingos, hasta el 28 
de enero en el Teatro del Pueblo. 

La propuesta, que une teatro, na-
rración oral y música, toma como 
punto de partida el cuento clásico 
del autor italiano Giambattista Ba-
sile, El grillo y el topo, adaptación 
de El escarabajo, el grillo y el topo, 
el cual forma parte de Pentameron, 

texto publicado entre 1634 y 1636 
en Italia, una recopilación conocida 
como el cuento de los cuentos. 

“El montaje se basa en el cuento 
de Giambattista de finales del siglo 
XVII, pero se adaptó para quitar 
entre otras cosas la violencia que 
estaba muy presente en los relatos 
clásicos y de hadas, todo era cuestión 
de discriminación y de género y en 
esta adaptación que hicimos nos to-
mamos la licencia de incluir un poco 
de cumbia a la música renacentista”, 
explicó en entrevista el narrador.

Sobre la historia, Bernardo Go-
vea dijo que El grillo y el topo al igual 
que otros textos clásicos “desnuda 
nuestros defectos, anhelos, miedos, 
conflictos y deseos. En este caso se 
burlan del protagonista al conside-
rarlo tonto, pero a diferencia de las 
demás personas sólo es un chico 
sensible a su mundo y el arte”. 

En la trama, Brunildo es un jo-
ven al que le cuesta trabajo todo, 

la gente del pueblo piensa que 
es torpe, pero no es así. Su padre 
se avergüenza de él por lo que un 
día se le ocurre la idea de enviar-
lo a realizar una actividad que 
implique responsabilidad, de esta 
manera busca obligarlo a ser más 
inteligente y astuto. El padre le pide 
que vaya al pueblo más cercano a 
buscar ovejas.

En medio del bosque Brunildo 
se encuentra a un hada, la cual le 
muestra un grillo que toca la flau-
ta. El joven cautivado por el animal 
decide comprarlo con el dinero que 
tenía para las ovejas. El chico regre-
sa a casa pensando que su padre lo 
felicitará por la adquisición, pero 
no sucede así. Es regañado por su 
papá, pero le da una segunda opor-
tunidad. Al día siguiente se encuen-
tra con otra hada, quien le vende un 
topo que toca el tambor. Al regresar 

a casa, su padre desesperado y mo-
lesto decide correrlo. 

Tras dejar su casa, Brunildo lle-
ga a un pueblo con la intención de 
rehacer su vida. Al poco tiempo se 
entera de que la hija del rey está 
enferma de tristeza y ofrecen su 
mano a aquel juglar o saltimban-
qui que logre hacerla reír. Brunildo 
se presenta delante de la princesa 
con la intención de cautivarla, lleva 
al grillo y al topo. Para sorpresa de 
todos los ahí presentes, los animales 
tocan y logran que la chica sonría 
feliz. Pero el rey no permitirá que 
sea su yerno, así que el joven deberá 
esforzarse y ser más inteligente pa-
ra poder lograr sus objetivos.

El narrador Bernardo Govea 
comentó que en la historia el per-
sonaje de Brunildo no es torpe, sim-
plemente se trata de sensibilidades 
diferentes en la forma de vivir. 

El grillo y el topo respeta la esen-
cia narrativa de los cuentos clási-
cos, pero existe una congruencia 
con los cambios sociales y cultura-
les de la sociedad actual. La música 
renacentista evoca un mundo po-
deroso y cautivador que ha sido del 
agrado de las infancias, los jóvenes 
e incluso de los adultos.

La narración oral escénica con 
música del periodo renacentista 
y un toque de cumbia se presenta 
hasta el 28 de enero, sábados y do-
mingos a las 13 horas, en el Teatro 
del Pueblo (República de Venezuela 
72, colonia Centro Histórico).

Con música 
renacentista y un 
poco de cumbia 
se presenta El 
grillo y el topo
El espectáculo lleva un mensaje 
alentador a niños con “sensibilidades 
diferentes” en la forma de vivir

Nacho Vegas ofrece, por vez primera, 
concierto en el Pepsi Center WTC 
ISRAEL CAMPOS MONDRAGÓN 

La música del cantante, composi-
tor y escritor español Nacho Vegas 
sonará por primer vez en el Pepsi 
Center WTC hoy, donde compartirá 
con sus seguidores temas de su más 
reciente material Mundos inmóviles 
derrumbándose.

“Es un ciclo que comenzó hace 
dos años con el lanzamiento del 
nuevo disco y que termina ahora 
con el sencillo El don de la ternura 
y sobre todo con el concierto de hoy, 
que será el último de esta gira.

“Luego de la presentación en la 
Ciudad de México seguiré tocando 
con mi banda, pero ya con otros pro-
yectos. Durante estos dos años en los 
que aprendí muchísimo, encontré 
nuevos compañeros en el grupo con 
los que todavía no había comparti-
do escenario. Hemos creado una 
familia muy bonita y aprendimos a 
conocernos incluso”, dijo el cantante 
en entrevista con La Jornada.

Para esta presentación, Nacho 
Vegas estará acompañado por su 
agrupación: su baterista de for-

mación clásica, músico de jazz y 
folk, Manu Molina y en la guitarra 
Joseba Irazoki, quien tienen una 
extensa carrera y figura también 
en Athom Rumba, su proyecto ex-
perimental en solitario desde 2013. 

También se unieron nuevos com-
pañeros como el bajista Hans Lagu-
na, cantante, músico experimental 
y productor; además de Ferrán Re-
sines, tecladista, que formó parte de 
Love of Lesbian, y que cuenta con 
proyectos propios como su estudio 
Caballo Grande.

El músico español considera que 
en la actualidad es más sencillo pro-
ducir y publicar canciones, además 
asegura que existe más comunica-
ción con las compañías discográfi-
cas con los artistas para la difusión.  

“Creo que hay una especie de lo-
cura con todo lo que se ha generado 
a partir de que las plataformas di-
gitales, me da un poco de ansiedad. 
Tomaron las riendas, pero no susti-
tuyeran a los grandes sellos disco-
gráficos que siguen mandando en 
el mercado hoy día, es un poco de 
lo mismo, se sigue pagando para 
sonar por Internet, pero eso per-

mite que podamos dialogar direc-
tamente con las disqueras sobre las 
estrategias y bueno, pues tenemos 
que estar ahí en el mercado, pero 
a la vez también podemos impri-
mir nuestro propio ritmo. Siempre 
han cambiando los códigos en la 
industria, y lo único que aprendí 
en este tiempo de carrera es que 
la industria siempre ha pecado de 
soberbia”, declaró Vegas.

La escritura es parte de su vida y 
encontró en la literatura otro medio 
para expresar su voz, el cantante 
cuenta con dos libros: Política de he-
chos consumados y Reanudación de 
las hostilidades. Con una trayectoria 
de más de 30 años, que se remonta 
a su participación en bandas como 
Manta Ray, como solista cuenta con 
más de 10 discos de larga duración. 

“Quiero tomarme un poco de 
tiempo para trabajar en casa, es-
cribir y revisar textos que tengo, 
buscar algo publicable, para mí la 
música y la literatura son dos len-
guajes diferentes. Tengo planeado 
hacer música para una serie, y se 
cumple también 50 años de la Revo-
lución de los Claveles en Portugal y 

bueno, pues va a haber una revisión 
del cancionero, seguro colaboraré 
con talento de ese país”, finalizó.

El recital inicia a las 20:30 horas 
en el Pepsi Center WTC, Dakota sin 
número, colonia Nápoles. 
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▲ La propuesta, que une teatro, 
narración oral y música, está 
basada en un cuento clásico del 
italiano Giambattista Basile.. Foto 
cortesía de Bernardo Govea

▲ El compositor y escritor 
español presentará en el recinto 
de la CDMX su más reciente 
material Mundos inmóviles 
derrumbándose. Foto cortesía de 
Ocesa



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Aunque Alaska comentó que la 
altura de la Ciudad de México “la 
afectó” durante el concierto en el 
Teatro Metropólitan, ella y Nacho 
Canut, con Fangoria electrizaron 
con su música el saturado recinto 
del Centro Histórico y el glamur 
prevaleció en una noche de euforia. 

Atuendos extravagantes, vistosos 
sombreros, maquillajes marcados 
y zapatos de plataforma lucieron 
algunos de los asistentes, mientras 
otros emocionados –ya sea en solita-
rio, en grupo o en pareja– llegaron a 
cantar y emocionarse con la música 
de la emblemática banda española 
surgida en 1989, en la primera de 
dos fechas. La segunda presenta-
ción regocijó al público ayer.

El mítico dúo acompañado por 
dos músicos y cuatro bailarines, 
además de la banda Nancys Rubias 
que abrió con lujo el espectáculo, 
propiciaron para sus seguidores 
“una noche orgásmica”, con su acid 
house que se cobijó por juego de lu-
ces, rayos láser y deslumbrantes vi-
suales emitidos desde el escenario.   

Desde el inicio del show, los se-
guidores perennes de la banda, ya 
estaban de pie en el recinto, custo-
diados a los lados por las vigilantes 
esculturas griegas que fueron cu-
biertas durante todo el concierto de 
diversos colores por el juego de lu-
ces. Los asistentes se sumergieron, 

aunque fuera por un breve lapso, en 
un mundo de lujo, estilo y música 
electrizante.

Nadie se quedó estático, cuando 
apareció Olvido Gara Jova, cono-
cida como Alaska, quien con vesti-
do naranja abrió el repertorio con 
Fiesta en el infierno y el recinto se 
cubrió de color rojo. La estusiasta 
respuesta no se dejó esperar: el coro 
del público se sumó a la voz de la 
intérprete, el baile apareció, com-
binado con brincos y los celulares 
comenzar a grabar ese momento. 

Siguieron con Iluminados, tras lo 
cual la cantante expresó: “Buenas 
noches, nosotros somos Fangoria 
y por fin estamos en México; gra-
cias por estar aquí esta noche y por 
estos dos días maravillosos, y como 
siempre nos gusta mucho venir, es 
un placer, gracias”. 

Con Electricistas, Momentismo 
absoluto, ¿De qué me culpas? y Espec-
tacular, la audiencia vibró y pareció 
que no había butacas; mientras el 
ir y venir de otros asistentes de la 
sala hacia los bares y viceversa, ha-
cía que se notara más movimiento. 

En los temas Cómo pudiste hacer-
me esto a mí y Qué sería de mí sin 
ti, La fiesta, las luces y el baile de 
Alaska siguiendo la coreografía de 
los bailarines y cambiando de ropa 
como por arte de magia, pusieron 
otro toque de impacto a la velada y 
tras Mi burbuja vital la compositora 
y cantante de 60 años aceptó: “voy 
a tomar un poco de agua que ni pa-

rezco mexicana; me está afectando 
la altura; ya llevo tanto tiempo fue-
ra, ¡no puede ser!”. 

En el repertorio que incluyó te-
mas actuales y pasados también se 
escucharon Un boomerang, Miro 
la vida pasar, Retorciendo pala-
bras, Geometría polisentimental, 
Dramas y comedias, Ni tú ni nadie 
y Hombres, entre otros emblemá-
ticos como A quién le importa, que 
propició la euforia colectiva. 

La historia de Fangoria se entre-
teje a través de décadas de innova-
ción y creatividad en la industria 
musical. Desde sus inicios en los 
años 80 bajo el nombre de Alaska 
y Dinarama, este legendario dúo 
conformado por Alaska y Nacho 
Canut, ha conquistado alrededor  
del mundo con su singular estilo 
y música que desafía los límites, 
manteniéndose a la vanguardia del 
electro pop y el glam, siendo pio-
neros en ese género e influencia a 
generaciones de artistas.

Fangoria, con su synth pop, es con-
siderada uno de los proyectos musica-
les más exitosos de España, logrando 
vender millones de discos y sumando 
miles de oyentes en plataformas.
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Fangoria ofreció a su público una “noche orgásmica”

 Alaska y Nacho Canut 
electrizaron con su música a los 
asistentes a su concierto en el 
Teatro Metropólitan. Fotos Ocesa 
/ Liliana Estrada
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San Francisco no se confía pese a su 
condición de favorito ante Green Bay

EL BALTIMORE-HOUSTON ABRE LA RONDA DIVISIONAL EN LA NFL

LEONARDO MENA GIL

El momento de ser efectivo llegó 
para los ocho equipos instalados 
en la ronda divisional de la NFL. 
La despiadada victoria de Green 
Bay sobre Dallas fue el ejemplo 
más claro de que ningún equi-
po puede minimizar a su rival por 
más sobresaliente que haya sido su 
temporada. Esa será la principal ta-
rea de los 49ers de San Francisco, los 
favoritos a llegar al Supertazón 58.

Pese a culminar como el equipo 
mejor sembrado de la Nacional, los 
gambusinos no se pueden confiar si 
su pretensión es llegar por segundo 
año consecutivo a la final de Con-
ferencia. Hoy reciben en el Levi’s 
Stadium a los Empacadores.

En las estadísticas, los Niners 
llevan la ventaja en los playoffs. 

Los números reflejan cinco triun-
fos y cuatro descalabros. Aunque 
los datos denotan cifras muy pa-
rejas, lo cierto es que las últimas 
cuatro victorias han sido para San 
Francisco. La más reciente suce-
dió el año pasado; fue también la 
segunda para el entrenador en jefe  
Kyle Shanahan (49ers) en contra 
de Matt LaFleur, entrenador de 
Green Bay.

La incertidumbre para 2024 es 
si San Francisco podrá con la pre-
sión a la que se somete un equipo 
con casi 30 años sin ser campeón 
en la NFL. Muy atrás quedaron los 
recuerdos del último título (1995) y 
el brazo predilecto de Steve Young 
para dañar a las defensas enemigas.

Desde aquella temporada, han 
desfilado varios mariscales sin la 
eficiencia de Steve. Dos veces se 
han quedado (2013 y 2020) cerca 

con Colin Kaepernick y Jimmy 
Garoppolo.

Esta responsabilidad ahora recae 
en el joven Brock Purdy. 

Similar a lo que le sucedió a Tom 
Brady a comienzos de siglo con 
los Patriotas de Nueva Inglaterra, 
Brock fue elegido en las últimas 
rondas del draft (2022).

La historia tiempo después des-
cribe a Brady como el mejor pasa-
dor de todos los tiempos, mientras 
Purdy, de 24 años, va en camino a 
construir su propio legado.

La temporada pasada, en su 
año como novato, ganó la titulari-
dad después de que surgieran va-
rias lesiones en la posición. Así, 
un inexperto Purdy metió a los Ni-
ners hasta la final de Conferencia. 
Una campaña después, Mr. Irrele-
vant confirmó que su año de debut 
no sólo fue una mera casualidad. 

Logró convertirse en el primer 
mariscal de San Francisco en más 
de 20 años en lanzar para más de 4 
mil yardas (4 mil 280) y al menos 
30 anotaciones.

Esta será la segunda vez que 
Purdy enfrente a los Empacadores 
en postemporada. En 2023, un gol 
de campo en los últimos cuatro 
segundos significó la eliminación 
de Green Bay en la despedida de 
Aaron Rodgers con los cabezas 
de queso.

Fue el último baile de Rodgers, 
pero el comienzo de Jordan Love 
como mariscal titular. Era el mo-
mento de sustituir a uno de los ju-
gadores más talentosos de la NFL, 
y Love no lo hizo mal. Aunque al 
principio le costó tomar confianza, 
su mejor versión apareció en la rec-
ta final con 21 pases de anotación 
en sus últimos nueve juegos. La 

semana pasada se constató que su 
carrera ha ido en progresión; sus 
trazos, tres de ellos a las diagonales, 
fueron definitivos ante los Vaqueros 
de Dallas.

En la Conferencia Americana, 
Baltimore es el favorito para llegar 
más lejos.

Después de su semana de descan-
so, el regreso para los Cuervos luce 
complicado. Enfrentarán a unos 
Texanos de Houston que vienen de 
aniquilar a la mejor defensiva de la 
NFL, los Cafés de Cleveland.

▲ Los mariscales Jordan Love, 
por los Empacadores, y Brock 
Purdy, de los 49ers, serán los 
encargados de conducir a sus 
respectivos equipos a la fi nal de 
la Conferencia Nacional. Fotos 
Ap y NFL

La rusa Andreeva acapara los refl ectores en Australia  
REUTERS Y AFP 
MELBOURNE

Novak Djokovic volvió a hacer de 
las suyas para acercarse un po-
co más a su undécimo título en 
el Abierto de Australia. Sin em-
bargo, los reflectores se los llevó 
una vez más la adolescente Mirra 
Andreeva, considerada la nue-
va joya del tenis mundial. 

Sin contratiempos, Nole eliminó 
en tercera ronda al argentino To-
más Martín Etcheverry (6-3, 6-3 y 
7-2) para ingresar a un selecto gru-
po de tenistas, junto a Roger Fede-
rer (117) y Serena Williams, con un 
centenar de duelos en Melbourne. 
En octavos de final chocará contra 

el francés Adrian Mannarino, quien 
superó en casi cinco horas al esta-
dunidense Ben Shelton (7-6, 1-6, 
6-7, 6-3 y 6-4).

Los primeros días han estado 
llenos de largos duelos y sorpresas. 
Invicto en Melbourne Park desde 
2018, Djokovic había sobrevivido 
a difíciles encuentros en las pri-
meras dos rondas. Pero esta vez 
el número uno del mundo no pasó 
dificultades para superar a su rival.

“Ha sido un gran partido, el me-
jor hasta ahora en este torneo, y 
estoy contento con la forma en que 
he jugado todo el encuentro”, dijo 
el serbio.

También avanzaron Jannik 
Sinnek, Andrey Rublev y Alex de 
Minaur, jugadores top 10.

En la rama femenil, la rusa Mi-
rra Andreeva sigue acaparando los 
reflectores en Australia. A sus 16 
años juega al mismo nivel de una 
competidora de 25.

Debido a que es menor de edad, 
sólo puede disputar 12 torneos por 
la regla que marca la WTA. Cada 
oportunidad que recibe, por tanto, 
la toma con fervor. Así, con esta de-
terminación, Andreeva accedió por 
primera vez a octavos de final de un 
Grand Slam.

A las puertas del top 30 cuando 
acabe el Abierto de Australia, An-
dreeva previamente había apaleado 
a la tunecina Ons Jabeur, número 
seis del orbe.

Tras la exhibición de poderío tocó 
mostrar sangre fría, y fue capaz de 

levantar un 5-1 en contra en el ter-
cer set frente a la francesa Diane 
Parry (7°) para avanzar a octavos 
(1-6, 6-1 y 7-6).

“Sinceramente no creo haber he-
cho algo increíble, sólo intenté ga-
nar un partido, luchar. Una cuarta 
ronda no es nada, si gano un Grand 
Slam quizás”, manifestó Andreeva, 
con un rostro que aún parece de 
una niña.

La estadunidense Coco Gauff, la 
checa Barbora Krejcikova y la ru-
sa Maria Timofeeva fueron  igual 
de eficientes en sus apariciones, 
aunque no tanto como la defenso-
ra del título femenino, la bielorru-
sa Aryna Sabalenka, quien se im-
puso a la ucrania Lesia Tsurenko 
por doble 6-0. 

▲ La tenista de 16 años avanzó a 
octavos de final. Foto Afp
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ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Juan Pablo Cervantes nunca ha 
conocido la sensación de caminar, 
pero ha saboreado la dulzura del 
éxito. Como campeón parapana-
mericano en los 100 metros en si-
lla de ruedas es uno de los atletas 
más destacados de México y aho-
ra, en un análisis, advierte que el 
país está en riesgo de estancarse 
en los deportes paralímpicos, pues 
falta actualización y apoyo, sobre 
todo para los entrenadores. 

“Hay varios muy buenos, sin 
embargo les falta respaldo para 
que puedan actualizarse. A veces 
incluso se apoya más a los extranje-
ros, quienes también han aportado 
mucho. Pero es necesaria esa ayuda, 
nuestros resultados o triunfos tam-
bién son de ellos; nosotros seremos 
el espectáculo, pero los entrenado-
res están detrás de todo esto”, seña-
ló en entrevista con La Jornada.

Cervantes revalidó en Santiago 
2023 los títulos en las pruebas de 
400 y 100 metros en la modalidad 
T54. Además impuso un récord en 
los 100 con tiempo de 13.80 segun-
dos, al superar la propia marca que 
había conseguido cuatro años atrás 
en Lima 2019, con 14.17.

La escena fue dramática. Cervan-
tes compitió con la velocidad de una 
gacela para demostrar su capaci-
dad, pero debido al impulso con el 
que iba le fue complicado frenar y 
casi enseguida de haber cruzado la 
meta cayó en la pista mientras el 
resto de los atletas pasaron junto a 
él en las sillas de ruedas. El tricolor 
logró levantarse y, aunque parecía 
que festejaba, en realidad intentaba 
entender qué había pasado.

Juan Pablo llegó al paratletismo 
por casualidad. Cuando era ado-
lescente, un taxista le recomendó 
practicar algún deporte y cuando 
vio por primera vez una silla de 

ruedas para pista “me enamoré”. 
Ahora, 15 años después, presume 
cuatro oros parapanamericanos y 
un bronce paralímpico.

Asevera que estar en una silla de 
ruedas no es una discapacidad, pues 
“puedo hacer de todo, desde bailar, 
manejar hasta cocinar; hay personas 
en situaciones más complicadas”.

La discapacidad de Juan Pablo 
se debe a una artrogriposis múlti-
ple congénita que impidió la for-
mación completa de sus piernas. 
“Nunca he sabido lo que es caminar 
y si lo hiciera sería extraño”, dice.

“Una vez me preguntaron que si 
pudiera elegir entre poder caminar 
o el éxito deportivo cuál pediría, di-

je que la gloria internacional como 
atleta”, relata entre risas.

Ahora comienza su camino para 
París 2024, por lo que espera par-
ticipar en Dubái en un Grand Prix 

para después competir en un se-
lectivo nacional. Además de atleta, 
Cervantes también es voceador y 
espera seguir viendo sus triunfos 
impresos en los diarios.

El deporte paralímpico, en riesgo de 
estancarse: Juan Pablo Cervantes

FALTA ACTUALIZACIÓN Y APOYO A ENTRENADORES, ADVIERTE 

▲ Respaldado por sus títulos parapanamericanos en los 400 y 100 
metros en Santigo 2023, comienza su camino a París. Foto Conade

SPUTNIK Y EUROPA PRESS 
MOSCÚ

El español Carlos Sainz volvió a su-
birse al podio del Rally Dakar luego 
de cuatro años, al ganar la carrera 
anual en la categoría automóviles 
que tuvo lugar en Arabia Saudita. 

Sainz, de 61 años, batió también 
su récord del piloto de mayor edad 
en conseguir la victoria en la com-
petición. El segundo clasificado 
fue el belga Guillaume de Mevius, 
seguido del francés Sebastien Loeb.

El piloto de automóviles con 
más triunfos es el galo Stephane 
Peterhansel, quien ganó en ocho 
ediciones. En tanto, en la catego-
ría Quads, el argentino Manuel An-
dújar selló su segundo Rally Dakar 
al imponerse al francés Alexandre 
Giroud y al eslovaco Juraj Varga.

En la división Challenger de pro-
totipos ligeros, la española Cristina 
Gutiérrez Herrero se coronó cam-
peona, por delante del estaduni-
dense Mitchell Guthrie y el lituano 
Rokas Baciuska.

Gutiérrez es la primera mujer 
española en ganar un Rally Dakar 
y la segunda después de la alemana 
Jutta Kleinschmidt en 2001. 

“No sé muy bien cómo describir 
los sentimientos”, expresó la piloto. 
“Cuando llegué no sabía nada, esta-
ba todo el mundo alterado. Estoy 
muy feliz, he cumplido un sueño 
desde que era una bebé; sobre todo, 
ver a mi familia, están todos lloran-
do. Ha sido muy emocionante. Lo 
iré asimilando. No es fácil de golpe 
verme ganando”.

A sus 32 años, Gutiérrez afron-
taba su octavo Dakar, el último año 

en la categoría T3, y se mantuvo en 
la pelea hasta hacer historia en el 
deporte de su país. 

La burgalesa llegó al ecuador de 
la ruta en el podio cumpliendo su 
objetivo, después de estar en el top 
10 en todas las etapas, salvo en la 
cuarta, donde tuvo un fallo en la na-
vegación y un problema mecánico 
que la hizo perder la tracción de-
lantera. Su Taurus T3 Max aguantó 
intacto las 48 horas.

 
Festejos y felicitaciones

“Era una etapa de 170 kilómetros 
y tenía 24 minutos. Desde hace cua-
tro etapas mantuve la mentalidad 
de intentar ir recortando minutos 
y llegar a la última etapa con la me-
nor diferencia posible, por si pasaba 
cualquier cosa. Hoy (ayer) fue igual. 
Salí fuerte, a darlo todo y lo disfru-
té, tranquila porque no sabía na-
da”, comentó.

La piloto de Burgos, quien fue 
tercera en 2022 y cuarta, pero con 
dos victorias de etapa en 2023, se 
encontró en los festejos con las felici-
taciones del gobierno y la Casa Real. 

Carlos Sainz y Cristina Gutiérrez 
se coronan en el Rally Dakar

 Sainz volvió a subirse al podio 
de Dakar luego de cuatro años, al 
tiempo que, a los 61 años, batió 
también su récord del piloto de 
mayor edad en conseguir la 
victoria en la competición. En 
tanto, Gutiérrez, en la división 
Challenger, hizo historia al 
convertirse en la primera mujer 
española en triunfar en el Rally 
y la segunda después de la 
alemana Jutta Kleinschmidt en 
2001. Fotos Afp y Europa Press



11aLA JORNADA DE ENMEDIO
Sábado 20 de enero de 2024 DEPORTES

Monterrey buscará 
albergar el sorteo 
del Mundial 2026
El gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, anunció que 
su estado buscará albergar 
el sorteo de la Copa del Mundo 
2026, y que en los próximos 
días se enviarán los documen-
tos necesarios a la FIFA. “Estu-
vimos el lunes en el estadio de 
Rayados viendo los avances 
de esta gran oportunidad de 
ser sede del próximo Mundial 
(el cual será organizado por 
Estados Unidos, México y Ca-
nadá). No conformes con eso, 
queremos también el sorteo”, 
señaló. 

De la Redacción

Guardado se 
despide del Betis
Andrés Guardado se despidió 
ayer del Real Betis, equipo 
donde militó durante seis 
años y medio, con un emotivo 
mensaje de agradecimiento, y 
aseguró que ahora es “el mexi-
cano bético”. En el acto del 
adiós, organizado en Ciudad 
Deportiva Luis del Sol, el Prin-
cipito comentó: “Intenté llevar 
la Bandera de México a donde 
fui, representando a mi país, y 
siempre decir ‘Andrés, el mexi-
cano’, pero a partir de ahora 
me llevo mi bufanda bética 
y seré ‘Andrés, el mexicano 
bético’. No fue fácil tomar esta 
decisión, pero no es un adiós, 
sino un hasta luego”. Se espera 
que el jugador de 37 años se 
integre la próxima semana a su 
nuevo equipo, el club León. 

De la Redacción

Se defi nen los 
cuartos de fi nal 
de la Copa del Rey
MADRID. El Atlético de Ma-
drid recibirá al Sevilla en los 
cuartos de final de la Copa del 
Rey la próxima semana, mien-
tras el Barça visitará al Athletic 
de Bilbao en busca de una 
plaza en las semifinales, tras el 
sorteo celebrado ayer. En los 
otros partidos de cuartos, el 
Mallorca recibirá al Girona, fla-
mante líder de la liga española, 
que también atraviesa una 
gran dinámica en la Copa, y la 
Real Sociedad visitará al Celta 
de Vigo. Esta ronda se disputa 
a un solo partido en el campo 
del equipo cuyo nombre salió 
en primer lugar en el sorteo 
celebrado en la sede de la Fede-
ración Española de Futbol. 

Afp

LIGA MX CLAUSURA 2024
HOY 

TOLUCA VS MAZATLÁN             17:00
TUDN
AMÉRICA VS QUERÉTARO         19:05
TUDN
ATLAS VS TIJUANA                     21:10
Izzi

LIGA MX FEMENIL 2024
HOY 

LEÓN VS TIGRES                           17:00
Vix
MAZATLÁN VS ATLAS                19:06
Fox Sports

América quiere convertirse en un 
equipo de época, dice Chava Reyes

VA POR SU SEGUNDA VICTORIA ANTE GALLOS

AP Y AFP 
MÚNICH

El presidente de Alemania, Frank-
Walter Steinmeier, rindió home-
naje a Franz Beckenbauer durante 
una ceremonia en el estadio del 
Bayern Múnich a la que asistieron 
miles de personas, para un memo-
rial dedicado al ex jugador y entre-
nador conocido como Der Kaiser
(El Káiser), quien falleció el 7 de 
enero a los 78 años. 

El acto al aire libre, en un radian-
te y frío día en la ciudad natal de 
Beckenbauer, incluyó a varias figu-
ras de la política y personalidades 
del futbol, así como cientos de afi-
cionados del conjunto bávaro. 

“No sólo estamos despidiendo a 
un jugador de clase mundial, sino 
a una gran persona. Su habilidad 

nos inspiró, se ganó a la gente gra-
cias a su conducta amigable, su leal-
tad y actitud no menoscabaron su 
talento”, indicó el dirigente. “Gra-
cias por todo, Franz”.

Además de Steinmeier, entre los 
oradores estuvieron el presidente 
del Bayern, Herbert Hainer, y su 
ex compañero Uli Hoeness, quie-
nes elogiaron el talento en el campo
y personalidad amigable del ex ca-
pitán alemán. 

“Este club creció con Beckenbauer, 
caminamos juntos”, admitió Hai-
ner. “El mundo lo admiró, pero él no 
hizo menos a nadie”. 

Una fotografía en blanco y negro 
de Franz Beckenbauer cubrió el 
circulo central del campo, rodeado 
de guirnaldas en el memorial que 
tuvo tributos de clubes como el Bar-
celona y Liverpool. 

Mientras el renombrado tenor 

Jonas Kaufmann cantó, 11 ex ju-
gadores colocaron arreglos flora-
les, incluyendo a Paul Breitner y 
Berti Vogts, sus compañeros de la 
selección de Alemania Occidental 
que ganó el Mundial 1974; profe-
sionales que dirigió al triunfo en la 
Copa de 1990, Lothar Matthäus y el 
campeón del mundo 2006, Bastian 
Schweinsteiger. 

Entre los invitados estuvieron 
el canciller alemán Olaf Scholz, así 
como otras personalidades políti-
cas; el presidente de la FIFA, Gianni 
Infantino, el titular de la UEFA, 
Aleksander Ceferin, y el selecciona-
dor germano, Julian Nagelsmann.

“No sé si los ángeles del cielo 
hacen deporte. Pero, si es así, en-
tonces han tenido que escuchar una 
nueva voz con acento bávaro que les 
ha dicho que salgan al campo a ju-
gar al futbol”, concluyó Steinmeier, 

haciendo referencia a una célebre 
frase de Beckenbauer como entre-
nador nacional, pronunciada antes 
de la final del Mundial de 1990.

Los espectadores entonaron 
también la canción Gute Freunde 
Kann Niemand Trennen (Nadie pue-
de separar a los buenos amigos), una 
oda a la amistad que el Káiser grabó 
a finales de 1966.

Miles despiden al Káiser en el estadio del Bayern

KARLA TORRIJOS

Salvador Reyes, mediocampista 
del América, aseguró que luego de 
ganar su título 14 en el futbol mexi-
cano, la misión del plantel azulcre-
ma en este año es convertirse en un 
“equipo de época”.

En conferencia antes del partido 
de este sábado frente al Queréta-
ro, correspondiente a la jornada 
dos del torneo Clausura 2024, el 
volante comentó: “Hemos hablado 
tanto directiva como cuerpo téc-
nico y jugadores. Tenemos la idea 
clara de hacer un equipo de época, 
visualizamos los títulos que tene-
mos a corto, mediano y largo pla-
zos. Estamos enfocados en la Liga 
y la Concachampions, sin duda será 
un gran año para el club América”.

Respecto de los recientes rumo-
res de posibles bajas en la planti-
lla durante la presente tempora-
da, indicó que la afición no debe 
preocuparse, pues el equipo cuen-
ta con varios jugadores de calidad 
que buscarán el mismo objetivo: 
un nuevo título.

“El grupo está bien, trabaja al 
máximo, esas decisiones son más 
de la directiva y el cuerpo técni-
co. Los aficionados deben estar 
tranquilos, pues si de algo estoy 
seguro, es que siempre habrá un 
plantel competitivo y muy vasto 
que va a luchar por el título, así 
es en el América, vamos a pelear 
por el bicampeonato”, mencionó.

Por otro lado, descartó que salir 
del Coloso de SantaÚrsula, debido 
a los trabajos de remodelación, sea 
perjudicial para el equipo, pues 

afirmó que la afición los seguirá 
en cualquier recinto.

“Sabemos lo que es el Azte-
ca, lo que significa, la historia, es 
una locura, pero para mí, en cual-
quier cancha que nos paremos, 
la afición estará ahí, se va a llenar 
cualquier estadio, somos locales en 
muchos lados, a nosotros no nos va 
a pesar, donde sea, vamos a seguir 
siendo el América”, aseveró.

La femenil pide otro estadio

En contraste, el equipo femenil de 
las Águilas, que salió del Azteca y 
ahora juega sus partidos de local en 
las instalaciones de Coapa, desea ser 
reubicado en otro estadio, pues las 
jugadoras consideran que el cambio 
de sede las aleja de su público.

“Es algo que queremos mejorar. 

Los hombres no juegan en una 
cancha aquí (en Coapa). Es un po-
co difícil, pero estamos platicando 
con el club porque debemos jugar 
en un estadio. Tenemos un partido 
más en el Azteca, pero después de 
eso, no sabemos”, señaló la defen-
sa azulcrema Karina Rodríguez en 
conferencia de prensa.

Asimismo, recordó que su plan-
tel ha llenado las gradas del Coloso 
de Santa Úrsula en compromisos 
importantes. “Sabemos que la afi-
ción está ahí, lo puedes ver en los 
partidos grandes o en la final donde 
ganamos y rompimos un récord, lo 
vimos también en los duelos contra 
Barcelona y Real Madrid. Sí pode-
mos llenar, sólo le pido a nuestros 
seguidores que vengan y nos apo-
yen, porque los necesitamos en 
cada encuentro”, expresó.

▲ Arriba de izquierda a derecha, 
los ex futbolistas alemanes Karl-
Heinz Rummenigge, Wolfgang 
Overath, Lothar Matthaeus, 
Guenter Netzer, Karl-Heinz 
Koerbel, Bastian Schweinsteiger 
y otros colocan fl ores junto a 
una imagen de la leyenda del 
futbol alemán, durante el acto de 
despedida realizado en el Allianz 
Arena de Múnich. Foto Afp
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PABLO ESPINOSA

C
UANDO JOANNA CONNOR 
hace sonar su guitarra Gib-
son Les Paul, los elefantes en 
África barritan, los osos po-
lares se desperezan, la hienas 

sonríen, los leopardos rugen. El mundo 
se estremece.

HAY ALGO DE misterio y magia en el 
crepitar de las cuerdas de ese instru-
mento que despiertan las fuerzas más 
potentes, una aurora boreal hace su dan-
za y todos los géiseres se alegran.

EL PODERÍO DEL sonido de Joanna 
Connor es descomunal. Descargas 
megatónicas, estruendos telúricos. La 
suma de las potencias.

NOTAS A PROFUSIÓN y a toda velo-
cidad, elocuencia, inspiración, vocabu-
lario muy amplio, imaginación. Joanna 
Connor en escena y en disco es un acto 
poético de lo más salvaje, atronador.

TENEMOS EN ELLA a una de las 
máximas exponentes de la cultura blues 
contemporánea.

JOANNA CONNOR ES una mujer 
sencilla, madre de dos hijos, apasionada 
del blues. Su autoridad artística es mo-
numental, como su persona. Sus gestos, 
movimientos, su manera de pulsar la 
guitarra: un éxtasis sonriente.

Y NOS TRANSPORTA. Escucharla es 
entrar en éxtasis con ella.

NACIÓ EN BROOKLYN el 31 de agosto 
de 1962 y reside en Chicago, la ciudad 
del blues, desde 1984. Tres años después 
de su llegada a esa urbe, fundó su banda 
propia. Con leves variantes, sus músicos 
la han acompañado en su larga travesía.

GRABÓ SU PRIMER disco en 1989 y ya 
desde entonces es evidente su enorme 
cultura blusística, su carisma, la hon-
dura de sus discursos instrumentales y 
canoros. Su maestría.

SE NUTRIÓ DE la amplísima colección 
de discos de blues de su madre y desde 
niña asistió a conciertos de personajes 
legendarios: Taj Mahal, Ry Cooder, 
Buddy Guy.

A LOS SIETE años pulsó su primera 
guitarra personal. Porque una guitarra 
para alguien que ama la música es lo 
más personal en la vida. Lo más íntimo 
y sagrado.

TENÍA 16 AÑOS cuando comenzó a 
cantar en tocadas callejeras y en peque-
ños clubes.

SABÍA QUE SU destino estaba en la 
ciudad de Chicago, la Meca del blues, 
y al cumplir 22 años se trepó a un au-
tobús Greyhound y vivió su primera 
aventura blues: el mero viaje, iniciático 
por necesidad.

EN CHICAGO SE peleaban por tenerla 
en sus filas. Empezó con el grupo de 
Johnny Littlejohn, pero enseguida Dion 
Payton la jaló a su banda, la fabulosa 43 
Street Blues Band. El contexto: Johnny 
Littlejohn fue la máxima autoridad en 

la guitarra slide (técnica que recurre al 
uso de un tubo metálico en uno de los 
dedos que se desliza –slide– en el diapa-
són de la guitarra para producir efectos 
espectaculares) y Dion Payton fue el dios 
de los clubes de blues de Chicago. Joa-
nne Connor le debe la atención de ser 
conducida por los laberintos del Hades, 
las sinuosidades de ascenso al Monte 
de Venus, la verdadera escalera al cielo, 
al nombrarla su guitarrista rítmica o 
de acompañamiento rítmico. Es decir, 
nuestra heroína se formó en la mejor 
escuela de blues: la calle y los pequeños 
clubes. Los maestros y sus enseñanzas 
en la vida cotidiana.

UNA INFLUENCIA DEFINITIVA 
para Joanne Connor fue otro semidios: 
Luther Allison, a su vez alumno de 
Howlin’ Wolf y Freddie King, autores tan 
poderosos que la Tetralogía de Wagner 
palidece frente a las gestas musicales 
que esa tríada produjo.

CATORCE DISCOS ILUSTRAN la 
genealogía completa de Joanna Connor; 
algunos de ellos capturan los momentos 
mágicos e irrepetibles de sus conciertos 
en vivo, como Living on the Road, de 
1993, y el fabuloso Nothing but the Blues, 
de 2001 (odisea del espacio… del blues), 
y otro más: Live 24, grabado en otro san-
tuario del blues de Chicago: el club Kings-
ton Mines, que fue el reinado de la vida 
entera de su maestro Luther Allison.

EL DISCO NOTHING but the Blues es el 
que mejor atesora los talentos, virtudes, 
manierismos y modales de nuestra he-
roína. Desde la pieza inicial, Rock Me Ba-
by, nos electriza por completo, nos pone 
a vibrar y en órbita. La segunda, Make 
Love To You, es el mejor ejemplo del 
blues hecho por mujeres: honesto, direc-
to, íntimo, sincero, todo lo contrario al 
machismo que, ya lo dijimos la semana 
pasada, contamina la cultura blues.

BIG GIRL BLUES, también en ese dis-
co, es un autorretrato fidedigno, mien-
tras Dr. Feelgood aquilata los ejemplos de 
piezas clásicas convertidas en hitos per-
sonalísimos, porque Joanna Connor no 
hace covers ni versiones ni copias ni repe-
ticiones, sino obras originales a partir de 
convenciones establecidas. Joanna reúne 

en una sola persona a una multitud de 
músicos, influencias, estilos, para crear 
un estilo propio, inconfundible. Desde 
la primera nota, que prácticamente nos 
electrocuta, sabemos que es ella quien 
está a la guitarra y a ella nos entregamos 
de inmediato y por completo.

LA PIEZA QUE culmina el disco, Wal-
kin’ Blues, es la máxima creación de 
Joanna Connor. En YouTube hay por 
lo menos ocho grabaciones de esa obra 
en diferentes épocas, lugares y con dis-
tintos músicos. En todas ellas estamos 
frente a una maravilla irrepetible, es-
plendorosa, magistral.

NOS SACUDE, NOS asombra, nos 
pone la piel chinita. Observamos sus 
gestos, sus movimientos, sus sonrisas en 
medio del éxtasis, y sentimos un amor 
incondicional inmediato por ella. Como 
sucede con los verdaderos músicos, y en 
especial los de blues, que resultan aún 
más entrañables por la naturaleza de la 
música que hacen: obras de arte que in-
volucran lo más íntimo de sus personas, 
lo más personal de sus vidas, lo que más 
les importa, lo que más les interesa, lo 
mejor que tienen para darnos.

WALKIN’ BLUES ES un himno del 
blues por antonomasia. Es de la autoría 
de Robert Johnson (1911-1938), el pa-
triarca del blues, el hombre sobre quien 
todas las leyendas caen como tormentas, 
el inventor de todo, el que nunca tuvo 
nada que perder porque nunca tuvo nada 
(en efecto, el verso de Dylan explica su 
influencia en el Premio Nobel de Litera-
tura y en todo músico que se precie de 
tal, de músico), el que dicen –como dicen 
de Paganini, que fabricaba las cuerdas de 
su violín con los intestinos de sus muchí-
simas amantes y cosas tan pavorosas co-
mo falsas– que vendió su alma al diablo 
en una encrucijada de caminos (el térmi-
no crossroads en una de las improntas de 
la cultura blues), el hombre que cantó al 
ferrocarril como ente poético –ese soni-
do que nos acompaña todas las noches y 
los amaneceres–, el músico pobre cuya 
guitarra no sólo era su único patrimonio, 
sino también su única compañía.

TODO ESO LO entiende a la perfección 
Joanna Connor y lo convierte en sonido, 

y es por eso que todas las veces que toca 
con su banda de negros –ella blanca que, 
a diferencia de muchos blancos (Rolling 
Stones, ahí les hablan) no intenta tocar 
como negra–, enarbola su guitarra de 
manera semejante a como Zeus lanza 
saetas, dardos, petardos, rocas, relám-
pagos que estallan en nuestras crismas 
y nos ponen a punto de cocción, en el 
umbral del delirio.

CADA VEZ QUE Joanna Connor canta 
y toca Walkin’ Blues, el mundo recomien-
za y es vuelto a narrar, de esta manera. 
Ensayaré enseguida un resumen de la 
letra/poema del maestro Robert Johnson 
en su obra maestra Walkin’ Blues: esta 
mañana desperté buscando mis zapatos 
y me di cuenta de que no soy otra cosa 
que el caminar del blues; desperté y todo 
lo que tenía había desaparecido, y me 
sentí maltratado, humillado, herido, y 
me di cuenta de que tengo que caminar a 
ciegas, y encuentro así gente que me dice 
que escribir blues sobre la preocupación 
no es malo, porque el blues no es triste 
como dicen, y que lo mío es caminar, 
porque soy una persona desde la cabeza 
a los pies y mis pies me conducen por 
los senderos del blues. Por eso camino, 
porque me invade ese sentimiento inde-
finible que por no tener otra manera de 
nombrar, bautizamos como blues.

CANTA JOANNA CONNOR, grita, be-
rrea, y cada vez que emprende Walkin’ 
Blues camina en el escenario con pasos 
elegantes de muchacha sencilla y noble, 
y cada vez suelta un riff interminable que 
nunca se repite, pleno de notas agudas, 
lleno de chirridos agradables, plagado de 
bondades y sonidos escalofriantes produ-
cidos por el deslizamiento del tubo slide 
que porta como anillo en su meñique.

HACE SONAR JOANNA Connor su 
hermosa guitarra Gibson Les Paul y el 
mundo recomienza. Se estremece.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Joanna Connor en una captura 
de pantalla tomada de un video de 
YouTube en el que interpreta Walkin’ 
Blues. 

DISQUERO

Joanna Connor, la mujer del blues 
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El peso mexicano y la Bolsa Mexi-
cana de Valores (BMV) concluyeron 
con ligeras ganancias ayer, con lo 
que recuperaron parte de las pér-
didas registradas en la semana, en 
momentos en que los inversores 
ven difuminadas las posibilidades 
de un recorte de tasas por parte de 
la Reserva Federal de Estados Uni-
dos (Fed) antes de mayo. 

El peso recuperó 9 centavos y ce-
rró en 17.09 unidades por dólar, de 
acuerdo con el precio de cierre del 
Banco de México. Sin embargo, acu-
muló un descenso de 23 centavos 
(1.39 por ciento) en cinco días y pu-
so fin a dos semanas consecutivas 
por debajo de 17 unidades por dólar. 

En contraste, el dólar hiló ganan-
cias por segunda semana consecu-
tiva, luego de recientes informes 
económicos mejores a lo esperado 
y comentarios de los funcionarios 
de la Fed sobre la política moneta-
ria. La presidenta de la Fed de San 
Francisco, Mary Daly, alejó las ex-
pectativas de una pronta reducción 
de las tasas de interés al señalar 
que “es prematuro” pensar que los 
recortes de las mismas están a la 
vuelta de la esquina. 

Por su parte, la BMV ganó 1.36 
por ciento y cerró en 55 mil 452.1 
puntos; en la semana registró un 
retroceso de 0.3 por ciento. 

La BMV siguió el comportamien-
to de Wall Street, donde los princi-
pales índices cerraron con fuertes 
alzas gracias al impulso del sector 

tecnológico, beneficiado por las ex-
pectativas puestas en la inteligen-
cia artificial, lo que llevó a récord 
al Dow Jones y al S&P 500. 

El índice industrial Dow Jones 
ganó 1.1 por ciento y llegó a 37 mil 
863.80 puntos; el ampliado S&P 
500, el más representativo del mer-
cado, subió 1.23 por ciento, hasta 4 
mil 839.81 unidades, superando su 
marca de enero de 2022. El índice 
compuesto Nasdaq, de mayoría 
tecnológica, ganó 1.7 por ciento y 
terminó en 15 mil 310.97 enteros.

Las acciones del fabricante de 
servidores y soluciones de almace-
namiento Super Micro Computer 
se dispararon 35.94 por ciento, a 
423 dólares; las del especialista en 
microprocesadores Nvidia subieron 
4.17 por ciento, con lo que alcan-
zó una marca de casi 595 dólares, 
mientras las del fabricante de semi-
conductores Broadcom repuntaron 
5.88 por ciento, a mil 211 dólares, 
también en máximos.

Caen petroprecios

Los precios del petróleo cayeron li-
geramente, pese a las tensiones en 
Medio Oriente y las interrupciones 
en la producción causadas por el cli-
ma frío en Estados Unidos, el mayor 
productor mundial.

La mezcla mexicana de expor-
tación bajó 37 centavos, a 68.90 
dólares el barril; no obstante, en 
la semana sumó 57 centavos. El 
estadunidense WTI retrocedió 67 
centavos, a 73.41 dólares, y el Brent 
descendió 54 centavos, a 68.90 dó-
lares el barril. 

Cierran mercados 
mexicanos semana 
con pérdidas

Financiamiento contra el hambre sólo 
alcanza para 35% de quienes la padecen
EUROPA PRESS 
MADRID

Sólo una tercera parte de los re-
querimientos de los países que se 
enfrentan a “niveles críticos de 
hambre” fueron satisfechos en 
2023, lo que significa que hay un 
déficit de financiamiento para el 
resto de la población con necesida-
des más urgentes, reveló un infor-
me de la organización humanitaria 
Acción contra el Hambre (ACH).

El documento titulado 2024 
Brecha de financiación contra el 
hambre, mostró que durante el 
año pasado el déficit para finan-
ciar las necesidades de alimentos 
subió 35 por ciento, poco más de 
una tercera parte de lo necesario, 
principalmente a causa de los 
conflictos, el cambio climático y 
la desigualdad crónica. 

“El mundo produce alimentos 

suficientes para todos y, sin em-
bargo, cientos de miles de niños 
desnutridos mueren cada año de 
forma evitable”, expuso el director 
general de Acción contra el Ham-
bre, Olivier Longué. 

El informe, con datos de la Ofi-
cina de Coordinación de Asuntos 
Humanitarios  de la ONU, iden-
tificó a 17 países que experimen-
taron niveles de hambre en 2022 
y en 2023: Afganistán, Burundi, 
República Centroafricana, Re-
pública Democrática del Congo, 
Guatemala, Haití, Honduras, Ke-
nia, Líbano, Madagascar, Malawi, 
Mozambique, Pakistán, Somalia, 
Sudán del Sur, Sudán y Yemen.

De ellos, las naciones con mayor 
déficit de financiamiento contra el 
hambre son Afganistán, Burundi, 
República Centroafricana, Re-
pública Democrática del Congo, 
Guatemala y Haiti.

En todo el mundo, 783 millones 

de personas –más que la población 
de la Unión Europea y Estados 
Unidos juntas– padecen hambre, 
muestra la ONG, es decir, 122 mi-
llones de personas más que antes 
de la pandemia de covid-19.

El presidente ejecutivo de Ac-
ción contra el Hambre en Estados 
Unidos, Charles Owubah, explicó 
que “se necesitarían 8 mil 860 mi-
llones de dólares para financiar 
completamente los requerimien-
tos relacionados con el hambre de 
los 17 países de este informe”. Se-
gún la ONG, dicha cantidad equi-
vale aproximadamente a la mitad 
de lo que se calcula que el público 
estadunidense apostó en la última 
edición del Supertazón.

Mexicanos al grito de...
GUSTAVO GORDILLO /I

L
os dos Méxicos. Los mexicanos 
vivimos en mundos paralelos 
que no se conectan con nues-
tras acciones. Por un lado, ve-
mos un México mágico, lleno 

de luz, de abundancia, de celebración, 
de solidaridad, de alegría. Por el otro, un 
México lleno de maldad, sombras, egoís-
mo, corrupción, violencia e inseguridad. 
Casi nunca los ciudadanos conectan 
las carencias que señalan: inseguridad, 
carestía, malos servicios de salud, etcé-
tera, con el papel de los responsables del 
funcionamiento de las instituciones y 
dependencias gubernamentales.

¿Por qué se lucha? La familia, como 
el sujeto social más importante, por el 
que se lucha y se trabaja. Que nuestra 
familia salga adelante es un propósito 
generalizado. La confianza y la fe de los 
mexicanos son muy poderosas. No es-
tán situadas en el exterior (en Dios, en 
un gobierno, en factores externos), sino 
en uno mismo, en cada quien.

Los años difíciles. Los años recien-

tes han sido duros, agudizados en su 
adversidad por los efectos de la pan-
demia. Ese contexto ha colocado a la 
población en un estado de alerta para 
sobrevivir. La consecuencia visible es 
que los sueños se achatan, la principal 
aspiración es sobrevivir, sacar el día. Si 
lo básico no está resuelto, no se puede 
soñar más allá.

El miedo. La violencia y la insegu-
ridad crecen como el factor que más 
afecta la consecución de nuestros 
sueños. Un sentimiento condensa la 
inquietud generalizada: tener miedo a 
salir de casa. Las mujeres temen a los 
feminicidios, los comerciantes a las 
extorsiones, los profesionistas y em-
presarios a los secuestros y así nadie se 
salva. Este miedo es extremo y agudo 
en el caso de las mujeres que se sienten 
totalmente “asfixiadas”.

¿Aspiracionistas? Las aspiraciones 
predominantes no son lujos ni riquezas, 
sino tener lo suficiente para vivir tran-
quilos –sin angustias económicas ni 
temores a la violencia–, acceder a servi-
cios de salud y educación, opciones de 
entretenimiento y disfrutar a la familia 

y los amigos. Nunca la inconformidad 
con los servicios de salud había estado 
tan presente.

¿Y el gobierno? En un marco de ne-
cesidades concretas, las transferencias 
directas son muy bien recibidas. Las 
valoraciones positivas del actual gobier-
no tienen su principal sustento en “los 
apoyos”. La piedra angular que sostiene 
las percepciones positivas del actual go-
bierno es la pensión universal para los 
adultos mayores. El capital simbólico 
que esta medida le genera al Presidente 
es muy claro.

Dignificación narrativa. Que el pre-
sidente sólo tenga palabras positivas 
para “el pueblo bueno y sabio” funciona 
como un bálsamo para los sectores vul-
nerables y su gobierno.

Segmentos de la población se sienten 
respetados y apoyados. Perciben una 
especie de “reparación histórica”.

Todo lo anterior son extractos de un 
texto “Regreso al liberal salvaje”, de 
la autoría de Marco Antonio Robles y 
Benjamín Salmón, publicado en la re-
vista Nexos del 1º de mayo de 2023.

En 2010, las agencias de investiga-

ción de opinión pública Gaus SC y Lexia 
hicieron un amplio estudio sobre las 
aspiraciones, los valores y los sueños de 
los mexicanos. Los resultados de aquel 
estudio se publicaron con el título: “El 
mexicano ahorita: retrato de un liberal 
salvaje” (Nexos, febrero de 2011). En 
2017, Nexos repitió el estudio, publica-
do luego bajo el título: “El mexicano 
hoy. Igual de liberal, pero más salvaje” 
(Nexos, mayo de 2018). En noviembre 
de 2022, se hizo el estudio de nuevo, 
utilizando dos vertientes metodológi-
cas: una cualitativa y una cuantitativa. 
Los tres estudios precedieron las elec-
ciones presidenciales respectivas. De 
ahí su interés, y a ellos dedicaré mis 
próximas entregas.

Con sentimientos encontrados 
registro la muerte de José Agustín ce-
lebrando su obra literaria que me fue 
indispensable cuando tenía 19 años. El 
mismo sentimiento ambivalente me 
acompaña recordando a Carlos Rojas: 
dolor por su muerte, celebración por su 
vida ejemplar.

http://gustavogordillo.blogspot.com/
http://twitter.com/gusto47

▲ En el mundo, 783 millones 
sufren hambre, dice ONG. En la 
imagen, zona desertifi cada de 
Zimbabue. Foto Ap
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No más cártel de las medicinas // Multimillonario 
ahorro público // México y Chile acuden a la CPI
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

T
ODOS ALINEADOS CUANDO esta-
ba activo el multimillonario cártel de 
las medicinas –que sangraba al erario 
y en el que participaban políticos de 
altos vuelos que, oficialmente, nada 

tenían que ver con ese sector (aunque de ellos 
dependían los jugosos contratos con el sector 
público)–, pero ahora se rasgan las vestiduras 
porque el gobierno decidió quitarle el negocio 
a esa pandilla mafiosa, ahorrar una enormidad 
de recursos públicos en beneficio de los usua-
rios de las instituciones de salud del Estado y 
poner una megafarmacia en funcionamiento.

ES ENTENDIBLE EL cambio de ánimo, pues 
se les acabó el jugoso negocio a costillas de la 
nación. En cambio, el Estado ha recuperado 
miles de millones de pesos que hasta hace algu-
nos años colmaban las alforjas de esos pandi-
lleros y jilgueros, aunque, como lo señaló ayer 
el presidente López Obrador, “ha sido un pro-
ceso complejo: estaban tirados los hospitales 
y una gran corrupción en todo el sector salud, 
sobre todo en lo relacionado con la compra de 
medicamentos. Eso es lo que sucedía y ese es 
el origen de todos los ataques, la campaña para 
mostrar que no hay medicamentos y que no 
está funcionando el sistema de salud, que era 
mejor antes”, según dicen.

¿Y POR QUÉ “era mejor antes”?, según la 
versión de la pandilla y sus corifeos. “Por es-
to: 10 empresas vinculadas a políticos (entre 
ellos Manlio Fabio Beltrones, que ha salido del 
sarcófago en busca de una senaduría; Emilio 
Gamboa Patrón y Roberto Madrazo) vendían 
80 por ciento de todo lo que compraba el 
gobierno, ni siquiera laboratorios; 303 mil 
millones de pesos y las 10 empresas se llevaban 
241 mil millones. Era una red y estaba desde 
luego vinculada a políticos, imperaba el influ-
yentismo, a seudoperiodistas y a medios de 
comunicación. Nos ha costado mucho, pero ya 
vamos saliendo y avanzando bastante bien… 
Hablamos de una megafarmacia y se desató 
un escándalo… Y se acabaron los privilegios de 
unos cuantos”, dijo el mandatario.

EL DIRECTOR GENERAL del IMSS, Zoé Ro-
bledo, aportó más información sobre las prác-
ticas pandilleras: cada año, las instituciones 
públicas del sector salud invierten cerca de 100 
mil millones de pesos para adquirir medica-
mentos. En los gobiernos anteriores se hablaba 
mucho de la consolidación que hacía el Seguro 
Social, es decir, la compra integrada de varias 

instituciones federales y de los gobiernos esta-
tales financiados por el Seguro Popular.

LO QUE PROVOCÓ esa megacompra fue una 
enorme concentración en pocos proveedores 
que al final tampoco eran laboratorios, sino em-
presas distribuidoras, principalmente. De 2012 
a 2018 sólo 10 de ellas concentraron casi 80 por 
ciento del gasto público en medicamentos del 
país, un total de 241 mil millones de pesos en 10 
empresas. De éstas, sólo tres acapararon la mi-
tad. Una sola, Grupo Fármacos Especializados 
(donde aparece Manlio Fabio Beltrones), se lle-
vó 35 por ciento del total en el periodo de refe-
rencia, un monto de 106 mil millones de pesos.

CON ESE GRADO de concentración, los labo-
ratorios que producen las medicinas dejaron 
de participar. En 2018, 85 por ciento de las 
claves de los medicamentos que se compran 
recibieron solamente entre una y dos propues-
tas, es decir, el mercado se cerró y eso ponía en 
condiciones de desventaja al gobierno. Al con-
cluir 2018, el gasto de bolsillo en México era el 
segundo más alto de los 36 países de la OCDE.

AHORA, EXPLICÓ ZOÉ Robledo, “en el pro-
ceso de compra bianual, porque la adquisición 
de todos los medicamentos fue para 2023 y 
2024, se modificó completamente la forma a 
la hora de incorporar a los servicios estatales 
de salud que ya estaban pasando al IMSS-Bien-
estar. La participación de los laboratorios fue 
mucho mayor: 334 empresas, y el resultado 
fue la mayor compra que se haya hecho en la 
historia de nuestro país para adquirir 3 mil 817 
millones de piezas de medicamentos. “Enton-
ces, se logró romper ese cuasimonopolio de los 
distribuidores”.

QUEDA CLARO, PUES, por qué la pandilla y 
sus jilgueros están rabiosos.

Las rebanadas del pastel

MÁS VALE TARDE que nunca: México y 
Chile demandan a la Corte Penal Internacional 
(CPI) investigar “la probable comisión” de 
crímenes de lesa humanidad en Gaza y piden 
determinar si por ello “se ha de acusar a una o 
varias personas”. Ambas naciones se pronun-
cian a favor de una solución pacífica, “abrir 
espacios para un cese el fuego inmediato y 
allanar el camino para una paz duradera en la 
región sobre la base de la solución de dos esta-
dos que convivan dentro de fronteras seguras e 
internacionalmente reconocidas”.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Producción nacional de azúcar 
será la más baja en 10 años
REUTERS
NUEVA YORK

La producción de azúcar de México 
en el ciclo 2023-2024 caerá 15 por 
ciento frente a la cosecha previa, a 
4.7 millones de toneladas métricas, 
el volumen más bajo de los últimos 
10 años, anticipó la analista y pro-
veedora de servicios de cadena de 
suministro Czarnikow.

La cosecha de caña de azúcar del 
país tuvo un pobre desarrollo esta 
temporada por la falta de lluvias, lo 
que resultó en bajos volúmenes por 
hectárea, así como en pobres ren-
dimientos industriales durante el 
procesamiento, explicó la analista 
Stephanie Rodríguez en un reporte 
de Czarnikow. “Con una menor pro-
ducción de azúcar, México tendrá 
que importarla, tal como vimos la 

temporada pasada”, dijo, y agregó 
que el país probablemente com-
prará el dulce de productores cen-
troamericanos como Guatemala, 
Honduras y El Salvador para poder 
cumplir con su cuota de exportación 
a Estados Unidos.

En el ciclo pasado (octubre a sep-
tiembre), más de 50 por ciento de 
las importaciones mexicanas del 
endulzante procedían de India, un 
proveedor que probablemente no 
estará en el mercado este año, ya 
que el gobierno de ese país no ha 
autorizado las exportaciones debi-
do a la limitada producción local.

“Es probable que México depen-
da aún más de lo normal del sumi-
nistro centroamericano. Los países 
de esa región exportan normalmen-
te unos 3.3 millones de toneladas de 
azúcar. Este año, la mayor parte irá 
a México”, apuntó la analista.

ALEJANDRO ALEGRÍA 
Y JULIO GUTIÉRREZ

La Comisión Nacional para la Pro-
tección y Defensa de los Usuarios de 
Servicios Financieros (Condusef) es 
una “institución pública invaluable 
que ha contribuido a equilibrar las 
relaciones financieras y ha pro-
movido un acceso más amplio a 
los servicios financieros formales, 
asegurando la protección de los 
usuarios y fomentando la educación 
financiera para toda la nación”, des-
tacó el subsecretario de Hacienda, 
Gabriel Yorio González, al partici-
par en la develación del billete de la 
Lotería Nacional conmemorativo 
del 25 aniversario del ente ombuds-
man financiero.

Por su parte, Óscar Rosado Ji-
ménez, presidente de la Condusef, 
señaló que el concepto de salud 
financiera se tiene que posicionar 
en la agenda de políticas públicas.

Por otro lado, el número de que-
jas presentadas durante el año pa-
sado por los clientes en contra de 
las instituciones bancarias sumó 
155 mil 996, un incremento de 6.8 
por ciento respecto a las 146 mil 72 
reclamaciones reportadas en 2022, 
muestran cifras de la Condusef.

Se trata de un repunte en las que-
jas que presentan los clientes de la 
banca en contra de estas institucio-
nes financieras, ya que entre 2021 
y 2022 el total de reclamaciones de 
los cuentahabientes disminuyó 6.3 
por ciento. En 2021 se presentaron 
un total de 155 mil 959 quejas.

Las transferencias electrónicas 
no reconocidas fueron la principal 
causa de reclamación por parte de 
los clientes a lo largo del año pasa-
do, con un total de 27 mil 123 recla-

maciones, un incremento de 30.3 
por ciento si se compara con las 20 
mil 810 presentadas en todo 2022.

Luego están los consumos no re-
conocidos, con 26 mil 399 quejas, 
cifra 3.7 por ciento superior frente 
a las 25 mil 454 de 2022. Entre estas 
dos causas, hay un total de 53 mil 
522 quejas y en conjunto suman 34 
por ciento de las reclamaciones. 

Le siguen los cargos no recono-
cidos, que sumaron 9 mil 508 que-
jas, un aumento de 0.8 por ciento, 
mientras las relacionadas con los 
consumos no reconocidos alcanza-
ron 6 mil 169 reclamaciones, cifra 
25 por ciento mayor respecto a lo 
reportado en 2022.

El producto que tuvo una mayor 
cantidad de quejas en contra fueron 
las tarjetas de crédito, con un total 
de 39 mil 345 reclamaciones, cifra 
que es 1.7 por ciento más alta al 
compararse con las 38 mil 702 pre-
sentadas en los 12 meses de 2022.

Las quejas respecto a las tarjetas 
de débito sumaron 38 mil 599, un 
aumento de 28.9 por ciento respec-
to a las 29 mil 945 presentadas a lo 
largo de todo 2022.

Contra servicios relacionados con 
la banca móvil, los clientes levanta-
ron 8 mil 814 quejas, un alza de 6.4 
por ciento respecto a un año antes.

De acuerdo con la Condusef, Ci-
tibanamex fue la institución con el 
mayor número de reclamaciones, 
con un total de 33 mil 566, un au-
mento de 14.9 por ciento respecto a 
2022. Siguió BBVA México, el banco 
con más presencia en el país, que 
tuvo 28 mil 620 quejas en contra, 
un aumento de 14.4 por ciento res-
pecto al año previo.

Siguió Banco Azteca, con un total 
de 23 mil 794 reclamaciones, cifra 
2.8 por ciento superior al año previo. 

Se fortalece Condusef 
en la administración 
actual: Hacienda
Repuntan quejas contra los bancos

▲ La Megafarmacia del Bienestar contribuye 
al ahorro de recursos públicos en beneficio 

de los usuarios de los servicios de salud del 
gobierno. Foto José Antonio López
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El alto representante para la Po-
lítica Exterior de la Unión Eu-
ropea, el español Josep Borrell, 
acusó ayer al primer ministro de 
Israel, Benjamin Netanyahu, de 
“boicotear desde hace 30 años” 
la creación de un Estado pales-
tino como vía de resolución para 
el histórico conflicto y señaló al 
Estado israelí de “crear” y “fi-
nanciar” al grupo Hamas para 
de “debilitar” a la Autoridad 
Nacional Palestina.

Borrell fue investido doctor 
honoris causa por la Universidad 
de Valladolid, donde pronunció 
un discurso en el que analizó la 
situación geopolítica internacio-
nal, enfocándose en la situación 
del conflicto bélico en la franja 
de Gaza.

Reconoció que existe un con-
senso internacional, casi unáni-
me, en torno a que una vía de 
solución sería el reconocimiento 
definitivo del Estado palestino, 
pero lamentó que “en 30 años, 
por mucho que todo el mundo 
apoye la solución de dos estados, 
nunca hemos hecho gran cosa 
por conseguirla.

“La buena noticia es que hay 
gente dispuesta a ello, y la ma-
la noticia es que el gobierno de 
Israel se niega rotundamente y 
su primer ministro, Benjamín 
Netanyahu, lleva boicoteándola 
personalmente”, añadió.

El canciller europeo aseguró 
también que “Hamas fue finan-
ciada por el gobierno de Israel 
para intentar debilitar a la Au-
toridad Nacional Palestina que 
encabeza Al Fatah”. 

De ahí que “una solución de 
dos estados debe ser impuesta 
desde el exterior para traer la 
paz a la región. Si no interveni-
mos fuertemente, la espiral de 
odio y violencia seguirá de ge-
neración en generación, de fune-
ral en funeral, cuando florezcan 
las semillas del odio que se está 
sembrando en Gaza hoy”.

Borrell explicó que “en la 
práctica, actualmente es total-
mente ilusorio pensar en una 
confederación palestino-israelí 
y la única solución posible, si ex-
cluimos la extinción de una de 
las partes, es crear dos estados”. 

“Netanyahu 
boicotea crear 
el Estado 
palestino”, 
acusa Borrell

Israel fi nanció 
a Hamas para 
debilitar a la 
ANP, afi rma

AFP, AP, EUROPA PRESS, 
REUTERS Y SPUTNIK 
GAZA

Más de 70 personas murieron ayer 
en nuevos bombardeos israelíes en
la franja de Gaza, informaron 
autoridades de Hamas, que libra 
encarnizados combates contra las 
tropas de Israel en el sur del terri-
torio, donde se encuentran cientos 
de miles de palestinos expulsados 
por la ofensiva militar.

Testigos informaron de tiroteos y 
bombardeos en Jan Yunis, principal 
ciudad del sur del territorio palesti-
no, ahora epicentro de la batalla y 
donde Israel afirma que se ocultan 
dirigentes de Hamas, en el poder en 
Gaza desde 2007.

La Media Luna Roja informó de 
“intensos” disparos de artillería en 
las inmediaciones del hospital Al 
Amal. Por la tarde, el Ministerio de 
Salud de Gaza afirmó que 77 perso-
nas fallecieron durante el día en los 
bombardeos israelíes.

El ejército de Benjamin Netayahu 
indicó que “las fuerzas aéreas y te-
rrestres mataron a varios terroris-
tas” en el norte, mientras Hamas 
reportó combates en el campo de 
refugiados de Jabaliya y la ciudad 
de Gaza.

La guerra estalló tras el ataque 
de milicianos islamitas el 7 de oc-
tubre, que mataron a unas mil 140 
personas en Israel, en su mayoría 
civiles, según un balance de la agen-
cia de noticias Afp basado en datos 
oficiales. Unas 250 personas fueron 
además secuestradas durante el 
ataque. Según Tel Aviv, 132 siguen 
retenidas en Gaza y 27 de ellas es-
tarían muertas.

En respuesta, Tel Aviv prometió 
“aniquilar” a Hamas y lanzó una 
operación aérea y terrestre en el 
enclave que ha dejado 24 mil 762 
muertos, en su mayoría mujeres 
y menores, según el movimiento 
islamita. Un 85 por ciento de los 
2.4 millones de habitantes de Gaza 
sufrendesplazamiento forzado en el 
estrecho territorio de 362 kilóme-
tros cuadrados, señaló la Organi-
zación de Naciones Unidas (ONU).

De acuerdo con el Fondo de 
Naciones Unidas de la Infancia 
(Unicef), casi 20 mil bebés nacieron 
en el “infierno” de la guerra, en con-
diciones “inconcebibles”, desde que 
empezó el conflicto, indicó la por-
tavoz del organismo Tess Ingram.

“Lo que significa que un ser hu-
mano nazca en esta horrible gue-
rra cada 10 minutos transforma la 
esencia de la civilización. Convertir-
se en madre debería ser un momen-
to de celebración. En Gaza, es un 
nacimiento en el infierno”, afirmó 
Ingram a los periodistas en Ginebra 
por videoconferencia desde Omán, 

tras un reciente visita al enclave.
En tanto, un grupo armado pales-

tino difundió un video de un rehén 
israelí donde afirma que murió en 
un bombardeo israelí. La filmación 
de las brigadas Al Nasser Salah al 
Din, brazo armado de los Comités 
de Resistencia Popular, muestra a 
un hombre herido que recibe aten-
ción médica y afirma que “el ene-
migo lo mató (...) en un bombardeo 
hace unos días”.

El ejército israelí mantiene ade-
más desde el 9 de octubre un “ase-
dio completo” al territorio palestino 
y ejerce un bloqueo prácticamente 
total de la entrada de agua, alimen-
tos, medicamentos y combustible.

Las comunicaciones empezaban 
a restablecerse de manera gradual 
“en varios sectores de la franja” tras 
una semana de apagones, informó 
el operador palestino Paltel.

Las tropas de Netanyahu detu-
vieron a miles de gazatíes desde el 
7 de octubre, sostiene la ONU, que 
señala que los malos tratos que su-
frieron son actos de tortura.

Un funcionario de derechos hu-
manos del organismo global detalló 
que varios hombres relataron haber 
estado detenidos durante semanas, 
golpeados y con los ojos vendados, 
y que algunos habían sido liberados 
en pañales

En ese contexto, el presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, presio-
nó ayer al primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, sobre la ne-
cesidad de un futuro Estado pales-
tino, en la primera conversación te-
lefónica entre ambos en el reciente 
mes en medio de hostilidades en la 
franja. El diálogo se produjo un día 
después de que Netanyahu declara-
ra su rechazo público a la exigencia 

recurrente de Biden sobre la coe-
xistencia, en el futuro, del Estado 
de Israel con un Estado palestino.

“Israel debe tener el control de 
la seguridad de todo el territorio 

ubicado al oeste del (río) Jordán. 
Es una condición necesaria, que 
está en contradicción con la idea de 
soberanía (palestina)”, manifestó el 
premier.

“Evidentemente, vemos las cosas 
de forma diferente”, respondió el 
portavoz del Consejo de Seguridad 
Nacional de Estados Unidos, John 
Kirby, quien refirió que Washing-
ton sigue oponiéndose a un cese el 
fuego general en Gaza, por consi-
derar que ayudaría a los militantes 
de Hamas.

“Apoyamos las pausas humanita-
rias, como he dicho, para intentar 
sacar a los rehenes y que entre más 
ayuda, pero no apoyamos un cese 
el fuego en este momento”, señaló 
Kirby en la Casa Blanca. 

Además, declaró que no tiene in-
formación de que haya crímenes de 
guerra deliberados, pero que está 
reuniendo más información de la 
demanda presentada de México y 
Chile para que la Corte Penal Inter-
nacional investigue.

El portavoz de Mahmoud Abas, 
presidente de la Autoridad Palesti-
na, aseguró que “sin un Estado pa-
lestino independiente, no habrá se-
guridad ni estabilidad en la región”.

En tanto, Rusia instó a Hamas a 
“liberar rápidamente” a todos los 
rehenes, después de una reunión en 
Moscú entre el vicecanciller ruso 
Mijaíl Bogdanov y Mousa Abu Mar-
zouk, miembro de la oficina política 
de la milicia palestina.

Cruentos combates dejaron 
70 muertos ayer en Gaza
Washington presiona a Tel Aviv para que permita una futura soberanía palestina 

CASI 20 MIL BEBÉS HAN NACIDO EN EL “INFIERNO” DE ESTA GUERRA: UNICEF

Denuncian a 
Isaac Herzog 
en Suiza
GINEBRA. La fiscalía 
suiza confirmó ayer que 
el presidente israelí, Isaac 
Herzog, fue objeto de de-
nuncias penales durante 
su visita al Foro Económi-
co Mundial de Davos, en 
un momento en que Tel 
Aviv se encuentra acusado 
ante la Corte Internacio-
nal de Justicia (CIJ) de 
cometer “crímenes de 
guerra” en Gaza. “Las 
denuncias penales se exa-
minarán según el procedi-
miento habitual”, declaró 
la fiscalía, al añadir que se 
pondrá en contacto con 
la cancillería suiza para 
examinar la cuestión de la 
inmunidad de la persona 
en cuestión. La autoridad 
no reveló detalles sobre la 
naturaleza o el número de 
las denuncias ni quién las 
presentó. Herzog intervi-
no antier en ese foro, en el 
que pidió a la comunidad 
internacional que rechace 
acusaciones de genocidio 
contra Israel, como la que 
lanzó este mes Sudáfrica.

Reuters

▲ Las familias desplazadas 
buscan el campamento de 
refugiados de Jabaliya, Gaza, 
región que sufre bombardeos 
israelíes. Foto Afp
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Bombardea EU de nuevo 
las bases del arsenal de 
rebeldes hutíes en Yemen
Pekín insta a los insurgentes a poner fi n al “acoso” y 
a los embates contra buques civiles en el mar Rojo

LOS ENEMIGOS SON ISRAEL Y SUS ALIADOS, DICEN MILICIANOS

Pactan Pakistán e Irán 
no atacarse y cooperar 
contra los “terroristas”

El principio de “una sola 
China”, apoyado por más 
de 100 países: Mao Ning

AFP, REUTERS Y EUROPA PRESS
WASHINGTON 

El ejército estadunidense llevó a ca-
bo ayer una nueva ronda de ataques 
contra los rebeldes chiítas hutíes de 
Yemen, apuntando a lanzadores de 
misiles que se preparaban para ata-
car barcos en el mar Rojo, informó 
la Casa Blanca. 

“Estas acciones (...) ayudan a ha-
cer más seguras las aguas interna-
cionales para los buques de guerra y 
para los mercantes”, señaló el voce-
ro del consejo de Seguridad Nacio-
nal de Estados Unidos, John Kirby.

La campaña aérea contra el 
grupo armado, respaldado por 
Irán, comenzó la semana pasada 
con bombardeos estadunidenses y 
británicos contra al menos 30 ubi-
caciones en Yemen, con el fin de 
reducir las capacidades militares 
de los rebeldes.

El movimiento Ansarolá, que es 
como los hutíes denominan a su 
organización, comenzó los ataques 
navales en el mar Rojo en noviem-
bre de 2023, argumentando que su 
objetivo eran las naves “vinculadas 
con Israel”, en apoyo a los palesti-
nos en Gaza. Posteriormente, ex-
tendió sus acciones hasta el golfo 
de Adén, que desemboca en el mar 

Arábigo y el océano Índico.
Esta situación obligó a muchas 

compañías navieras a evitar ese 
paso clave para el comercio inter-
nacional, lo que hace temer un au-
mento de los precios y problemas 
de suministro. 

Las autoridades de China pidie-
ron que se ponga fin al “acoso” y a 
los “ataques” a los buques civiles en 
el mar Rojo, “para mantener libres 
las cadenas industriales y de sumi-
nistro globales” en esta importante 
“ruta comercial de bienes y ener-
gía” expresó la vocera de la cancille-
ría, Mao Ning, quien  llamó además 
a “no alimentar las tensiones y los 
riesgos de seguridad en toda la re-
gión”, recalcando que lo sucede en 
esa parte del planeta es una “clara 
manifestación” de que el conflicto 
en Gaza se está desbordando. 

Mohamed al Buheite, miem-
bro del buró político de Ansarolá, 
ofreció “paso seguro” a los barcos 
de China y Rusia “porque la libre 
navegación juega un papel muy des-
tacado en el desarrollo de Yemen”, 
expresó en una entrevista con el 
diario ruso Izvestia. 

La insurgencia hutíe garantizó 
que no perturbaría la navegación 
de los citados países a través del 
mar Rojo, reiterando que su obje-
tivo es el de “incrementar el coste 

de la guerra para Israel” y que 
detenga así “la carnicería que 
está perpetrando en la franja 
de Gaza”, y ahora también en 
represalia contra Reino Unido y 
Estados Unidos por sus agresio-
nes aéreas sobre el territorio ye-
mení, recogió la agencia Reuters. 
Mohammed Abdulsalam, vocero 
de la milicia y principal negocia-
dor en las conversaciones de paz 
sobre la guerra civil que asola el 
país desde hace una década, ase-
guró que el grupo tampoco tiene 
planes de atacar a sus antiguos 
enemigos, Arabia Saudita y Emi-
ratos Árabes Unidos.

“No queremos que la escalada 
se extienda. No es nuestra exi-
gencia. Impusimos unas reglas 
de enfrentamiento en las que no 
se derramó ni una sola gota de 
sangre, ni hubo grandes pérdi-
das materiales”, apuntó Abdul-
salam. “Representó presión sólo 
sobre Israel, no sobre otro país”, 
añadió. 

AFP, EUROPA PRESS Y SPUTNIK 
ISLAMABAD

Pakistán e Irán “acordaron una re-
ducir la tensión” tras los bombar-
deos que ambos países efectuaron 
esta semana contra bases insur-
gentes instaladas en el territorio 
del otro, anunció ayer la cancillería 
paquistaní.

“Concordamos en que la coope-
ración y la coordinación contra el 
terrorismo y otros aspectos de pre-
ocupación común deben reforzar-
se”, precisó el ministerio paquistaní 
al dar cuenta de una conversación 
telefónica entre los jefes de la diplo-
macia de ambos países.

El canciller iraní, Amir Abdo-
llahian, destacó en un comunicado 
posterior a la conversación con su 
par pakistaní, Jalil Abas Jilani, que 
“la cooperación entre ambos países 
para neutralizar y destruir los cam-
pamentos terroristas en Pakistán 
es esencial”.

Irán bombardeó el martes ob-
jetivos “terroristas” en Pakistán, 
que a su vez atacó el jueves bases 
de separatistas paquistaníes balu-
chíes dentro de Irán. El ataque de 
éste dejó dos niños muertos, según 
Islamabad, en tanto que al menos 
nueve personas, entre ellas cuatro 
niños y tres mujeres, fallecieron 

por los bombardeos paquistaníes, 
según medios estatales iraníes. 
Pakistán retiró a su embajador en 
Irán y prohibió el regreso del en-
viado iraní (que estaba en Irán) a 
Islamabad.

Naciones Unidas y Estados Uni-
dos hicieron un llamamiento a la 
moderación y China se ofreció a 
mediar. Las inusuales acciones mili-
tares en la porosa región fronteriza 
de Baluchistán, dividida entre am-
bas naciones, avivaron las tensiones 
regionales, ya exacerbadas por la 
guerra entre Israel y Hamas.

Esa provincia, la menos poblada 
y la más pobre de Pakistán, aunque 
rica en hidrocarburos y minerales, 
es escenario de una rebelión sepa-
ratista desde hace décadas.

En tanto, la canciller de Países 
Bajos, Hanke Bruins Slot, dialogó 
con su par iraní, Amir Abdollahian, 
para pedirle explicaciones acerca 
de la muerte de un bebé holandés 
por el ataque iraní el lunes contra 
la ciudad de Erbil, en el Kurdistán 
iraquí. “La muerte de este peque-
ño, que tenía menos de un año, es 
devastadora”, señaló Países Bajos.

En tanto, Teherán rechazó la de-
claración de la Liga Árabe que con-
denó el ataque con misiles contra 
Erbil, donde las autoridades iraníes 
afirmaron que era una base del Mo-
ssad, informó la cancillería persa.

XINHUA Y REUTERS 
PEKÍN

Más de 100 países y organizacio-
nes internacionales han reiterado 
abiertamente su compromiso con 
el principio de una sola China hasta 
el momento, anunció ayer la por-
tavoz del Ministerio de Relaciones 
Exteriores chino, Mao Ning.

Mao hizo estas declaraciones en 
una conferencia de prensa diaria 
cuando se le pidió comentar lo que 
Dennis Francis, presidente del 78 
periodo de sesiones de la Asam-
blea General de Naciones Unidas 
(AGNU), escribió en la red social 
X para reafirmar que el trabajo de 
esa reunión se adherirá al princi-
pio de una sola China guiado por 
la Resolución 2758 de la AGNU, y 
que la Asociación de Naciones de 
Asia Sudoriental, la Liga de Esta-
dos Árabes, la Unión Africana y la 
Organización de Cooperación de 
Shanghái reiteraron de diferentes 
maneras su apoyo al principio de 
una sola China en los recientes días.

“Hasta ahora, más de 100 países 
y organizaciones internacionales 
han refrendaron abiertamente su 
compromiso con el principio de un 
solo país”, indicó Mao, y añadió que 
más naciones y organizaciones, en-

tre ellos México, Malasia, Yemen, 
Argelia, Sudán, Sudán del Sur, Nige-
ria, Costa de Marfil, Guinea-Bissau, 
Angola, Zambia, Ghana, Benín, 
Mauritania, Togo, Seychelles, Ga-
bón, Malawi, Cabo Verde, Georgia, 
Croacia, Chipre, Bosnia-Herzego-
vina, Macedonia del Norte, Samoa, 
Nauru, Ecuador, Uruguay, Panamá, 
República Dominicana, Costa Ri-
ca, Granada y otros de Asia, se han 
pronunciado por diversos medios 
en ese sentido.

“Elogiamos encarecidamente a 
estos países y organizaciones”, se-
ñaló Mao.

A su vez, el ministro de Asuntos 
Exteriores chino, Wang Yi, celebró 
el apoyo de Brasil a la “política de 
una sola China” de Pekín, que afir-
ma que Taiwán es parte insepara-
ble de la nación, una medida que 
refuerza los lazos bilaterales.

Wang se reunió en Brasilia con 
su homólogo brasileño, Mauro 
Vieira, donde también discutieron 
los conflictos en Ucrania y Gaza y 
cómo pueden ser resueltos, sostuvo 
el funcionario sudamericano.

Autoridades chinas advirtieron 
hace una semana que Lai Ching-te, 
actual vicepresidente y ganador de 
las elecciones presidenciales del pa-
sado sábado en Taiwán, llevaría “la 
guerra y el declive” a la isla.

▲ Cientos de personas se  
manifestaron ayer contra 
Israel y Estados Unidos 
en Saná, la capital yemení 
controlada por los hutíes. 
Foto Afp



REUTERS Y AFP
MOSCÚ

Un depósito de petróleo ardió ayer 
en la región rusa de Briansk, fron-
teriza con Ucrania, tras un bombar-
deo con un dron ucranio, informó 
el gobernador local, Alexander Bo-
gomaz, un día después de que otra 
plataforma fue atacada de mane-
ra similar.

Cuatro tanques de petróleo, con 
una capacidad combinada de 6 
mil metros cúbicos (1.6 millones 
de galones), de un almacén de la 
ciudad de Klintsy, se incendiaron 
después de que el ejército derri-
bó allí una aeronave no tripula-
da de ataque ucrania, detalló el 
funcionario.

“El Ministerio de Defensa derri-
bó un dron con medios radioelec-
trónicos. Una vez destruido el 
objetivo aéreo, sus municiones 
fueron lanzadas sobre el territorio 
del depósito de petróleo de Klintsy”, 
escribió Bogomaz en la aplicación 
de mensajería Telegram.

Ayudados por un tren especia-
lizado para apagar las llamas, los 
bomberos hicieron frente al incen-
dio en las instalaciones controla-
das por la petrolera Rosneft. Nadie 

resultó herido en el ataque, añadió 
el gobernador. Indicó que las unida-
des de defensa antiaérea derribaron 
otros dos drones sobre otras zonas 
de Briansk.

Este incendio se produce al día 
siguiente de que Kiev reivindicara 
el bombardeo de otro depósito de 
petróleo en San Petersburgo.

Ambos países han atacado mu-
tuamente sus infraestructuras 
energéticas con el fin de interrum-
pir las líneas de suministro y la lo-
gística y desmoralizar a su oponen-
te, en un intento de obtener ventaja 
en una guerra que dura ya casi dos 
años y no parece tener fin.

Bogomaz publicó imágenes que 
mostraban a los bomberos dirigien-
do mangueras de agua contra las 
gigantescas llamas alrededor de los 
tanques de almacenamiento, al me-
nos uno de los cuales parecía haber 
sufrido graves daños, mientras un 
espeso humo llenaba el aire.

Andriy Yusov, portavoz de la 
agencia de inteligencia militar 
ucrania GUR, no confirmó ni negó 
que Kiev hubiera estado detrás del 
ataque, pero afirmó que “este tipo 
de sucesos se dan regularmente en 
las instalaciones militares del Esta-
do agresor”.

Una fuente citada por el medio 

Ukrainska Pravda informó que 
también fue atacada una fábrica 
de pólvora en la región de Tambov 
y se investigan los resultados de 
esa ofensiva.

En tanto, el ministro francés 
de Defensa, Sébastien Lecornu, 
apuntó que Rusia es “por supuesto 
responsable” de la “escalada” y los 
bombardeos ucranios en su terri-
torio, en entrevista en la cadena 
francesa LCI.

A raíz de la invasión rusa de 
Ucrania, Estonia, Letonia y Litua-
nia acordaron construir una “línea 
de defensa” común en la frontera 
con Rusia y Bielorrusia contra even-
tuales amenazas militares, anun-
ciaron los ministros estonio y letón 
de Defensa.

Los ministros bálticos de Defensa 
firmaron un acuerdo en virtud del 
cual “Estonia, Letonia y Lituania 
construirán las instalaciones de-
fensivas antimovilidad en los años 
futuros para disuadir y, si fuera 
necesario, defenderse de las ame-
nazas militares”, según un comu-
nicado del Ministerio de Defensa 
de Estonia.

El texto precisa que se trata de 
instalaciones defensivas desplega-
das “en las fronteras con Rusia y 
Bielorrusia”.

Se disuelven tres facciones 
del partido gobernante en 
Japón por corrupción

▲ El módulo japonés SLIM realizó una verdadera 
proeza tecnológica al posarse poco después de la 
medianoche del viernes con extrema precisión en 
la Luna, aunque sus paneles solares dejaron 
rápidamente de generar energía, indicó la agencia 
espacial del país (JAXA). Japón se convirtió así en 
el quinto país en haber realizado un alunizaje 
exitoso, después de Estados Unidos, la extinta 
Unión Soviética, China y, más recientemente, India. 

“SLIM funciona con baterías a bordo. Los datos 
recabados en el alunizaje se almacenan en la nave y 
actualmente estamos trabajando para maximizar 
los resultados científicos, transmitiendo esos datos 
a Tierra”, indicó Hitoshi Kuninaka, responsable de 
JAXA. La agencia agregó que los equipos estaban 
poniendo todo su empeño en recuperar los datos 
científicos recogidos por el aparato. Con 
información de Afp

Irlanda denuncia ante 
Tribunal Europeo ley 
británica de amnistía
EUROPA PRESS Y SPUTNIK
MADRID

El gobierno de Irlanda presentó 
ante el Tribunal Europeo de De-
rechos Humanos (TEDH) una 
denuncia contra Reino Unido por 
la ley destinada a juzgar los críme-
nes perpetrados en el marco del 
conflicto en el Úlster, que según 
Dublín ofrece amnistías a conde-
nados a cambio de información.

Para las autoridades irlandesas, 
la ley promulgada en septiembre 
de 2023 viola la Convención Euro-
pea de Derechos Humanos, por lo 
que pide al TEDH que se pronun-
cie en virtud de un mecanismo 
que permite este tipo de litigios 
entre países.

En sus alegatos iniciales, Irlan-
da considera que Reino Unido vio-
la los derechos a la vida, a un juicio 
justo y a reparaciones efectivas, 
así como de las prohibiciones de 
no discriminación y de la tortura 
y los tratos inhumanos y degra-
dantes, ha informado el tribunal 
en un comunicado.

Asimismo, se incurre en incum-
plimiento de las prometidas ga-
rantías de inmunidad, el limite a 
la interposición de nuevas deman-
das civiles y la sustitución de los 

actuales mecanismos de recogida 
de información por una nueva co-
misión, según la citada nota.

En 1921 Irlanda se dividió en 
dos partes. La parte norteña, la 
más pequeña (Úlster), perma-
neció en Reino Unido, mientras 
el resto se convirtió en dominio 
británico. La controvertida ley 
juzgará los violentos asesinatos 
de la época de Los Problemas, 
eufemismo con el que se conoce 
al conflicto norirlandés, que se 
cobró durante tres décadas la vi-
da de más de 3 mil 500 personas 
hasta la firma de los Acuerdos de 
Viernes Santo en 1998.

Esta ley establece una comisión 
independiente que se encargará 
de examinar las muertes, pero 
uno de los puntos más controver-
tidos es que incluye una amnistía 
para todos aquellos que cometie-
ran delitos durante el conflicto y 
se abran a brindar información 
valiosa a la mencionada comisión.

La legislación, inspirada por la 
Comisión para la Verdad y la Re-
conciliación de Sudáfrica, impide 
la apertura de nuevas causas o in-
vestigaciones al respecto, por lo 
que todos los casos tendrán que 
pasar por el organismo indepen-
diente que Irlanda ha puesto en 
duda ante el TEDH.

MÓDULO ESPACIAL ALUNIZA; PANELES SOLARES FALLAN

Arde en Rusia depósito 
de petróleo tras ataque 
ucranio con dron

DERRIBO DEL ARTEFACTO CAUSÓ EL INCENDIO
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AFP Y EUROPA PRESS
TOKIO

Tres de las principales facciones 
del gobernante Partido Liberal De-
mocrático (PLD) en Japón anun-
ciaron ayer su disolución luego de 
que se les acusara de ocultar fon-
dos, lo que complica el futuro del 
primer ministro, Fumio Kishida.

El PLD, liderado por el premier, 
está lastrado por la sospecha de 
que durante varios años decenas 
de sus militantes no declararon el 
equivalente de millones de dólares 
recaudados.

“Lo ocurrido socava la confian-
za de los ciudadanos en la política, 
y es lamentable”, declaró Kishida, 
quien, en calidad de presidente del 
PLD, reiteró sus disculpas.

La fiscalía anunció que proce-
sará a ocho personas, incluyendo 
a dos legisladores por la trama de 
fondos no declarados.

La crisis terminó de estallar el 
pasado 7 de enero con la deten-
ción de Yoshitaka Ikeda, miembro 
de la Cámara de Representantes, 
por la apropiación de unos 250 
mil euros de fondos para sobornos 
creados por la facción, anterior-
mente encabezada por el difunto 
primer ministro Shinzo Abe.

La serie de disoluciones ha teni-

do lugar después de que la Fiscalía 
de Tokio decidiera presentar este 
viernes un caso contra tres faccio-
nes del partido tras una investi-
gación que, según la información 
que baraja el Yomiuri Shimbun, 
estima el total de fondos afecta-
dos en unos 6 millones de euros, 
en violación de la llamada Ley de 
Control de Fondos Políticos.

Las facciones del PLD tienen 
su origen en los partidos que se 
fusionaron para crear esta for-
mación en la década de 1950, y 
son coaliciones internas en torno 
a dirigentes que aglutinan a los 
militantes prometiéndoles apoyo 
electoral y cargos.

El anuncio complica el panora-
ma para el primer ministro, que 
enfrenta este año las elecciones 
para la presidencia de su partido 
con cotas de popularidad muy 
bajas. Una derrota en esta elec-
ción interna implicaría su salida 
del cargo.

Entre las tres facciones que 
anunciaron su disolución está 
la corriente más importante del 
PLD, el ala nacionalista que en-
cabezó Abe, hasta su asesinato en 
2022. Otras dos facciones impor-
tantes del partido, incluyendo una 
corriente que Kishida dirigió has-
ta hace poco, también anunciaron 
su disolución.
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EliminaArévalo 
seguridad para 
ex funcionarios 
de Guatemala
El presidente  cita en su despacho a la fi scal 
Consuelo Porras // Diputados ofi cialistas 
ganan la junta directiva del Legislativo

SISMO EN COLOMBIA DEJA SÓLO DAÑOS MATERIALES

▲ Un sismo de magnitud 5.6 grados sacudió la 
madrugada de ayer a varios municipios del 
centro-oeste de Colombia, dejando daños 
materiales y el “posible fallecimiento” de una 
persona, según los primeros balances de las 
autoridades. El temblor provocó “perjuicios no 

graves, grietas y desplome de algunas fachadas”, 
informó en un video John Makario Londoño, 
director de geoamenazas del Servicio Geológico. 
En la imagen, cuadrillas de soldados acuden a 
valorar los daños del temblor. Foto Ministerio de 
Defensa de Colombia, con información de Ap

PRENSA LATINA, AFP 
Y EUROPA PRESS 
GUATEMALA

El presidente de Guatemala, Ber-
nardo Arévalo, derogó ayer el 
acuerdo 320-2023 firmado por su 
antecesor, Alejandro Giammattei, 
que garantiza protección del Esta-
do a numerosos ex funcionarios.

“La seguridad debe estar al ser-
vicio de la ciudadanía, no de unos 
pocos”, expresó en sus redes socia-
les el actual jefe de Estado, quien 
asumió el poder en la madrugada 
del pasado lunes, al presentar una 
de sus primeras medidas.

La administración de Arévalo 
aclaró que esta decisión se tomó 
tras un “análisis de riesgo” y que, 
por tanto, no perjudicará a la se-
guridad que ya brinda de por sí el 
Ministerio de Gobernación a per-
sonas que han prestado servicios 
personales al Estado en materia de 
seguridad y justicia.

La dependencia informó que 
los servicios de escolta individua-
lizados se restringirán a quienes 
han ocupado en algún momento 
la titularidad de esta cartera, vice-
ministros, directores del Sistema 
Penitenciario, de Inteligencia, de 
la policía y otros mandos.

Samuel Pérez, diputado del par-
tido Movimiento Semilla, liderado 
por Arévalo, consideró entonces un 
abuso querer utilizar recursos para 
brindar seguridad a esas personas 
sin motivo alguno.

Por otro lado, el presidente tam-
bién informó que citó a las 10 horas 
del miércoles en el palacio nacional 
a la fiscal general Consuelo Porras, 
a quien señaló de orquestar un in-
tento de “golpe de Estado”, cita en 
la que se espera que le pida la renun-
cia, como lo anunció esta semana.

El gobierno detalló en un comu-
nicado que el líder progresista envió 

la invitación formal para que “sos-
tengan una reunión en el despacho 
presidencial”, sin precisar si le pedi-
rá que dimita. “La citaremos al des-
pacho para pedirle la renuncia. Lo 
he dicho públicamente y lo reitero; 
le solicitaré en esa cita la renuncia 
y espero que tenga el buen sentido 
de entregarla”, comentó el miérco-
les en una entrevista con la cadena 
de televisión CNN en español.

Porras, de 70 años y conside-
rada por Estados Unidos agente 
“corrupto”, es acusada por Aréva-
lo, manifestantes y la comunidad 
internacional de “socavar” la demo-
cracia en Guatemala y de intentar 
un “golpe de Estado” al poner en 
riesgo la transición presidencial con 
la judicialización las elecciones rea-
lizadas el año pasado.

Durante esta jornada, diputados 
afines a Arévalo fueron elegidos 
para integrar la junta directiva del 
Congreso, tras repetirse la votación 
por orden de la máxima instancia 
judicial del país.

Con votación de 115 a favor, 21 en 
contra y 23 ausentes, los congresis-
tas de la legislatura instalada el do-
mingo eligieron a Nery Ramos, del 
partido derechista Azul, presidenta 
de la directiva.

El resto de los espacios en la di-
rectiva serán ocupados por diputa-
dos de agrupaciones que hicieron 
alianza con el Movimiento Semilla, 
entre ellos legisladores de la Unidad 
Nacional de la Esperanza que desa-
fían a su ex candidata presidencial 
Sandra Torres, derrotada en el ba-
lotaje de agosto.

“Creyeron que la anulación de 
la junta directiva iba a echar por la 
borda nuestra misión de avanzar 
en una agenda legislativa a favor 
del pueblo de Guatemala, pero 
sólo consiguieron fortalecernos”, 
comentó Andrea Villagrán, parla-
mentaria de Semilla, quien propuso 
la planilla ganadora.

Deporta Argentina a Ecuador a 
esposa e hijos de narco fugado 
AFP, AP Y EUROPA PRESS 
GUAYAQUIL

La esposa y tres hijos del jefe narco 
ecuatoriano Adolfo Fito Macías,  
fugado recientemente de una pri-
sión en Guayaquil en medio de una 
crisis de inseguridad detonada por 
las bandas del crimen organizado, 
llegaron a Ecuador ayer tras ser 
expulsados de Argentina.

La aeronave aterrizó en la base 
aérea Simón Bolívar, en la ciudad 
portuaria de Guayaquil (suroeste), 
constató un periodista de la agen-
cia Afp. Militares con fusiles y de 
rostro cubierto custodiaban las 
afueras del aeropuerto.

Los familiares de Fito, líder de la 
mayor banda narco de Ecuador co-
nocida como Los Choneros y cuya 
fuga el 8 de enero desató una ola 

de violencia, fueron apresados en 
la provincia de Córdoba, declaró 
en conferencia de prensa la minis-
tra de Seguridad argentina, Patri-
cia Bullrich. La esposa de Macías, 
Inda Peñarrieta, y tres de sus hijos, 
junto con cuatro integrantes de su 
“clan”, se habían instalado en un 
barrio privado en Córdoba el 5 de 
enero, tres días antes de que se co-
nociera la sonada fuga de Macías.

“Es un éxito importantísimo ha-
berlos deportado del país”, apuntó 
Bullrich. “Estamos orgullosos de 
que Argentina sea un territorio 
hostil para bandas de narcotra-
ficantes que quieren instalarse”, 
agregó. Los expulsados son Peña-
rrieta, de 48 años, su hija Michelle, 
de 21, y sus hermanos de 12 y 4, 
así como cuatro integrantes del 
“clan”. Horas después, la policía 
boliviana activó una alerta sobre el 

posible ingreso al país de Macías, 
días después de que las autorida-
des colombianas dieran aun aviso 
similar. En una entrevista con la 
radio W de Colombia, el presi-
dente ecuatoriano, Daniel Noboa, 
informó que había pedido a su par 
colombiano, Gustavo Petro, am-
pliar la cooperación entre ambos 
países y que “aplique una búsque-
da intensa en el país”. 

Noboa expresó que los gobier-
nos anteriores de Ecuador han 
“contribuido a que esto se vuel-
va insostenible”. Sin acusar al ex 
presidente Rafael Correa (2007-
2017), apuntó que en esa adminis-
tración empezaron “a instaurarse 
estos grupos narcoterroristas”.

En ese contexto, las fuerzas 
armadas de Ecuador informaron 
ayer la militarización portuaria co-
mo parte del estado de excepción.

REUTERS Y EUROPA PRESS 
BUENOS AIRES

El presidente de Argentina, Javier 
Milei, decretó ayer la extensión de 
sesiones extraordinarias del Con-
greso Nacional al 15 de febrero, 
cuya fecha límite era el próximo 
día 31, con el objetivo de que la 
Cámara de Diputados y el Senado 
vote la llamada ley ómnibus.

El decreto estableció tres nue-
vos proyectos de ley que incluyen 
la entrada de tropas extranjeras 
en abril próximo para participar 
de un adiestramiento para la de-
fensa de recursos pesqueros bajo 

la tutela del guardacostas USCG 
James, perteneciente a Estados 
Unidos, así como una modifica-
ción del código penal respecto de 
la prevención y represión del lava-
do de activos y financiamiento del 
terrorismo.

El presidente ultraconservador, 
que asumió el cargo en diciem-
bre, había convocado a sesiones 
extraordinarias desde el 26 de 
diciembre hasta el 31 de enero 
para acelerar la aplicación de las 
reformas, la reinstauración de un 
impuesto a los salarios y el uso de 
la boleta única electoral.

Los legisladores se encuentran 
negociando los 664 artículos de la 
ley ómnibus, que incluye declarar 
la emergencia económica hasta el 
31 de diciembre de 2025, amnis-
tías impositivas para argentinos 
con activos no declarados y la 
privatización de 41 paraestatales.

Critica AMLO el 
“robo en despoblado ”

El presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, asegu-
ró ayer que las políticas de Milei 
en Argentina “son un robo en 
despoblado”. 

En su rueda de prensa diaria en 
Palacio Nacional se refirió a la si-
tuación en el país sudamericano y 
aseguró que el mandatario argen-
tino ha hecho que las deudas de 
los ricos las asuma el gobierno, lo 
cual, afirmó, es una práctica recu-
rrente del conservadurismo.

“Es lo de Milei ahora, con todo 
respeto al presidente de Argenti-
na, no es nada nuevo, es: ‘Vamos 
a desaparecer al Estado, vamos a 
dejar todo al mercado’”, opinó el 
jefe del Ejecutivo.

Con información de Arturo 
Sánchez Jiménez y Emir Olivares

Extiende Milei el periodo en el 
Congreso para votar la ley ómnibus

EU: convocan a un gran
jurado para investigar 
el tiroteo en Uvalde
UVALDE. Una fiscal de Texas 
convocó a un jurado investigador 
en el caso de la matanza de 2022 
en la escuela primaria Robb, de 
esta localidad, en la que fueron 
asesinadas 21 personas, entre 
ellas 19 niños, reportó ayer la 
prensa local. Christina Mitchell, 
fiscal de distrito del condado Uval-

de, dijo al periódico San Antonio 
Express-News que un jurado se ha 
reunido para revisar evidencia. 
Mitchell no dio a conocer en qué 
se enfocará el jurado. Las familias 
de las víctimas han reanudado sus 
exigencia para que los policías que 
atendieron el tiroteo enfrenten 
cargos penales luego de que un 
demoledor informe del Depar-
tamento de Justicia publicado el 
jueves pasado expuso numerosos 
errores que cometieron.

Ap

El paquete incluye 
aprobar el ingreso 
de tropas extranjeras



JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
SANTA MARÍA COYOTEPEC, OAX.

Pobladores del municipio de San-
ta María Coyotepec que tomaron 
el cuartel de la Policía Estatal y 
bloquearon la carretera federal 
175 Oaxaca-Puerto Ángel por 36 
horas, para exigir al gobierno del 
estado detener la invasión de sus 
tierras por sus vecinos de Ánimas 
Trujano, concluyeron anoche su 
protesta después de acordar una 
mesa de diálogo.

La manifestación se inició al me-
diodía del jueves y la noche de ayer 
personal de la Secretaría de Gobier-
no del estado (Sego) acudió con un 
documento firmado por habitantes 
de Ánimas Trujano a fin de iniciar 
una negociación conjunta con auto-
ridades estatales. 

 En asamblea comunitaria los de 
Santa María aceptaron el encuen-
tro, pero solo faltó la fecha para 
llevarlo a cabo.

 En tanto, los inconformes libera-
ron la vialidad y a las 70 de las 300 
personas que mantuvieron reteni-
das durante jueves y viernes, la ma-
yoría uniformados y trabajadores 
administrativos.  

 Obras de drenaje que iniciaron 
habitantes de Ánimas Trujano en 
un área de más de cien hectáreas 
pertenecientes a Santa María, 

detonó la inconformidad de los 
segundos.  Al mediodía del jueves, 
ante lo que señalaron desatención 
oficial, se organizaron y ocuparon el 
cuartel de la demarcación, conurba-
da a la ciudad de Oaxaca, al tiempo 
que cerraron la carretera 175 con 
afectaciones a vehículos pesados.

 El representante de Coyotepec, 
Alfredo Galán, explicó que las 
autoridades municipales y comu-
nales presentaron las denuncias 
correspondientes por la invasión 
de tierras, además de que cuentan 
con juicios ganados ante el Tribu-
nal Unitario Agrario, con lo que se 
demuestra su pertenencia del área 
en conflicto.

 Hasta ese momento acusaba 
que el gobierno del estado no ha-
bía hecho nada al respecto, por lo 
que la comunidad decidió ocupar 
la estación policial y bloquear la 
vialidad. Al principio, 300 perso-
nas quedaron retenidas, y durante 
la madrugada y mañana del viernes 
las fueron liberando.

 Señaló que un trabajador del 

gobierno se quedó adentro desde 
el jueves porque, en reiteradas 
ocasiones, les dijo que la obra en 
cuestión estaba detenida e incon-
clusa; pero al acudir a verificar, los 
de Santa María confirmaron que la 
construcción continuaba.

 Este viernes, el subsecretario de 
la Sego, Diego de la Cruz, solicitó 
a los pobladores la liberación del 
empleado para avanzar en las ne-
gociaciones, y les advirtió que los 
familiares pretendían imponer de-

nuncias por privación de la libertad.
No obstante, los inconformes le 

propusieron un intercambio; la li-
bertad del burócrata por uno de los 
tres funcionarios presentes en ese 
momento. La petición fue desecha-
da; aunque les prometió que regre-
saría con propuestas de solución.

La tarde de ayer, un grupo de seis 
representantes de la Sego ingresó 
al cuartel y propuso a los vecinos 
de Santa María Coyotepec aprobar 
una minuta de acuerdos con los de 

Ánimas Trujano; pero la petición 
también fue rechazada con el ar-
gumento de que se trataba de un 
engaño. 

 Expusieron que no querían 
negociar con el municipio vecino 
porque en reiteradas ocasiones ha-
bían signado convenios en los que 
aceptaban dejar de invadir y res-
petar Coyotepec; pero la invasión 
continuaba. Cerca de las 20 horas 
finalmente aceptaron la mesa de 
negociación.

SERGIO OCAMPO
CORRESPONSAL 
CHILPANCINGO, GRO.

Comisarios de 66 localidades de 
la Sierra Madre Sur, apoyados por 
decenas de pobladores tomaron un 
destacamento militar en la comuni-
dad de Lindavista, municipio de San 
Miguel Totolapan, para demandar 
seguridad a sus pueblos azorados 
por La familia michoacana (FM).

Ayer, los habitantes de Totolapan, 
en Tierra Caliente, y Heliodoro Cas-
tillo, luego de enterarse de que los 
efectivos militares se iban a retirar 
de la zona arribaron desde tempra-
no a Lindavista para pedir a los sol-
dados no irse, pues temen quedar a 
expensas de la organización crimi-
nal. Hasta el cierre de esta edición 
las personas continuaban en las 
instalaciones militares para evitar 
que los efectivos se vayan.

 Comentaron que el 12 de enero, 
la comunidad de Plan Verde fue 
atacada con drones y desde hace un 
año persiste esta situación; “que nos 
digan si nos van a dar seguridad o ya 
de plano nos matamos entre todos”.  

Los pobladores dieron a conocer va-
rios audios. En uno se escucha a una 
mujer decir: “estoy hablando de la 
comunidad de Plan Verde; anoche 
nos tiraron una bomba bien grande y 
se escucha por los radios, que la gen-
te (los sicarios) está aquí cerquita, 
y quisiéramos saber si los militares 
van a llegar, queremos que los man-
den para acá”

 “Muchos dicen sálganse. Sí, pero 
aquí tenemos nuestro patrimonio; 
una vida, nuestra casa, tierras y 
si aquí no hay apoyo del gobierno 
con la seguridad; ¿usted cree que 
saliéndonos del pueblo vamos a te-
ner algún apoyo del gobierno?”, se 
escucha en otra grabación.

 En otro audio: “somos de Plan 
Verde, pedimos ayuda urgente al go-
bierno, porque ayer (jueves), cayó 
una bomba cerca; tenemos mucho 
miedo, estamos con nuestros niños 
y adultos mayores, además está la 
amenaza de que quieren llegar a 
nuestro pueblo”.

 Desde octubre pasado, los po-
bladores de San Miguel Totolapan 
y Heliodoro Castillo aseguran que la 
FM avanza en esa región ante el am-
paro del Ejército y las autoridades 

estatales, con la finalidad de tomar 
las comunidades de Petlacala, Plan 
Verde y Lindavista. Detallaron que 
en estos meses el grupo delincuen-
cial “ha estado aventando bombas 
con drones en Plan Verde, por lo 
que la gente se encuentra atrinche-
rada, en espera del grupo armado, 
para enfrentarlos”.

También mencionaron que infor-
maron de esta situación al secreta-
rio de Gobierno, Ludwig Marcial 
Reynoso, e incluso le compartieron 
los audios, donde los pobladores 
denuncian lo que sucede en sus co-
munidades”, pero no hay respuesta.

 Por otro lado, tres personas 

fueron asesinadas y una herida du-
rante un ataque perpetrado por un 
comando en el bar La Martina en la 
ciudad de Chilpancingo, informó la 
fiscalía de Guerrero.

 En tanto, los cuerpos de cuatro 
personas atados de pies y manos, y 
con el tiro de gracia fueron hallados 
en la cuneta de la Autopista del Sol 
México-Acapulco, dieron a conocer 
fuentes de la policía estatal.

 Además, la noche del jueves dos 
choferes fueron ultimados y sus 
cadáveres dejados a un lado de sus 
unidades de transporte público en 
la carretera que va a la comunidad 
de Tierra Colorada, en el munici-

pio de Tepecoacuilco.  Mientras, 
un paramédico resultó lesionado, 
luego de que un grupo de hombres 
armados interceptó y atacó una 
ambulancia de Protección Civil en 
Iguala, informó Ángel Martínez 
Reyes, secretario general del Sin-
dicato Estatal de Trabajadores de 
Protección Civil del estado.  
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Se oponen a retiro de militares en 
Totolapan; ocupan destacamento

▲ Comisarios y pobladores 
de San Miguel Totolapan y 
Heliodoro Castillo, en Guerrero, 
ayer, mantienen tomado un 
destacamento  en la comunidad 
de Lindavista. Foto La Jornada

Bloqueo vial y toma de cuartel en 
Coyotepec concluye tras acuerdo

LUEGO DE 36 HORAS POBLADORES ACEPTAN DIALOGAR CON LOS DE ÁNIMAS TRUJANO

Habitantes de Santa María 
Coyotepec, Oaxaca, ayer, durante 
el bloqueo al cuartel de la policía 
estatal en esa localidad, en 
protesta por la presunta invasión 
de sus tierras por habitantes del 
municipio de Ánimas Trujano. 
Foto Jorge A. Pérez
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CRISTINA GÓMEZ LIMA 
CORRESPONSAL  
HERMOSILLO, SON.

Aldo Gerardo Padilla Pestaño, ma-
gistrado de la tercera ponencia del 
Tribunal de Justicia Administrativa 
de Sonora, fue arrestado por agen-
tes de la Fiscalía General de Justicia 
de la entidad y de la Fiscalía Anti-
corrupción estatal tras ser  acusado 
de presunto enriquecimiento ilícito 
en la capital del estado.

En un comunicado, la fiscalía del 
estado informó que la detención se 
llevó a cabo mediante una orden de 
aprehensión ejecutada por la Agen-
cia Ministerial de Investigación Cri-

minal. Detalló que Padilla Pestaño 
enfrenta cargos relacionados con 
el delito referido, el cual habría co-
metido durante la función pública.

El organismo estatal puntualizó 
que la orden de arresto se basó en 
datos bancarios y patrimoniales 
recopilados, los cuales fueron uti-
lizados para integrar una sólida 
carpeta de investigación. 

Sostuvo que la evidencia presen-
tada ante un juez de control respal-
dó la orden de detención, la cual fue 
cumplimentada en la vivienda del 
juzgador, ubicada en residencial 
Los Lagos, de Hermosillo, la tarde 
del jueves. 

El togado se encuentra bajo cus-
todia, a la espera de la audiencia 

inicial en la que se determinará su 
situación jurídica.  Mientras, el orga-
nismo judicial continúa con la averi-
guación para esclarecer los detalles 
de la imputación al magistrado.

Aldo Padilla fue denunciado 
por prácticas de nepotismo

Aldo Padilla fue denunciado por 
prácticas de nepotismo dentro de 
la instancia judicial y otras áreas 
gubernamentales. En la misma 
pesquisa se incluyen varias propie-
dades de costos millonarios, como 
su mansión en el club de Golf de 
Los Lagos, en Hermosillo, y un de-
partamento de lujo en Scottsdale, 
en Arizona.

El togado, licenciado en derecho 
por la Universidad de Sonora, co-
menzó su carrera como abogado 
litigante en 1997 y en 2003 ingresó 
al órgano interno de control de la 
Procuraduría General de Justicia 
estatal. Tiempo después rindió pro-
testa como presidente de la Junta 
Local de Conciliación y Arbitraje de 
Sonora. Logró relegirse en el cargo 
en 2018.

En 2015 formó parte del organi-
grama del tribunal administrativo 
como presidente. Fundó el comité 
directivo de la Asociación Mexica-
na de Impartidores de Justicia y 
presidente de la mesa de trabajo 
de acceso a la justicia de la misma 
asociación.

Chihuahua: 
nuevo juicio 
a ex alcaldesa; 
esta vez por 
fraude con 
camiones  

Arrestan a magistrado por presunto enriquecimiento ilícito

JESÚS ESTRADA
CORRESPONSAL 
CHIHUAHUA, CHIH. 

La Fiscalía Anticorrupción de 
Chihuahua cumplimentó una 
nueva orden de arresto contra 
la ex alcaldesa de Nuevo Casas 
Grandes, Cynthia Marina Ceba-
llos Delgado, para evitar que sa-
liera libre de prisión ayer, después 
de una audiencia de cambio de 
medida cautelar dentro la causa 
penal 3980/23, por la cual estaba 
recluida desde noviembre pasado, 
acusada de peculado agravado. 

La causa de la reciente or-
den de aprehensión la tarde del 
jueves, son presuntas irregula-
ridades en la licitación de una 
compra de camiones para reco-
lección de basura, desfalco que 
asciende a 4.2 millones de pesos.

Un juez de control había cam-
biado la medida cautelar de cár-
cel ligada al expediente 3980/23 
estableciendo el pago de una 
garantía económica de 700 mil 
pesos así como la prohibición de 
molestar a los testigos del caso.

En noviembre fue 
recluida por peculado

En noviembre anterior, la edil 
Cynthia Ceballos ingresó al Cen-
tro de Reinserción Social estatal 
uno, en Chihuahua, acusada de 
peculado agravado y fue vincula-
da a proceso penal por un desfal-
co de 2 millones 198 mil pesos a 
raíz de la venta irregular de seis 
predios municipales. 

En la causa penal 3080/23 la 
ex munícipe es señalada por la 
venta de terrenos del ayunta-
miento a un costo por debajo de 
su precio. Tampoco reportó los 
ingresos de dicha venta en las 
arcas públicas. Mientras la nue-
va orden de arresto está ligada 
con la licitación irregular de los 
vehículos, a partir de una denun-
cia de Venus Olmos Hernández, 
síndica de Nuevo Casas Grandes.

Francisco Martínez Valle, ex 
fiscal estatal de la zona centro y 
abogado de la ex edil, fue impedi-
do de participar en la audiencia 
en la que se formularon los car-
gos de la nueva causa penal, de-
bido a que el año pasado, cuando 
era titular, investigó la compra 
irregular de las unidades. En ju-
nio de 2023, Martínez Valle era 
fiscal y colaboró con la fiscalía no-
roeste para procesar la denuncia 
de la síndica Venus Olmos.

El juez de control ordenó que 
el ex fiscal abandonara la defen-
sa de la acusada, pues agentes 
de la fiscalía centro atendieron 
la denuncia sobre los camiones, 
pero Martínez Valle continuará 
como defensor en la causa penal 
ligada a los predios municipales.

ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL 
ALMOLOYA DE JUÁREZ, MÉX.

Raymundo Martínez Carbajal uti-
lizó su cargo de alcalde de Toluca 
para ordenar, en abril del año pa-
sado, el plagio del padre de su ex 
esposa, Viridiana Rodríguez, a 
fin de presionarla para que ella le 
devolviera unos diarios que el edil 
escribió durante varios años.

Relató lo anterior el Ministe-
rio Público adscrito al juzgado 
de control del Centro de Justicia 
del Penal estatal de Santiaguito, 
durante la audiencia inicial de la 
causa penal 2163/2023, que se le 
instruye al ex edil priísta por el de-
lito de secuestro exprés con fines de 
extorsión.

Durante la audiencia, la juez de 
control decretó la legalidad de la 
detención de Martínez Carbajal, 
quien por casi 60 días estuvo prófu-
go de la justicia hasta que la madru-
gada del 18 de enero agentes de la 
Fiscalía General de Justicia estatal 
lo detuvieron en un departamento 
de la colonia Lindavista, en la Ciu-
dad de México.

Ayer, el ex edil se presentó en la 
sala 5 de audiencias de los juzgados 
del penal de Santiaguito, ataviado 
con el uniforme azul que usan los 
procesados de este lugar. La media 
docena de abogados que contrató 
para su defensa no lograron impe-
dir que la juez le impusiera la me-
dida cautelar de prisión preventiva 
justificada y se quedó recluido en 
dicho centro carcelario.

Plagió a su ex suegro para 
extorsionar a su esposa

En la diligencia, el agente del Minis-
terio Público hizo un relato detalla-
do de los hechos que se imputan a 
Martínez Carbajal, y señaló que el 
pasado 12 de abril ordenó la priva-
ción ilegal de la libertad de su ex 

suegro para presionar a Viridiana 
Rodríguez. Para ello, contó con el 
apoyo de su coordinador de ase-
sores, Andrés Vergara, detenido y 
vinculado a proceso penal, y de cua-
tro policías municipales, así como 
del ex director jurídico del ayunta-
miento, Rodrigo Alonso Arriaga.

El 12 de abril de 2023 su ex 
suegro estaba en sus oficinas y al 
mediodía llegó un comando de la 
policía municipal y de forma vio-
lenta irrumpió en el domicilio y se 
llevó al señor.

“No que muy chingón, ya se te 
acabó la fiesta”, le dijeron los uni-
formados, quienes le comentaron 
que se lo llevaban por órdenes del 
alcalde. Uno de ellos se comunicó 
con Andrés Vergara y pidió ins-
trucciones para que dijera a dónde 
debían trasladarlo. Lo llevaron a los 
separos de la oficina conciliadora, 
en la zona centro de la capital. Ahí 

lo recibió Rodrigo Alonso, quien le 
avisó a Raymundo Martínez que ya 
tenían a su ex suegro.

En el expediente, se consigna que 
Viridiana Rodríguez declaró que 
pasado el mediodía, el edil la llamó 
por teléfono y le dijo que tenía en 
la cárcel a su papá, y lo dejaría en 
libertad si ella le regresaba los dia-
rios que ella sacó de la casa donde 
vivieron como matrimonio.

La mujer accedió a devolver los 
documentos y los envió con una 
empleada doméstica. Cuatro horas 
después del plagio su padre quedó 
en libertad. Durante los meses 
subsecuentes tanto Viridiana Ro-
dríguez como sus padres fueron ob-
jeto de amenazas y hostigamiento 
de su ex pareja.

En el expediente también se 
incluyó un certificado de la Fis-
calía para la Atención de Delitos 
de Género, pues en los mensajes 

“abundan las expresiones de odio, 
lenguaje denotativo con el fin de 
denigrarla como mujer”.

La juez fijó el 22 de enero para 
continuar con la audiencia, a fin de 
que la defensa presente pruebas de 
descargo. Martínez Carbajal se aco-
gió al derecho a no declarar y pidió 
la duplicidad del término consti-
tucional para que se resuelva su 
situación jurídica. De paso suplicó 
por su libertad, misma que la juez 
se la negó.

Ex edil de Toluca ordenó secuestro  
exprés para recuperar diarios: FGE

DICTAN PRISIÓN  PREVENTIVA A RAYMUNDO MARTÍNEZ

▲ Raymundo Martínez Carba-
jal, ex alcalde de Toluca, al ser 
arrestado el jueves en la Ciu-
dad de México, por elementos 
de la fiscalía del estado de 
México. El ex alcalde, acusado 
de secuestro exprés en agravio 
de su ex suegro, estuvo prófugo 
60 días. Foto Cuartoscuro
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EN BC, MORENA ROMPE CON EL HIJO DE HANK RHON

RUBICELA MORELOS CRUZ  
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR.

La Brigada Nacional de Búsqueda 
de Personas Desaparecidas deman-
dó a la Fiscalía General del Estado 
de Morelos (FGE) “dar a conocer, 
en la medida de lo posible la iden-
tidad de 134 cuerpos que reconoció 
con ayuda del Instituto Nacional 
Electoral (INE)  a fin de que sean 
entregados a sus familiares de for-
ma responsable. 

 El vocero de la Brigada Nacional, 
Julio César Trujillo Herrera solicitó 
al titular de la FGE, Uriel Carmona 
Gándara, transparentar el proceso 
de identificación y entrega, es de-
cir, “mencionar los nombres de las 
personas localizadas. Porque al ha-
blar siempre con números todo lo 
demás queda en el aire. Sin vulnerar 
la integridad de las personas identi-
ficadas y de las familias, queremos 
un procedimiento adecuado, sano 
y digno para ellas, y también que se 
nos permita colaborar”, manifestó 
Trujillo Herrera.

 La noche del jueves la FGE dio 
a conocer que se logró el recono-
cimiento de 134 cuerpos de perso-
nas provenientes de 13 entidades, 
mediante biometría, con apoyo del 
INE. Lo anterior, tras reunirse con 
integrantes de la Brigada Nacional 
de Búsqueda de Personas y de la 
Comisión de Derechos Humanos 
de Morelos en la fiscalía estatal.

 Sin embargo, Carmona no aclaró 
dónde estaban esos cadáveres, si co-
rrespondían a los hallados en las fosas 
clandestinas de Tetelcingo, munici-
pio de Cuautla, o de Jojutla, incluso 
si estaban en uno de los tres Servi-
cios Médicos Forenses con los que 
cuenta la institución, señaló Trujillo. 

 En la reunión, sostuvo el vocero, 
se informó del convenio firmado en-
tre la FGE y el INE, “y al parecer por 
las huellas sería posible reconocer a 
las 134 personas; pero en concreto 
no hay nada (ningún nombre) no hay 
claridad, o no se nos proporcionó”. 
Ahora “vamos a esperar cuál va a ser 
el procedimiento de entrega. Ver qué 
tan real es esta situación. La reunión 
sólo fue informativa”, puntualizó.

 Antenoche, la fiscalía morelense 
afirmó que tras identificar a las 134 
personas, trabajaban en el recono-
cimiento de otros 192 expedientes.

 La brigada y los colectivos de per-
sonas buscadoras de Morelos ase-
guraron que darán seguimiento a la 
información entregada por la FGE.

 Trujillo Herrera destacó que en 
la reunión se les informó que a par-
tir ayer comenzarán a ubicar a los 
familiares. Según la fiscalía de las 
134 personas identificadas, “una 
era de Chiapas, 22 de la Ciudad de 
México, uno de Guanajuato, 32 de 
Guerrero, uno de Hidalgo, dos de 
Jalisco, ocho del estado de México, 
uno de Michoacán, 46 de Morelos, 
cuatro de Oaxaca, siete de Puebla, 
dos de Querétaro, uno de San Luis 
Potosí y seis de Veracruz”.

Morelos: exigen transparentar 
identifi cación de 134 cuerpos 
y entregarlos a sus familiares 

Hidalgo: partidos deberán 
postular mujeres rumbo a 
comicios en 27 municipios
RICARDO MONTOYA 
Y ANTONIO HERAS 
CORRESPONSALES

Por unanimidad, en sesión ex-
traordinaria, los integrantes del 
Consejo General del Instituto Es-
tatal del Estado de Hidalgo (IEEH) 
aprobaron un nuevo listado donde 
en 27 de los 84 municipios de la 
entidad habrá comicios el próxi-
mo 2 de junio para renovar ayun-
tamientos, los partidos políticos 
deberán registrar forzosamente 
a mujeres.

 Bajo este contexto en sesión 
extraordinaria realizada el pasa-
do jueves, el Consejo General del 
IEEH presentó y avaló la nueva 
lista donde se reservan 27 ayun-
tamientos, siete más que en el  
acuerdo inicial conformado por 
20, autorizado en octubre 2023 y 
que el Tribunal Estatal Electoral 
de Hidalgo (TEEH) revocó hace 
unas semanas por impugnaciones 
de Morena, Partido Verde Ecolo-
gista de México (PVEM) y Movi-
miento Ciudadano (MC).

 Al listado se agregó el munici-
pio de Tulancingo, considerado el 
segundo más importante del esta-
do después de Pachuca, la capital, 

así como, Atotonilco el Grande, 
Calnali, Singuilucan, Santiago de 
Anaya, Atotonilco de Tula, Car-
donal, Tepetitlán, Tecozautla, 
Chapulhuacán, Chilcuautla y Te-
zontepec de Aldama.

 También incluyeron a Tenango 
de Doria, Eloxochitlán, Huehuetla, 
Tlahuelilpan, Xochiatipan, Emilia-
no Zapata, Lolotla, Tlahuiltepa, 
Yahualica, Huichapan, Tlanalapa, 
Metztitlán, Tepeji del Río de Ocam-
po, Nopala de Villagrán, Tulancin-
go de Bravo y Francisco I. Madero.

 En un comunicado, el IEEH 
informó que de los 27 municipios 
en los que únicamente serán pos-
tuladas mujeres, 10 son indígenas.

 El órgano electoral puntualizó 
que además “los partidos políticos 
y/o coaliciones o candidaturas co-
munes, tienen la obligación nor-
mativa de presentar planillas con 
candidatas encabezando la mitad 
de sus postulaciones”.

El partido guinda deshace 
alianza con el PES

En tanto, la dirigencia nacional de 
Morena dio a conocer la ruptura de 
la alianza electoral con el Partido 
Encuentro Solidario  (PES) en Baja 
California, que dirige César Hank, 

hijo del empresario Jorge Hank 
Rhon, quien abanderado por este 
instituto político compitió por la 
gubernatura del estado contra la 
morenista Marina del Pilar en 
2021.

Con este rompimiento, el par-
tido guinda irá sólo con los parti-
dos Fuerza por México y el Partido 
Verde Ecologista de México, de-
jando al PES-BC fuera.

La secretaria general de More-
na, Citlalli Hernández, publicó en 
su cuenta de X: “En algunas enti-
dades donde tienen registro local 
vamos en alianza, sin embargo, 
platiqué con su dirigente nacional 
Hugo Érick Flores y acordamos no 
ir en alianza en Baja California. 

“El PES participará en la cam-
paña presidencial. ¡Seguimos 
juntos con la continuidad de la 
transformación que encabeza la 
doctora @Claudiashein!”.

Antes del anuncio, Jesús Alejan-
dro Ruiz Uribe, delegado estatal 
de programas federales en la en-
tidad declaró: “espero se confir-
me la ruptura. ¿Cómo te vas a aliar 
con el prototipo nacional de la co-
rrupción, con la personificación 
del mal y el malandrín número 
uno de la ciudad?

Con información de La Jornada BC 

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ  
CORRESPONSAL 
TEPOTZOTLÁN, MEX.

Empresarios del autotransporte 
denunciaron déficit de operadores 
debido a las condiciones de inseguri-
dad en carreteras y autopistas, por lo 
que llamaron a las autoridades a rea-
lizar acciones coordinadas, diseñar 
estrategias e implementar tecnolo-
gía en la vigilancia de vialidades de 
trasiego de mercancías. Además, la-
mentaron el asesinato del conductor 
de un tractocamión en la autopista 
México-Querétaro, el jueves pasado.

 “Los delitos en las carreteras 
no deben quedar impunes, urge 
atender el llamado del sector para 
erradicar a las organizaciones cri-
minales que nos están atacando con 
total impunidad”, planteó Raúl Díaz 
Organitos, presidente nacional de la 
Unión de Propietarios de Autobuses 
de Turismo, Pasaje y Carga (UPAC).

 Señaló que la inseguridad en tra-
mos carreteros y de autopistas de-
termina un déficit de operadores. 
Dijo que a nivel nacional existe un 
registro oficial federal de 974 mil 
924 unidades en general (de carga, 
pasaje, turismo, arrendamiento, de 
transferencia, transporte privado, 

paquetería y mensajería y grúas), 
frente a 655 mil 971 operadores.

 En tanto, las unidades de carga 
suman 632 mil 252 y existen 428 
mil 589 conductores, “sin duda, el 
temor a ser atacados por organi-
zaciones criminales, incide en la 
falta de choferes de transporte de 
carga”.  Insistió que en 2023 el esta-
do de México ocupó el primer lugar 
nacional en robos al transporte, con 
409 delitos; seguido de Puebla, Gua-
najuato, Jalisco, Hidalgo, Veracruz, 
Querétaro, Michoacán, San Luis 
Potosí, Tlaxcala y Nuevo León, con 
366, 140, 121, 118, 95, 75, 73, 60, 51, 
51, respectivamente.

 El líder ejemplificó que durante 
2023, la UPAC sumó siete operado-
res asesinados en asaltos perpetra-
dos en las autopistas México-Queré-
taro, México-Puebla, de Michoacán 
y Tamaulipas, y hay un chofer desa-
parecido desde hace seis meses, que 
circulaba en la México-Puebla con 
una carga de escritorios.

 Dijo que el gremio exige respues-
ta, un plan inmediato en materia 
de seguridad carretera y pugna por 
una coordinación efectiva entre 
los distintos niveles de seguridad.  
“Nos están matando a operadores”, 
comentó el dirigente, al insistir que 
el gremio no quiere cifras alegres.

Défi cit de transportistas en   
Edomex, por la inseguridad

QUEMAN ALCALDÍA EN VERACRUZ POR ASESINATO DE JOVEN

▲ Pobladores del municipio de Lerdo de Tejada, 
Veracruz, incendiaron el palacio municipal anoche 
e intentaron linchar a policías de la Secretaría de 
Seguridad Pública, por el asesinato a tiros de un 
joven identificado como Brandon Arellano Cruz, 
presuntamente por un elemento de la corporación, 
según testigos. Los inconformes prendieron fue-
go a tres patrullas de la policía estatal, luego se 

dirigieron al edificio, sacaron a los trabajadores y 
lo incendiaron. Al lugar acudieron elementos de 
la Guardia Nacional para tratar de intervenir, los 
enardecidos vecinos pedían arrestar a los pre-
suntos responsables. Horas después, el gobierno 
estatal dijo que pondría a disposición de la auto-
ridad competente a los homicidas. Foto captura 
de pantalla, con información de Eirinet Gómez
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HOY NO CIRCULA
Vehículos con holograma 1 cuya placa termine 
en impar, así como todos los de calcomanía 2, 

matrícula foránea y permisos

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 35 17
Noreste 41 17

Centro 41 17
Suroeste 42 17
Sureste 36 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 107 19
Noreste 114 19

Centro 86 19
Suroeste 51 19
Sureste 104 08

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

En 5 años se 
cuadruplicó 
el número de 
motocicletas 

DE LA PANDEMIA HAY MÁS: SEMOVI

No se incluyen las emplacadas 
en otros estados // Están 
involucradas en casi la mitad 
de los accidentes de tránsito 

En 2023, la FGJ recibió 15 mil denuncias por delitos contra menores y mujeres

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) atiende cada año a miles de 
víctimas de delitos en agravio de ni-
ños, niñas adolescentes y mujeres. 
Tan sólo en 2023, según datos de 
esa dependencia, recibió 5 mil de-
nuncias por ilícitos en los que hubo 
menores involucrados de manera 

directa o indirecta, y se abrieron 
más de 10 mil carpetas de investi-
gación por agresiones sexuales.

Para mejorar la atención a los 
afectados, la FGJ inauguró ayer un 
nuevo edificio que alberga oficinas 
de las fiscalías especializadas en 
atención de delitos contra meno-
res y sexuales con el propósito de 
brindar los cuidados que requieren. 

En el inmueble también se ubi-

can oficinas de la Fiscalía Especia-
lizada en materia de desaparición 
forzada y desaparición cometida 
por particulares, ilícito por el que 
el año pasado se iniciaron 2 mil 465 
indagatorias. 

Al señalar que en promedio cada 
día se atienden 25 personas por te-
mas relacionados con desaparicio-
nes, la fiscalía destacó que el año pa-
sado se judicializaron 66 carpetas 
de investigación por ese delito, las 
cuales derivaron en vinculaciones 
a proceso y cateos.

En lo que se refiere a la especiali-
zada en delitos contra niños y ado-
lescentes, indicó que en promedio 
se brindan de 35 a 40 atenciones 
diarias por asuntos relacionados 

con violencia intrafamiliar, sus-
tracción y retención de infantes, 
lesiones, corrupción de menores, 
omisión de auxilio de cuidado, dis-
criminación o el incumplimiento de 
la obligación alimentaria, así como 
de estudiantes menores de 18 años 
víctimas de algún ilícito cometido 
en su centro educativo.

Agregó que por medio de la Fis-
calía de Delitos Sexuales se atien-
den en promedio a 150 personas al 
día, a las que se les otorgan medi-
das de protección, además de que 
en 2023 se obtuvieron 323 órdenes 
de aprehensión contra los presun-
tos responsables, la vinculación a 
proceso de más de mil agresores 
sexuales, así como por casos de 

tentativa de feminicidio y violen-
cia familiar.

El nuevo edificio de Atención a 
Víctimas tiene una extensión de 
964 metros cuadrados, se constru-
yó en seis meses con una inversión 
de 29.5 millones de pesos y cuenta 
con las condiciones para el cuidado 
de menores que no pueden ser re-
integrados a sus familias por repre-
sentar un riesgo para su seguridad.

“Cuenta con áreas lúdicas, es-
pacios ventilados e iluminados y 
también con la privacidad necesa-
ria para las entrevistas y atención 
sicológica, además de las condicio-
nes dignas para las personas que 
lleguen a presentar una denuncia”, 
señaló la dependencia.

La dependencia cuenta con nuevo 
edifi cio para combatir esos ilícitos
y atender a niños y adolescentes

JOSEFINA QUINTERO M.

El año pasado se incrementó el nú-
mero de motocicletas que circulan 
en la Ciudad de México, al pasar de 
528 mil a más de 700 mil unidades, 
mientras en 2017 sólo había 160 
mil; este aumento también se ve 

reflejado en la cifra de accidentes, 
ya que del total de hechos de trán-
sito registrados en la capital, 40 por 
ciento ocurrieron en esos vehículos, 
sostuvo la directora de seguridad 
vial de la Secretaría de Movilidad 
(Semovi), Constanza de Delón.

De acuerdo con la funcionaria, el 
crecimiento se reporta desde 2017, 
cuando se tenía un registro de em-
placamiento en la ciudad de 160 mil 
y pasó a 528 mil para 2022 a raíz de 
la pandemia, principalmente por-
que aumentaron las motocicletas 
destinadas al servicio de reparto 
por aplicación.

Durante la primera entrega de 
cascos certificados encabezada por 
quien también se encarga del segui-
miento de la información en la Se-
movi, Delón señaló que los números 
que tiene, pese a que son registros 
por los trámites que se realizan en 
la dependencia, son sólo estima-
ciones, ya que hay motociclistas 

con placas del estado de México y 
Morelos que también circulan en 
la capital.

De acuerdo con registros recien-
tes de los percances viales por parte 
de la dependencia, 40 por ciento de 
personas fallecidas por siniestros 
viales correspondió a motociclistas, 
mientras 45 por ciento resultaron 
con lesiones al estar involucrados 
en choques o derrapes.

No obstante, Delón indicó que 
de enero de 2022 a septiembre 
de 2023, debido a las diferentes 
acciones con el programa Salvan-
do Vidas, hubo una reducción de 
9 por ciento en los decesos y de 4 
por ciento de lesionados.

“Esperamos que con las modifi-
caciones al Reglamento de Tránsito 
en septiembre del año pasado, más 
la donación de cascos certificados, 
colocación de señalética en la calle, 
las acciones con grupos de motoci-
clistas y organizaciones internacio-
nales, deriven en una reducción de 
lesionados y víctimas fatales.”

Ayer la Semovi realizó la prime-
ra entrega de mil protectores cer-
tificados, luego de otorgar vales 
durante los operativos de verifica-
ción a motociclistas que cumplían 
con todas las disposiciones, pero 
que sus cascos estaban fuera de la 
norma establecida, deteriorados o 
caducados.

El vale fue canjeado una vez que 
tomaron el curso en la motoescuela 
y recibieron un taller teórico prác-
tico por medio del cual se busca 
reducir los riesgos de accidentes, 
mejorar su conducción y técnica de 
frenado.

Además, con el casco se les brin-
da mayor seguridad porque esta 
protección puede reducir hasta en 
70 por ciento una lesión grave, ase-
guró Delón.

▲ Es común ver en las calles 
conductores sin protección, 
además de realizar maniobras 
peligrosas. Foto Marco Peláez

Cifra de víctimas 
tuvo un leve 
descenso con la 
entrada en vigor 
del reglamento
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Se combatirá 
desde el 
Congreso la 
corrupción 
inmobiliaria: 
Martha Ávila

Incertidumbre entre morenistas 
por candidaturas en alcaldías

ESTÁN PENDIENTES DE ASIGNACIÓN 10 DEMARCACIONES

Residentes de San Nicolás bloquearon 
carretera al Ajusco en demanda de agua

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La modificación del plazo para que 
Morena publique los nombres de 
las personas que encabezarán las 
candidaturas de alcaldías y diputa-
ciones al Congreso capitalino, del 
3 al 14 de febrero, mantiene en la 
incertidumbre a aspirantes que se 
anotaron con el fin de contender 
por una decena de demarcaciones.

A menos de un mes para que 
venza el tiempo de registro ante el 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México el 15 de febrero, sólo se ha 
definido a los que representarán a 
ese partido en seis demarcaciones.

El presidente local de Morena, 
Sebastián Ramírez Mendoza, ex-
plicó que la magnitud del proceso 
a cargo de la Comisión Nacional 
de Elecciones, que ha realizado las 

encuestas, 300 solamente para los 
distritos federales, ha implicado 
que haya prórrogas y los resulta-
dos se informarán conforme ese 
órgano electoral los entregue.

Aspirantes de las alcaldías Tlal-
pan y Cuauhtémoc consultados 
señalaron que hasta el momento 
su partido no les ha informado 
nada sobre el proceso, por lo que 
desconocen si se realizó alguna 
encuesta de reconocimiento de 
quienes se registraron para cada 
demarcación a fin de depurar la 
lista definitiva. Incluso descono-
cían el número de interesados que 
participan en la contienda interna, 
que estimaron es entre 8 y 10 por 
las demarcaciones y de 14 a 16 a las 
diputaciones. 

Coincidieron en que esperan 
que se respeten las reglas que de-
terminó ese partido y las candida-

turas se definan por los resultados 
de las encuestas.

Entre las alcaldías donde ya 
se nombraron postulantes están 
Álvaro Obregón, con el diputado 
federal del PVEM Javier López Ca-
sarín, quien es producto de la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia 
en la Ciudad de México.

Con militantes de Morena en Be-
nito Juárez se ungió a Leticia Varela 
Martínez, ex directora general de la 
Brigada de Vigilancia Animal de la 
Secretaría de Seguridad Ciudada-
na, quien ya fue candidata por esa 
demarcación en 2012, cuando obtu-
vo 39.38 por ciento de la votación 
contra un 39.69 del entonces aban-
derado del PAN, Jorge Romero.

En Iztapalapa se designó a la di-
putada federal Aleida Alavez Ruiz 
y en Miguel Hidalgo se inclinaron 
por el legislador federal Miguel 

Torruco Garza. Además, se deter-
minó que las actuales alcaldesas 
de Tláhuac, Berenice Hernández 
Calderón, y Evelyn Parra Álvarez, 
titular de Venustiano Carranza, 
vayan por la relección.

Ramírez Mendoza explicó que 
en el caso de quienes se registraron 
para contender por dichas alcal-
días pueden ser considerados en 
las encuestas para las diputaciones 
locales, como podrían ser los ca-
sos de las diputadas Martha Ávila, 
coordinadora del grupo parlamen-
tario en el Congreso, y Valentina 
Batres, quienes se registraron 
en los procesos para las alcaldías 
Iztapalapa y Álvaro Obregón, res-
pectivamente, pero una vez que se 
definió a quien representará a ese 
partido es ambas jurisdicciones 
podrán participar para buscar la 
relección en el Congreso local.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Una vez que el Congreso capitali-
no comenzó el proceso de dicta-
minación de la iniciativa enviada 
por el gobierno local en materia de 
corrupción inmobiliaria, la coordi-
nadora del grupo parlamentario 
de Morena, Martha Ávila Ventura, 
hizo un llamado a los capitalinos a 
no dejarse engañar con la campaña 
que emprendió el PAN que busca 
responsabilizar al gobierno capita-
lino y a su partido por las irregulari-
dades detectadas en desarrollos in-
mobiliarios de dicha demarcación.

La legisladora refrendó el com-
promiso de su bancada para comba-
tir esas conductas “que han lesiona-
do a la ciudad y a muchas familias”.

El Congreso publicó el miércoles 
pasado en la Gaceta Parlamentaria 
la iniciativa enviada por el Gobierno 
de la Ciudad de México para incor-
porar en el Código Penal el delito 
de corrupción inmobiliaria, con una 
pena de 10 a 20 años de prisión, con 
lo que se inició el periodo de 10 días 
que establece la Constitución local 
con la finalidad de que los ciudada-
nos propongan modificaciones al 
proyecto y se turne a comisiones 
para su análisis y dictaminación.

Luego de que la bancada del 
blanquiazul anunció que presenta-
rá también una iniciativa en la ma-
teria, al señalar que dependencias 
como la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Vivienda y el Instituto de 
Verificación Administrativa fueron 
los que propiciaron la corrupción 
en el sector inmobiliario, Ávila re-
cordó que fueron funcionarios de 
la alcaldía Benito Juárez “los que 
amasaron grandes fortunas a partir 
de permisos indebidos que otorga-
ron a cambio de sobornos”.

Agregó que varios de esos ex ser-
vidores públicos ya están en prisión 
y su miedo a las investigaciones que 
realizó la Fiscalía General de Justicia 
capitalina fue el que los llevó a cerrar 
el paso a Ernestina Godoy para rati-
ficarla al frente de la dependencia.

En tanto, el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, criticó que el PAN 
se adjudique como logro la baja 
percepción de inseguridad entre 
los habitantes de Benito Juárez, al 
señalar que por el contrario, dicho 
grupo político es el responsable de 
que se haya desarrollado una rama 
de la delincuencia de cuello blanco 
con el llamado cártel inmobiliario.

Ex funcionarios 
del blanquiazul 
se enriquecieron

ÁNGEL BOLAÑOS Y
ALEJANDRO CRUZ

Vecinos de la colonia Pedregal de 
San Nicolás Primera Sección, en 
Tlalpan, bloquearon la carretera 
Picacho-Ajusco a la altura de la ca-
lle Sinanche, cerca del parque de 
diversiones Six Flags, para exigir 
el abasto de agua.

Alrededor de las 17 horas de este 
viernes unas 40 personas obstru-
yeron la vialidad y portaban cartu-
linas en las que responsabilizaban 
a la titular de la demarcación, Alfa 
González, “No más mentiras, Alfa, 
queremos agua”, y reprochaban 
que desde hace más de tres meses 
han tenido problemas en el sumi-
nistro del líquido.

Esa parte de la capital forma 
parte de la zona de abastecimien-
to 2 que determinaron el Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex) y la demarcación, junto 
con una decena de colonias más 
del Ajusco medio a las que corres-
ponde el suministro por tandeo los 
martes, miércoles y sábado, dentro 
de la estrategia para garantizar 
equidad en la distribución por la 
reducción del caudal por parte del 
Sistema Cutzamala.

Funcionarios del Sacmex, del 
área de Concertación Política y 
Social de la Secretaría de Gobierno 
capitalina y de la alcaldía mantu-
vieron un diálogo con los manifes-
tantes, a los que se ofreció sumi-
nistrar agua de tres tanques en la 
demarcación y apoyo con pipas, 

con lo cual la vialidad se reabrió 
alrededor de las 20 horas.

Tres jurisdicciones,
las más afectadas

Al respecto, el Sacmex admitió que 
Tlalpan, Coyoacán y Magdalena 
Contreras son las alcaldías más 
afectadas por el reciente recorte 
del Cutzamala, lo que ha provoca-
do quejas ciudadanas.

Indicó que debido a su condición 
geográfica, los habitantes de esas 
demarcaciones enfrentan baja en 
la presión en las redes que les abas-
tecen, por lo que se trabaja de ma-
nera coordinada con los gobiernos 
de esas jurisdicciones para llevar el 
servicio, especialmente con pipas.

Aunado a eso, el gobierno ca-
pitalino trabaja en otras acciones 
para dotar de agua a la población, 
como la instalación de sistemas 
para cosechar lluvia en las escue-
las de educación básica, con lo que 
se ha beneficiado hasta ahora a 72 
planteles en Milpa Alta.

▲ Los habitantes de esa zona afi rmaron que llevan tres meses con 
los problemas de abasto. Foto La Jornada

Responsabilizaron a Alfa González del desabasto que padece la zona
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EN LA RTP EXIGEN MEJORAS LABORALES

▲ Trabajadores de esa empresa de transporte se plantaron frente a la 
sede de la Junta de Conciliación para pedir un diálogo con el fin de 
exponer los problemas de falta de suministros para los camiones y 
solicitar más salario. Foto Alfredo Domínguez

Renueva la Seduvi el 
permiso para construir la 
Torre Polyforum Siqueiros

Caen dos sujetos relacionados con el robo 
de relojes de alta gama en la zona del AICM

Vendedores de 
Coyoacán protestan 
contra la alcaldía por 
retiro de puestos

ELBA MÓNICA BRAVO

La Secretaría de Desarrollo Ur-
bano y Vivienda (Seduvi) aprobó 
la modificación al dictamen de 
estudio de impacto urbano para 
el proyecto Torre Polyforum Si-
queiros, con lo que se atendieron 
las observaciones del Instituto Na-
cional de Bellas Artes y Literatura 
para que no se construyan nueve 
niveles de estacionamiento debajo 
del conjunto muralístico.

De acuerdo con las autoridades 
locales, los permisos y derechos 
para el arranque de la edificación 
de 48 niveles, con uso de suelo 
mixto, se mantienen vigentes, ade-
más de que hace poco se renovó 
la manifestación de construcción.

Ahora el estacionamiento será 
perimetral y no se construirá de-
bajo del centro cultural.

Otra de las modificaciones que 
la Seduvi avaló consiste en que la 
torre, con habitaciones de hotel y 
vivienda, se ubicará en la colindan-
cia norte del predio ubicado en la 
avenida Insurgentes Sur 701, co-
lonia Nápoles, en Benito Juárez.

También se configuró “la volu-
metría de la obra con la finalidad 
de que el edificio existente conser-
ve su ubicación y se dignifique su 
presencia como hito urbano”.

Es decir, en el lugar de que el 
Polyforum Cultural Siqueiros “se 
mueva para adaptarse a la torre, 
el nuevo proyecto toma como ele-
mento central al inmueble catalo-
gado y así mantenga el número de 
niveles y usos en el predio”.

Los residentes de la alcaldía 
Benito Juárez se manifestaron a 
favor de preservar la obra del mu-
ralista David Alfaro Siqueiros, pe-
ro mantienen la exigencia de que 

el proyecto tenga un sistema de 
captación y reutilización de agua 
residual que no les ocasione mayor 
desabasto.

La construcción de la obra que-
dará en una superficie total de 134 
mil 741.93 metros cuadrados, es 
decir, se disminuye el número de 
viviendas para pasar 136 a 25, por 
lo que se modifica el área del hotel 
de 75 habitaciones para aumentar 
a 91, que al final serán un total de 
166, de las cuales 40 se ubicarán en 
zona habitacional para estancias 
a mediano plazo y 126 en zona de 
hospedaje, mientras el número de 
cajones destinados a vehículos será 
de 2 mil 160 y 37 para bicicletas.

▲ El inmueble será el centro del 
nuevo conjunto arquitectónico 
donde habrá hotel y viviendas. 
Foto María Luisa Severiano

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Comerciantes del Mercado Artesa-
nal Mexicano, ubicado en el Centro 
Histórico de Coyoacán, bloquearon 
durante más de una hora ambos 
sentidos de la avenida Miguel Ángel 
de Quevedo luego de que la alcal-
día realizó un operativo durante la 
madrugada de ayer para retirar del 
Jardín Hidalgo puestos y mercancía 
que ellos instalaron desde el pasado 
19 de diciembre en protesta por el 
incremento del comercio informal 
en áreas públicas de esa zona.

Las autoridades de la demar-
cación informaron que los locata-
rios se comprometieron el pasado 
miércoles, en una mesa de trabajo 
con los gobiernos central y de Co-
yoacán, a realizar una asamblea en 
un plazo de 24 horas para acordar 
el retiro voluntario de los puestos 
de la plaza, lo cual no cumplieron 
y, por el contrario, “dieron paso a 
una estrategia dilatoria con el fin de 
prolongar su estancia y colocar más 
carpas”, por lo que se determinó el 
retiro de las estructuras, enseres 
y la mercancía que quedaron bajo 
resguardo en una bodega en lo que 
son reclamadas por los vendedores.

Sin embargo, los comerciantes 
aseguraron que la alcaldía preten-
de justificar lo que llamaron un 
“abuso de autoridad con verdades 
a medias”, al señalar que la minuta 
de acuerdos del pasado miércoles 
ni siquiera se ha signado; “no es-
tá firmada y el planteamiento a la 
propuesta de retiro voluntario fue 
realizar la asamblea este domingo 
y presentar el próximo martes la 
decisión que se hubiese tomado”.

Pasado el mediodía, los locatarios 
se reunieron para acordar la protes-
ta, por lo que decidieron cerrar la 
vialidad y emitieron un comunicado 
en el cual ratificaron su exigencia 
a la alcaldía de retirar a los ambu-
lantes que invadieron los jardines 
Centenario e Hidalgo, frente al mer-
cado, así como el inicio de juicios 
de lesividad en contra de actos del 
mismo órgano político-administra-
tivo por los que se otorgaron más 
puestos dentro del bazar, lo que 
compromete su seguridad y la de 
los visitantes al reducir los espacios 
en las áreas comunes.

“El alcalde Giovani Gutiérrez de 
Aguilar vuelve a reprimir a los ar-
tesanos establecidos del Mercado 
Artesanal Mexicano 414; su único 
delito: organizarse y protestar por 
la corrupción del comercio ambu-
lante frente a sus instalaciones, por 
la competencia desleal y violencia 
económica a la que se ven someti-
das y violentadas las más de mil fa-
milias que dependen de ese espacio 
de trabajo”, señalaron los quejosos 
en su texto.

Culpan a Giovani 
Gutiérrez por
la competencia 
desleal por parte 
de ambulantes 

EL OPERATIVO SE EFECTUÓ ANTENOCHE

JOSEFINA QUINTERO M.

Como resultado de trabajos de 
investigación e inteligencia, poli-
cías de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, en coordinación con 
personal de la Secretaría de Mari-
na, detuvieron a dos hombres re-
lacionados con el asalto a usuarios 
del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM).

Ante diversas denuncias por 
atraco de relojes de alta gama, se 
analizaron los videos de las cáma-
ras del circuito de seguridad de la 
ciudad y se identificó un vehículo 
negro que constantemente acudía 

a la terminal aérea, por lo que se le 
hizo un seguimiento.

Durante las jornadas de vigilan-
cia los uniformados observaron la 
llegada del carro, por lo que en 
la zona se montó un operativo; 
cuando el vehículo llegó a Circui-
to Interior y Eje 1 Norte, alcaldía 
Venustiano Carranza, las patrullas 
les marcaron el alto.

Los conductores trataron de eva-
dirlas, pero les bloquearon el paso 
y se les pidió bajar para revisarlos.

Al inspeccionar a los dos suje-
tos que iban a bordo, de 29 años, 
les hallaron una réplica de arma 
de fuego corta, dos teléfonos ce-
lulares y 478 dosis de cocaína, 

por lo cual quedaron detenidos y 
fueron puestos a disposición del 
agente del Ministerio Público, el 
cual definirá su situación jurídica y 
continuará con las investigaciones 
correspondientes.

De acuerdo con la información 
con la que cuenta la policía capi-
talina, el vehículo incautado y los 
detenidos posiblemente están re-
lacionados con el robo de un reloj 
de alta gama perpetrado el 4 de 
diciembre sobre Viaducto Miguel 
Alemán, colonia Buenos Aires.

La víctima denunció los hechos 
y tras las investigaciones se identi-
ficó que los responsables se trans-
portaban en ese automóvil.
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Pumas protagonizó una de esas 
noches que sus aficionados pre-
fieren no recordar. Como en cada 
visita al estadio Alfonso Lastras, 
la tentación de buscar la victoria 
escondía también un riesgo. Los 
universitarios intentaron hacerlo 
desde los primeros minutos, pero el 
Atlético de San Luis, con las ideas 
bien definidas y jugadores voraces 
al contragolpe, hizo valer su peso 
como local con un 3-1 que gritaron 
miles de aficionados en las gradas.

Fue el primer golpe de nocaut en 
la era del técnico Gustavo Lema, cu-
yo semblante de preocupación resu-
mió el andar de su equipo a lo largo 
del partido. Léo Bonatini abrió la 
cuenta en uno de los avances inicia-

les del Atleti, empujando la pelota 
con el pecho tras un servicio por 
derecha de Ricardo Chávez. Desde 
entonces, los potosinos dieron seña-
les de lo que estaba por venir en la 
segunda parte. Y no fallaron.

El francés Sébastien Salles-
Lamonge amplió la ventaja en 
otro ataque a toda velocidad (64), 
produciendo en Pumas una heca-
tombe. Ulises Rivas logró acercar a 
los universitarios en un intento de 
reacción (71), pero Benjamín Gal-
dames, en otra descolgada, hizo el 
tanto definitivo (83).

En Puebla, el Necaxa cambió la 
historia de un partido que empezó 
peligrosamente cuesta arriba. Lue-
go del gol del canadiense Lucas Ca-
vallini, quien adelantó a la Franja 
con un remate desde el manchón 
penal (59), los hidrocálidos se va-

lieron de dos contundentes ataques 
de Édgar Méndez (79) y Diber Cam-
bindo (83) para llevarse el triunfo 
2-1 en el estadio Cuauhtémoc.

Los de Aguascalientes tomaron 
así el liderato de la Liga Mx con seis 
puntos, a la espera del resto de los 
encuentros de la segunda jornada. 

Finalmente, Bravos de Juárez y 
Cruz Azul repartieron puntos al 
igualar 0-0 en el estadio Olímpi-
co de la frontera, en un duelo en 
el que Ángel Sepúlveda, atacante 
mexicano de La Máquina, erró en el 
ocaso del partido un tiro desde los 
11 pasos frente al arquero Sebastián 
Jurado. 

Los celestes siguen sin ganar en 
la Liga bajo el mando del argentino 
Martín Anselmi, quien ha sido cues-
tionado por la salida del ex capitán 
Juan Escobar.

AP 
ORLANDO

Los 76ers de Filadelfia son una má-
quina de hacer puntos. Joel Embiid 
logró 36 y Tyrese Maxey terminó 
con 32 en la victoria 124-109 sobre 
el Magic de Orlando, la cuarta de 
manera consecutiva del equipo en 
la NBA.

Embiid, líder anotador de la liga, 
sumó su partido 19 con al menos 
30 unidades en su cuenta personal 
para un nuevo récord de franqui-

cia. El dominio de los 76ers fue tan 
demoledor que no hizo falta que su 
jugador estrella jugara el último 
periodo. 

Maxey, quien también sumó cin-
co asistencias, ha anotado al menos 
20 puntos en los 11 juegos más re-
cientes de la temporada.

Para el Magic, el partido tomó 
tintes dramáticos ante una dife-
rencia de casi 20 unidades. Wendell 
Carter Jr. aportó 25 puntos y 11 re-
botes mientras Jalen Suggs sumó 
16 y Paolo Banchero añadió 14 con 
ocho rebotes y seis asistencias.

Los 76ers ganaron por novena 
ocasión consecutiva fuera de ca-
sa con Embiid en la alineación. 
Sin él, marchan 2-6 jugando como 
visitantes.

Embiid y Maxey, además, fueron 
los encargados en la racha de 11-0 
que levantó a Filadelfia hacia una 
ventaja de 62-52 en el cierre de la 
primera mitad.

Maxey y Kelly Oubre Jr. concre-
taron triples que ayudaron a que 
Filadelfia estirara una ventaja de 12 
puntos a un máximo de 22 iniciando 
el último cuarto.

De visita, 76ers se impone al Magic 124-109

San Luis le lima las garras 
a Pumas; lo doblega 3-1

LA MÁQUINA FALLA PENAL AL 85; EMPATA A 0 CON BRAVOS

A  V  I  S  O     N  O  T  A  R  I  A  L
SEGUNDA PUBLICACION

Mediante acta destacada fuera de protocolo número 
2195, de fecha 08 de Noviembre del año 2023, com-
parecieron ante la Fe del Suscrito Notario, los CC. 
GALDINO, MA. AUDELIA, JAVIER, RIGOBERTO y 
ENEDINA, de apellidos MATEO REYES, por su pro-
pio derecho y además la quinta de los nombrados, 
en cuanto apoderada legal de los CC. JOEL y MA. 
REGINA, de los mismos apellidos MATEO REYES, a 
efecto de tramitar la Sucesión Intestamentaria de su 
señora madre MARGARITA REYES NIEVES, quien 
falleció en la población de Tzintzuntzan, Michoacán, 
el día 13 de Agosto del año 2017, sin que hubiera 
otorgado disposición testamentaria alguna, acreditán-
dose con las actas de nacimientos de aquéllas siete 
personas, así como con la declaración de dos tes-
tigos idóneas, que los mencionados consanguíneos 
MATEO REYES, son los únicos herederos de la de 
cujus, en su calidad de hijos de la autora de la su-
cesión; en consecuencia, manifestaron por su propio 
derecho y con la representación que ostentaban, en 
su respectivo caso, su conformidad de tramitar dicha 
Intestamentaria ante Mí Fe, aceptando la Sucesión 
legítima de la de cujus, que reconocían por sí y entre 
sí los derechos hereditarios que les correspondían, 
así como su intención de proceder por decisión uná-

-
ces y mayores de edad, según las condiciones del 
caso y los acuerdos que se tomasen en el transcurso, 
respectivamente; en la inteligencia, que se designó 
como Albacea de la Sucesión, a la C. ENEDINA MA-
TEO REYES, cargo que aceptó y protestó en debida 
forma, sin que hubiere otorgado garantía para asegu-
rar su manejo, pues los herederos le dispensaron de 
esa carga, para los efectos legales a que haya lugar.  
Se manda hacer la publicación de este Aviso, en base 
al artículo 160 de la Ley del Notariado en Michoacán y 
demás disposiciones aplicables, para todos los efec-
tos legales procedentes.

Quiroga, Michoacán, a 05 de Enero del año 2024.
A T E N T A M E N T E :

________________________________
LIC. MAURICIO PIÑA REYNA.

NOTARIO PÚBLICO NO. 77 DE MICHOACÁN.

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS 
Y RAMÍREZ 

NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO 

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de Mé-
xico, con domicilio en Avenida Universidad 
#473, Colonia Narvarte, en Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 
71 31 79, Correo Electrónico: Mario.pe-
rez@notarias76y18.com, hago saber: 
Que por instrumento 43,847, del 10 de 
enero de 2024, otorgado ante mí se hicie-
ron constar los siguientes actos: 
1.- EL REPUDIO DE HERENCIA, que 
otorgó la señora ELIZABETH GÓMEZ 
VAN SCOIT, en la Sucesión Testamentaria 
a Bienes del señor FEDERICO GÓMEZ 
TORRES; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en 
la Sucesión Testamentaria a Bienes del 
señor FEDERICO GÓMEZ TORRES, que 
otorgó el señor EDUARDO GÓMEZ VAN 
SCOIT; 
III.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE 
ALBACEA, en la Sucesión Testamentaria 
a Bienes del señor FEDERICO GÓMEZ 
TORRES, que otorgó el mencionado señor 
EDUARDO GÓMEZ VAN SCOIT. 
Lo que hago saber para los efectos de lo 
dispuesto por el artículo 187 de la Ley del 
Notariado para la Ciudad de México, en 
vigor. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 
Ciudad de México, a 12 de enero de 2024.

 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ 

SALINAS Y RAMÍREZ 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ NOTARIO 76 DE LA CIUDAD 

DE MÉXICO

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

▲ El encuentro amistoso entre el Inter de Miami y la 
selección de El Salvador conmocionó al pais 
centroamericano. El presidente Nayib Bukele 

recibió a todo el equipo estadunidense previo al 
encuentro que terminó con empate a ceros. 
Foto Afp

MESSI HACE VIBRAR A EL SALVADOR
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Rayuela
La declaración de 

Borrell lleva a 
preguntarse: ¿quién 

desató y quién mantiene 
el conflicto en Medio 

Oriente?

Maravillas mexicas 
llegan a París

La violencia 
en carreteras 
“asfixia” a 
transportistas

alejanDro alegría  / P 14

s La muestra Mexica: Ofrendas y dioses del Templo Mayor, considerada 
“sin precedente en la historia de la arqueología mesoamericana”, será 
exhibida en el Museo Quai branly Jacques Chirac del 3 de abril al 8 de 
septiembre como parte de la participación cultural mexicana con motivo 
de los Juegos olímpicos. está conformada por 500 piezas, la mayoría 
resultado de casi 46 años de trabajo de rescate e investigación en ese 
centro ceremonial de Tenochtitlan. Fotos cortesía del InaH  
Ángel Vargas / CuLtuRA

CDMX: motocicletas 
están involucradas 
en 40% de accidentes 

s en el último año se incrementó el número de estos vehículos 
que circulan en la capital al pasar de 528 mil a más de 700 mil 
unidades, de acuerdo con la secretaría de Movilidad. 
Foto alfredo domínguez                            josefina Quintero / P 24

l En 2023 se reportaron 
13 mil robos a camiones 
de carga, señala Canacar  
 
l Parte del déficit de 
conductores es porque 
temen por su vida 

l Concentran 10 estados 
93 por ciento de asaltos; 
Edomex a la cabeza

l Hidrocarburos, ropa 
y productos químicos, 
lo más hurtado, indica




